
PAISANOS aceitan en 2022 economía 
con envío de suma nunca antes vista 
desde que hay registro; es 13.4% más de 
lo que ingresó en 2021. pág. 19

ASUME cargo el general Arturo Medina; 
es el tercero en 16 meses; en la actual ad-
ministración tasa de homicidios es 360% 
más alta que la media nacional. pág. 13

Remesas marcan 
récord histórico 
de 58,497 mdd
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En Zacatecas relevan a 
secretario de Seguridad; 
ya van tres con Monreal

ARRANCA periodo ordinario en medio de re-
clamos e insultos por impedir ingreso de mi-
litares con armas para honores a la bandera; 

Morena acusa que Creel se excedió. pág. 8

Crispa tema de escolta  
armada en San Lázaro 

en primer día de trabajo
HONORES a 
la bandera en 
el vestíbulo 
de la Cámara 
baja, ayer.

· JAVIER SOLÓRZANO

· GABRIEL MORALES

· BERNARDO BOLAÑOS

Banderazo al 2024 pág. 2

¿Cuándo terminará la guerra en Ucrania? pág. 24

Lumpenfuncionariado pág. 4
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VA POR MÉXICO VUELVE A SACAR CHISPAS POR ACUERDO BIPARTIDISTA

Con relego, amago y 
luego foto exhiben 

volatilidad de alianza
POR J. BUTRÓN Y Y. BONILLA

REFRENDAN por la mañana que PRI siglará procesos para 
Edomex y Coahuila; PAN lo hará para la presidencial y CDMX; 
Alito niega exclusión de perredistas con repartición págs. 3 y 4  

ZAMBRANO, líder del PRD, acusó minicoalición y advirtió 
que si seguían en esa ruta no iría con ellos en 2024; tras ame-
naza, dirigentes de los tres partidos publican imagen juntos

Comunicado bipartidista para 
refrendar quién llevará cada 

proceso electoral.
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MUJERES iban a denunciar a Christopher 
“N” por violencia intrafamiliar y lesiones; 
sujeto ingresa a oficina y las balea; huye de 
Poncitlán, Jalisco, y cae en Tepic. pág. 10

MATA A SU ESPOSA 
Y SU SUEGRA EN MP

  Secretario de Infraestructu-
ra liga recuperación de Catego-
ría 1 a dar facultades a AFAC en 
materia de verificación  pág. 17

  También para examinar a 
pilotos, tripulaciones...; en ca-
botaje se revisará una por una 
solicitudes de rutas extranjeras

Urge Nuño reformas y aclara cabotaje: “No es apertura completa”

SE LE denomina cabo-
taje, (pero) lo que está 
haciendo la reforma es 

darle facultades a la AFAC para que 
pueda revisar solicitudes de rutas 
extranjeras con paradas nacionales, 
pero caso por caso”

Jorge Nuño
Titular de la SICT

JORGE 
NUÑO, ayer 
en entre-
vista con La 
Razón. 
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• Por Adrian Castillo
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Twitter: @JavierSolorzano

LA OPOSI-
CIÓN está en la 

idea de que se 
quiere cambiar al 
Instituto, porque 

existe un temor 
a una derrota 

del Presidente y 
Morena y no van 

a poder meter las 
manos

El Cuau hace agua
Como si no fuera suficiente con la inseguridad, ahora los habitantes de Cuernavaca padecen 
una crisis de agua por los adeudos que tiene el Ayuntamiento con la CFE. Ayer, bajo la pre-
sión de los bloqueos, las autoridades acordaron pagar sólo una parte de lo que se debe, para 
que cesen los cortes a la energía de los pozos. Pero al parecer aún hay una deuda histórica 
por cerca de 296 millones de pesos, que dejaron las dos anteriores administraciones, enca-
bezadas por Antonio Villalobos y… sí, Cuauhtémoc Blanco. El primero de ellos está en la 
cárcel, acusado de desvío de recursos. Y el segundo, bueno, suele estar ausente, aunque se 
sabe que ocupa el cargo de gobernador del estado. La pregunta es: ¿Qué pasará cuando la 
CFE se decida a cobrar esa deuda añeja? El lunes bajó el switch por una cantidad irrisoria, 
comparada con lo que aún le deben. Uf.

“Será el mejor gobernador de Durango”
Y fue el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien ayer se refirió en térmi-
nos muy elogiosos y de arropo total al gobernador de Durango, Esteban Villegas. “Para mí, 
Esteban será el mejor gobernador de la historia de Durango, por eso el Gobierno federal va 
a trabajar hasta el último momento, para generar mejores condiciones para todos los du-
ranguenses”, dijo el funcionario ayer. El mandatario estatal, que llegó al cargo por la alianza 
PRI-PAN-PRD, escuchó del funcionario federal, además, plantear una lista de proyectos de 
infraestructura en materia hidráulica que tendrán apoyo federal, entre los que mencionó el 
de Agua Saludable para la Laguna. En el encuentro, que se llevó a cabo como parte de las 
consultas para el plan estatal de desarrollo de la entidad, Villegas le correspondió:  “Ya van 
tres veces que viene y nunca viene con las manos vacías, siempre ha dejado algo importante 
en Durango”. Ahí el dato. 

¿Y la reglamentación?
Y fue ayer el senador Manuel Añorve el que presentó un proyecto para que el Ejecutivo 
federal expida, en un plazo de 180 días, el reglamento de la Ley General en Materia de Desa-
parición Forzada de Personas. La solicitud del legislador guerrerense no es menor, pues si se 
diera el cumplimiento de su petición, tanto la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas 
como la Fiscalía General de la República tendrían herramientas que son necesarias para 
realizar mejor sus funciones de búsqueda de personas desaparecidas y no localizadas. En 
estas páginas hemos dado cuenta de voces que advierten sobre las fallas y pendientes que 
subsisten en la materia. La desaparición de personas es uno de los delitos más graves que 
pueda sufrir un ser humano, independientemente de su personalidad, ya que se despoja 
a las víctimas de todo, incluso de sus memorias. De ahí la relevancia que tiene el proyecto 
del legislador.

Zambrano… ¿Y ahora?
Nos dicen que a quien le tocó perder —al menos de momento—  en el juego de las sillas es al 
dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano. Sus similares del PAN, Marko Cortés, y del 
PRI, Alejandro Moreno, dejaron al perredista bailando solo, al confirmar que entre ellos ya 
se repartieron el derecho de nominar candidatos en las elecciones de este año y del 2024. De 
poco le sirvió a Chucho destapar al senador Miguel Ángel Mancera como una de las cartas 
de su partido para competir por la candidatura presidencial de la oposición. Ante el anuncio 
de ayer, Zambrano amagó con dejar la alianza Va por México. Pero dicen los que saben que 
él está consciente de que no tiene a dónde ir. Y con la fuerza que posee actualmente el sol 
azteca, tiene pocas canicas para jugar. Así que, al sonorense sólo le quedan dos opciones: 
aceptar las condiciones de los otros dos, como parece que ocurrió anoche, o pensar en el 
suicidio político. Uf.

Si así van a legislar…
Si así empezó, ¿cómo acabará?, se preguntaron ayer algunos observadores del quehacer 
legislativo, luego del altercado que vivió el Congreso de la Unión durante el arranque del 
periodo legislativo. Y es que el salón de sesiones de la Cámara de Diputados se convirtió 
en un ring, donde Morena y la oposición se lanzaron una retahíla de insultos, también di-
rigidos al presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, quien no permitió el ingreso de 
elementos militares armados, porque así lo manda la Constitución. En tiempos donde se 
requieren acuerdos para dar salida a los golpes que las familias mexicanas reciben en segu-
ridad, economía y salud, en el arranque de sus trabajos el consenso no parece estar cerca en 
el Poder Legislativo, nos comentan. Lo que sí se ve cerca son los ánimos de tirar trompadas, 
por lo pronto, políticas.

Tonos subidos 
En los tonos elevados y para muchos ya apartados del respeto y más bien en una escala-
da de descalificación, Mario Delgado se refirió al consejero electoral Ciro Murayama: “Lo 
que necesita ese señor es psiquiatría”, dijo. El líder nacional de Morena recordó ayer que, a 
finales del 2021, su partido tuvo una multa mayor, a propuesta del funcionario electoral. 
“Nos multaron por 100 millones de pesos de manera ilegal, ya es una cosa enfermiza de 
ese señor; afortunadamente ya se va, no llegará a verano. Están convertidos totalmente en 
opositores, deben guardar la imparcialidad”, espetó, eso sí, con la seguridad de que Morena 
“nunca alberga malos sentimientos”.

BANDERAZO AL 2024

A lo largo de la mañana estuvimos conversando con un buen 
número de legisladores. Hay muchos temas, pero prevalece el 
Plan B en el que no hay signos de entendimiento, las posiciones 
están muy encontradas y todo indica que el asunto terminará en 
la Corte.

Por más conciencia que haya sobre el que las reformas sean 
consensuadas no se vislumbran acuerdos. El uso de lenguaje está 
siendo cada vez más fuerte y agresivo, lo que indica que las posi-
bilidades de entendimiento se diluyan aún más.

Morena encuentra en el Plan B la posibilidad de cambiar el 
INE, porque asegura que no está cumpliendo con sus funciones 
y que es manejado por la “derecha”. Algunos de los argumentos 
de los morenistas y de los partidos que son parte de su alianza se 
fincan en que el INE tiene que cambiar, porque “no es que sea un 
árbitro vendido o parcial es que es un instrumento de la derecha 
que a como dé lugar quiere ser utilizado para impugnar el proce-
so electoral del año que entra”.

También se argumenta que el INE gasta altas cantidades de 
dinero y que hay una especie de “burocracia dorada” a su interior.

El Instituto ha entrado en un toma y daca con el Presidente y 
su partido. Ha tratado de demostrar que las afirmaciones sobre 
la institución no son ciertas, empezando por los salarios y por el 
gran número de personas que lo conforman.

La oposición está en la idea de que se quiere cambiar al Insti-
tuto, porque existe un temor a una derrota del Presidente y More-
na y no van a poder meter las manos. El tema del presupuesto es 
otra constante junto con el muy importante asunto de la elección 
de cuatro consejeros electorales.

Este tema es clave y es al mismo tiempo controvertido, por-
que el gobierno insiste en que los nombramientos se deben de 
dar a través de un sorteo o una insaculación.

Esta decisión podría acarrear una gran cantidad de problemas 
al Instituto. Por más que se apele a que se requiere de un 95% de 
honradez y un 5% de capacidad no hay manera de que el Institu-
to sea dirigido sin mujeres y hombres preparados especializados 
en los temas electorales.

Se tiene que acabar con la falsa disyuntiva de que se tiene que 
ser honrado sin que se tenga capacidad, no vemos por qué no se 
puede ser honrado y capaz al mismo tiempo.

No se ve cómo se pongan de acuerdo, de hecho, todos se están 
viendo en la Corte esperando lo que se decida respecto a las de-
mandas de inconstitucionalidad.

En lo que sí están de acuerdo es en el hecho de que si no se 
ponen de acuerdo, es previsible que se presenten una gran canti-
dad de impugnaciones en el desarrollo de la elección. Quien pier-
da estará señalando al árbitro como responsable de su derrota. 
Queda claro lo que se tendría qué hacer, pero no se aprecia que 
vayan a hacer algo diferente de lo que están haciendo.

Hay muchos otros temas en la agenda. La reforma al Conacyt, 
el debate sobre el espacio aéreo, el cabotaje, las pensiones, la sus-
pensión del embarazo y un tema que se posterga y posterga: el 
uso de la marihuana, entre otros.

El inicio del periodo tiene mucho de otro inicio, el 2024. Las 
cámaras en el segundo semestre tendrán una gran cantidad de 
movimientos de legisladores quienes estarán buscando otros 
cargos o reelegirse, a la vez que se conocerá quiénes son los can-
didatos a la Presidencia; esto significará que van cambiando las 
reglas, las formas y las lealtades.

RESQUICIOS.
Luis Espinosa Cházaro y Miguel Ángel Mancera, del PRD, nos 
dicen que “nos están haciendo a un lado” con el acuerdo PAN-
PRI para la designación del candidato a la Presidencia. Tienen 
razón, pero resulta que su partido a veces se ve como en etapa 
de extinción.

Inició el periodo ordinario en medio de una con-
troversia evitable. Resulta que los integrantes 

de la banda militar que interpretarían el Himno 
Nacional estaban armados por lo cual, acorde a la 
Constitución, no tienen acceso al pleno de la Cá-
mara de Diputados. Al final las cosas se arreglaron, 
pero dejaron en evidencia el proceso organizativo.
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Izan en Bachilleres 
banderas rojinegras

EN LOS PRIMEROS minutos de ayer, 20 planteles de 
la Ciudad y el Estado de México se fueron a huelga para 

exigir una revisión salarial y un ajuste de condiciones 
laborales. En contraste, la UAM y su sindicato lograron un 

acuerdo, lo que conjuró el paro de labores.

PAN Y PRI 
se compro-
meten a 

encabezar esta pro-
puesta para corregir 
el rumbo y cambiar 
a México, para dete-
ner el autoritarismo 
y la destrucción de 
las instituciones que 
se ha dado durante 
este sexenio”

PAN y PRI
Comunicado 
conjunto

ELLOS 
YA se asu-
mieron de 

facto en una suerte 
de minicoalición o 
minialianza, pero si 
esa es su decisión, 
decirles que no 
vamos a caminar 
juntos para el 2024, 
pero en 2023 vamos 
a mantenernos jun-
tos por lo pronto”

Jesús Zambrano
Líder nacional del PRD

Por la noche, dirigentes posan para la foto

Va por México exhibe volatilidad 
tras el amago del PRD de salirse

• Por Jorge Butrón y Yulia Bonilla

La coalición Va por México mostró 
ayer volatilidad, después de que 
PAN y PRI ratificaron la margi-
nación del PRD de los acuerdos 

electorales, lo que motivó que el sol azte-
ca amagara con apartarse de la alianza, al 
asegurar en voz de su líder Jesús Zambra-
no que “ya se asumieron de facto en una 
suerte de minicoalición o minialianza, 
pero si esa es su decisión, decirles que no 
vamos a caminar juntos para el 2024”; ho-
ras más tarde, por la noche, los dirigentes 
de los tres partidos posaron para la foto 
juntos, sentados a la mesa.

En un comunicado que PAN y PRI di-
fundieron por la mañana, refrendaron el 
acuerdo bipartidista con el que se repar-
tieron la conducción de los procesos para 
seleccionar a los candidatos de la alianza 
en los comicios del 2023 y 2024.

Con el acuerdo se rati!có que el tricolor 
se encargará del proceso para la designa-
ción de candidaturas a los gobiernos de 
Coahuila y el Estado de México bajo sus 
reglas estatutarias.

Mientras tanto, el blanquiazul tomará 
la batuta para la selección de abanderados 
en los comicios presidencial y por la Jefa-
tura de Gobierno de la Ciudad de México, 
también bajo sus normas y “tomando en 
cuenta la opinión de diversos grupos de la 
sociedad civil”.

En el comunicado conjunto, donde 
se excluyó el logotipo del PRD, ambos 
partidos se comprometieron a proponer 
per!les competitivos para no sólo ganar 
las elecciones, sino también “construir 
nuevos gobiernos de coalición”.

“México necesita un cambio, los mexi-
canos quieren un mejor país, con opor-
tunidades para todos, calidad de vida, 
empleos… Por ello, PAN y el PRI se com-
prometen a encabezar esta propuesta 
para corregir el rumbo y cambiar a México, 
para detener el autoritarismo y la destruc-
ción de las instituciones que se ha dado 
durante este sexenio”, dijeron.

PAN Y PRI rati!caron, sin 
el sol azteca, acuerdo para 
la conducción de procesos 
electorales: Jesús Zambrano, 
líder perredista, los acusó de 
formar una “minicoalición”

Además, señalaron que buscarán su-
mar a otros partidos de la oposición al 
proyecto: “En todos los procesos podrá 
participar cualquier ciudadano con o 
sin militancia partidista, considerando 
siempre perfiles competitivos, capaces 
de crecer, ganar las elecciones, defender 
la agenda parlamentaria pactada y cons-
tituir buenos gobiernos de coalición en el 
2023 y 2024”.

El comunicado profundizó la molestia 
del PRD, que desde que se anunciaron los 
acuerdos el 11 de enero había hecho paten-
te su desacuerdo.

El dirigente nacional perredista, Jesús 
Zambrano, aseguró que PAN y PRI están 
formando “de facto” una minicoalición, 
al dejar al sol azteca fuera de los procesos 
internos de la alianza para el 2024, y por 
ello aseguró que, de seguir por esa ruta, no 
caminará al lado de sus hasta ahora alia-
dos políticos.

“Ellos, en los hechos, están dicien-
do que convocan a otros partidos para 
que se sumen a la coalición; osea, ya se 
asumieron de facto en una suerte de 
minicoalición o minialianza, pero si esa 
es su decisión, decirles que no vamos a 
caminar juntos para el 2024, aunque en 
2023 vamos a mantenernos juntos por lo 
pronto”, explicó.

En entrevista con La Razón, había seña-
lado que es un acuerdo entre ellos, y que 
en el PRD seguirían insistiendo en que sea 
la sociedad civil la que tome el proceso en 
sus manos para la candidatura rumbo 
al 2024, ya que sería un contrasentido y 
traicionar a la misma sociedad civil si no 
se hace de esa manera.

“Si su pretensión es que sean ellos dos 
los que decidan perder, entonces en los 
hechos quieren deshacer la coalición Va 

LOS DIRIGENTES del PAN, PRI y PRD se reunieron anoche; en Twitter difundieron una foto con el texto: 
“así lo quiere la gente. Vamos juntos”. 

DIPUTADOS federales del PRD emitieron un 
pronunciamiento para pedir a las dirigencias 
del PAN y PRI que sea la ciudadanía la encarga-
da de elegir al abanderado de la coalición.

por México; sería su responsabilidad, una 
irresponsabilidad hacerlo, pero vamos a 
seguir con nuestras propias propuestas y 
estaremos en el Zócalo el próximo 26 de 
febrero”, indicó.

Ese día está convocada la realización 
de una nueva marcha por parte de gru-
pos opositores al Gobierno federal, para 
protestar nuevamente contra la Reforma 
Electoral y otras políticas públicas.

Zambrano Grijalva destacó que, con o 
sin coalición, Silvano Aureoles y Miguel 
Ángel Mancera tienen posibilidades de 
luchar por la candidatura presidencial, 
con el auspicio del PRD.

El pasado 7 de septiembre del 2022, 
las dirigencias del PAN, encabezada por 
Marko Cortés, y del PRD, por Jesús Zam-
brano, pusieron en pausa la coalición Va 
por México, luego de que el PRI, encabe-
zado por Alejandro Moreno, votó en el 
Congreso a favor de la extensión de las 
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad 
pública, lo que motivó un desacuerdo 
con sus partidos coaligados, al grado de 
no quererse ver las caras.

Desde el punto de vista del PAN y del 
PRD, con el impulso y votación a favor de 
dicha propuesta legislativa, el PRI favore-
cía al Gobierno federal.

Incluso en la rendición de protesta 
del gobernador de Durango, 
Esteban Alejandro Villegas Vi-
llarreal, asistieron los tres, pero 
se sentaron alejados y jamás se 
saludaron.

Sin embargo, el 11 de enero 
pasado, las mismas tres diri-
gencias se pusieron de acuerdo 
para reactivar la alianza, pero 
en ese momento acordaron 
(PRI y PAN) que el tricolor sería 

el que coordinara el proceso de selección 
de candidatos para este año en el Estado 
de México y Coahuila, mientras que Ac-
ción Nacional lo hará para la Presidencia 
de la República y la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México en el 2024, lo que 
dio pie a un fuerte reclamo del PRD.

A pesar de los reproches y quejas de la 
dirigencia del sol azteca, PAN y PRI refren-
daron este miércoles en su comunicado 
que el proceso sigue igual, pero aclararon 
que buscarán hablar con el PRD.

En un posicionamiento posterior, Zam-
brano Grijalva pareció matizar su molestia 
y, aunque pidió un proceso transparente 
e incluyente para que sea la sociedad civil 
la que organice el proceso de selección de 
las candidaturas y no sea conducido por 
uno o dos partidos, dijo que “nosotros 
como PRD dejamos muy claro que mante-
nemos nuestra vocación unitaria para, en 
primer lugar, ganar las elecciones juntos, 
como coalición, en el Estado de México 
y Coahuila, y que no nos distraigan otros 
elementos”.

Señaló que, a pesar de todo, están con-
vencidos de que deben fortalecer la coa-
lición Va por México e incluso ampliarla 
con otras fuerzas políticas y de la mano de 
la sociedad civil para que, juntos, partidos 
políticos y sociedad civil, con!rmen esa 
amplia coalición político-social de corte 
democrático y progresista.

El perredista sostuvo que se manten-
drán firmes en la defensa del Instituto 
Nacional Electoral (INE), de las institu-
ciones democráticas y, por lo tanto, tam-
bién interpondrán nuevas acciones de 
inconstitucionalidad cuanto completen 
el “regresivo y antidemocrático” Plan B 
de la Reforma Electoral, para acudir ante 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y demandar la anulación de las 
mismas.

“Igualmente, en esta misma perspec-
tiva estaremos juntos para que, como 
coalición parlamentaria en San Lázaro, 
votemos en un solo sentido, todos, para 
que los consejeros electorales que resul-
ten del proceso interno en la Cámara de 
Diputados el próximo mes de abril de este 
año, sean los mejores per!les para estar al 
frente del Instituto Nacional Electoral”, 
destacó en el posicionamiento público.

Horas después, las cuentas de Twitter 
de los tres dirigentes partidistas reprodu-

jeron la misma foto, en la que 
aparecen sentados a la mesa y 
acompañados por diputados 
de las tres fuerzas políticas.

Se les percibe satisfechos, 
algunos de ellos con sonrisa, 
y la imagen está acompañada 
por un solo mensaje en los tres 
casos: “Así lo quiere la gente. 
¡Vamos juntos! #VaXMéxico. 
¡Ganaremos 2023 y 2024!
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EL SENADOR pa-
nista Damián Zepeda 
expresó sus deseos 
de ser candidato 
presidencial por 
la alianza Va por 
México, aunque pidió 
reconsiderar que en 
la misma esté el PRI.
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EL PRESIDENTE nacional de Morena en 
conferencia de prensa, ayer.

POR BERNARDO BOLAÑOS

LUMPENFUNCIONARIADO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

Hoy, casi no se cita este pasaje donde Marx describe a lo 
que llama el lumpenproletariado porque suena clasista y 
meritocrático, con lo paradójico que es ver así al padre del 

“socialismo científico”. La lectura del pasaje exige una inter-
pretación más cuidadosa. A las teorías acerca de la supuesta 
degeneración de las clases populares, el intelectual prusia-
no las contrastaba diferenciando el lumpen o proletariado 
impuro de otro disciplinado, con ideales y que no se dejaba 
comprar fácilmente por políticos corruptos; éste sería, para 
él, el agente transformador de la historia.

Además, no había tal “clasismo” porque los marxistas 
señalaban al lumpen de cada clase social. Engels escribió 
acerca de la nobleza parasitaria que se dedicaba al juego, 
vivir de préstamos y cobrar por hacer espionaje político (a 
diferencia de élites ilustradas y emprendedoras). Otros han 
señalado a una lumpenburguesía para referirse a crueles 
capataces o a neonazis votantes de Trump.

Quienes prefieran evitar la palabra “lumpen”, por dis-
criminatoria, están en su derecho. Pero eso es distinto de 
pretender que en la sociedad no existan méritos y faltas, 
prestigio e infamia. Creer eso es caer en un relativismo ob-
viamente falso. Como lamenta el tango Cambalache: “Sen-
tate a un lado que a nadie importa si naciste honrado, si es 
lo mismo el que labora noche y día como un buey, que el 
que vive de las minas, que el que mata, que el que cura o 
está fuera de la ley”.

Hay gobiernos, creía Marx, sostenidos en el lumpen, 
como el de Luis Napoleón en Francia. Éste se valía del capi-
talismo financiero y su mercancía por excelencia (el dinero 
líquido), para comprar lealtades, en vez de producir bienes-
tar durable y justamente repartido.

Ningún gobierno, sea de izquierda o de derecha, sea 
una alcaldía o un país, es clasista por reclutar a funcionarios 
capacitados y honestos; por ser, entre otras cosas, merito-
crático (y no todos los méritos son diplomas universitarios, 
existe la experiencia, el servicio de carrera). En cambio, un 
gobierno fundado en el lumpen permite que sus cuadros 
sean defraudadores, charlatanes, corruptos, parientes bue-
nos para nada u oportunistas descarados. Ese tipo de admi-
nistración defiende a sus aliados cuando son acusados de 
encarcelar inocentes o de mentir acerca de sus estudios.

El problema no es que se viole una Cartilla Moral. Es que 
privar a las instituciones de personal competente puede 
producir el colapso de los servicios y de la economía, del 
sistema alimentario y de las relaciones diplomáticas; en 
particular cuando convergen una austeridad excesiva y un 
lumpenfuncionariado.

Karl Marx consideraba a Luis Bona-
parte como “el jefe del lumpen-

proletariado”, porque compraba con 
“dádivas y préstamos” (es decir, con una 
ciencia financiera muy limitada) a “vás-
tagos degenerados y aventureros de la 
burguesía, vagabundos, licenciados de 
tropa y de presidio, huidos de galeras, ti-
madores, saltimbanquis, lazzaroni, car-
teristas y rateros, jugadores, alcahuetes, 
dueños de burdeles, mozos de cuerda, 
escritorzuelos, organilleros, traperos, 
afiladores, caldereros, mendigos”. 
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EL DIRIGENTE nacional del PRI (der.) saluda al presidente de la Cámara baja, Santia-
go Creel; al fondo, el líder de los diputados del PRD, Luis Espinosa, ayer.

...Y Morena abre puerta a
simpatizantes perredistas
• Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

EL LÍDER NACIONAL de Morena, Mario 
Delgado, hizo un llamado a simpatizantes 
del PRD para sumarse al movimiento, lue-
go de que el PAN y el PRI lo excluyeron de 
un posicionamiento en el que refrenda-
ron su alianza para 2023 y 2024. 

“Voy a hacer un llamado a los perredis-
tas de izquierda, que seguramente toda-
vía hay muchos en el país, en el Estado 
de México, a que hagan una reflexión, 
porque ese PRD que se fundó con un ori-
gen tan noble, el de impulsar el cambio 
democrático en el país ¿Por qué va a ser 
ahora una rémora de la derecha más co-
rrupta del PRI?

“Ya los dejaron sin nada, ya se repar-
tieron los machuchones del PAN y del 
PRI. Y también, pobres priistas, porque 
ya su dirigente le entregó la 
candidatura presidencial a la 
derecha, ese es el acuerdo que 
tienen, y también en la Ciudad 
de México”, expresó en confe-
rencia de prensa.

Delgado Carrillo a!rmó que 
Morena va a seguir abierto a 
sumar a todos los que quieran 
impulsar a la Cuarta Transfor-
mación: “Son bienvenidos en 

las !las de este movimiento”.
Pidió a los morenistas concentrar toda 

la energía y trabajo en los pasos de Del!na 
Gómez, en el Estado de México, y Arman-
do Guadiana, en Coahuila, en vez de con-
centrarse en el 2024.

“Seremos muy claros con todos los as-
pirantes a presidencia: Queremos que nos 

ayuden a ganar el 2023, no hay 
23 sin 24. Hagan una pausa en 
esas actividades que tienen y 
nos ayuden a caminar en el Es-
tado de México con la maestra 
Delfina, y en Coahuila con el 
senador Guadiana, para con-
solidar a los candidatos, que se 
concentren todos en Coahuila 
y Edomex, todo conforme a 
ley”, detalló.

Dirigente tricolor insiste en plan bipartidista

Alito niega que se haya
excluido al sol azteca

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El dirigente nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno Cárdenas, negó 
que se haya excluido al PRD con 
el acuerdo al que únicamente lle-

gó con el PAN para repartirse entre ambos 
los procesos de designación de los candi-
datos de la alianza Va por México.

Luego de que los partidos Revolucio-
nario Institucional y Acción Nacional rati-
!caran su acuerdo bipartidista la mañana 
de este miércoles y que esto profundizara 
la inconformidad ya manifestada del diri-
gente nacional perredista, Jesús Zambra-
no Grijalva, el priista mencionó que la po-
sición de este último debe ser respetada.

“Hay algo muy importante porque es-
tamos en un factor fundamental del país, 
que es la fortaleza de la coalición Va por 
México. Nosotros tenemos que respetar 
siempre la posición del coordinador Jesús 
Zambrano en los trabajos que ha hecho en 
su plenaria, junto con su coordinador en 
Cámara Baja, Luis Cházaro, y su coordina-
dor en el Senado de la República, de pro-
poner, de construir”, declaró.

A pesar del desacuerdo en que se en-
cuentra su aliado político en la coalición, 
Moreno Cárdenas insistió en que se lle-
vará adelante el plan en el que Acción Na-
cional se encargará de conducir la elección 
de la o el candidato presidencial de Va por 
México y de la Jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México.

Sostuvo que cualquier persona que 
aspire a representar a la alianza tendrá ca-
bida en el proyecto, sin importar si tiene 
a!liación partidista o no.

“En el proceso de participación y de 
selección, un proceso democrático, par-
ticipativo, transparente, cumpliendo la 
normatividad interna de cada uno de los 
partidos, cumpliendo la normatividad in-
terna, en este caso de Acción Nacional, ha-
brá la posibilidad de que cualquier perso-
na, perredista, panista, priista o cualquiera 
sin !liación partidista, un ciudadano, pue-
da participar en el proceso de selección in-
terna, mujer u hombre, rumbo al proceso 
de selección de candidato y rumbo a la 
candidatura presidencial”, insistió.

Por ello, recordó que la postura 
del PRD fue !rme desde el principio, para 
llamar a la apertura, donde participe la 
sociedad.

ALEJANDRO MORENO 
asegura que ante inconfor-
midad, se respetará posición 
de Jesús Zambrano, líder del 
PRD; cualquiera tendrá cabi-
da en el proyecto, dice

“Todos estamos en ello… Será la base 
fundamental de construir un gran acuer-
do en el 2024, es que sea como está y 
como lo hemos hecho, y es de manera 
pública, que Acción Nacional sea quien 
conduzca, quien sigle, registre, lleve en 
base a la normatividad un proceso abierto, 
transparente, democrático, participativo, 
donde esté la sociedad, donde se escu-
chen todas las voces, donde se escuchen 
todos los partidos políticos y todas las 
fuerzas políticas”, declaró.

Por ello fue que negó estar haciendo a 

un lado al PRD, sobre el que además dijo 
que es “muy importante” y que ha sido un 
factor fundamental en la coalición.

Rati!có que el pacto no implicará que 
el PAN sea quien tome la decisión de!ni-
tiva sobre las candidaturas que le corres-
ponden, sino que sólo “siglará” el proceso.

“Nosotros siempre respetaremos esa 
posición del PRD, creo que ha sido una 
posición de sumar, de unidad, de respeto 
y que la posición que ellos plantean, de 
procesos abiertos, transparentes y demo-
cráticos, todos la queremos”, insistió.

TRAS el acuerdo 
del PAN y PRI para 
el reparto de candi-
daturas, el líder del 
tricolor, Alejandro 
Moreno, aseguró el 
16 de enero que el 
ánimo del perredista 
no es de ruptura.

EL PRD señaló el lunes pasado que el acuerdo 
que tomaron el PAN y PRI para repartirse la 
organización de los procesos 2023 y 2024 “son 
expresiones que no escuchan a la sociedad”.
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NO PUEDE HABER 
ingratitud, cada quien 
asume su rol histórico 

en la oposición y cada uno se 
sitúa en su historia”

Horacio Cervantes
Instituto de Formación Política 

de Morena

AMLO NO PARTICI-
PÓ en los movimien-
tos de 1988. Sí es 

un malagradecido porque no 
reconoce a su padre político”

José Fernández  
Santillán

Experto en ciencias políticas

EL PRIMER mandatario, ayer, en su conferencia de prensa matutina.

El político aclaró que no está en Mexicolectivo

AMLO celebra que 
Cárdenas recti!cara 

EL PRESIDENTE rechaza retractarse de sus dichos del mar-
tes, cuando cali!có al líder de la izquierda su adversario; pide 
no tratar de engañar al pueblo con el tema de la militarización

•Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador señaló que le 
dio gusto enterarse de la carta 
aclaratoria de Cuauhtémoc Cár-

denas, en la que el ingeniero deja en claro 
que no pertenece al proyecto “Punto de 
Partida-Méxicolectivo”, motivo por el 
cual lo cali!có antes como adversario de 
su Gobierno.

“A mí me dio mucho gusto la carta del 
ingeniero; yo no sabía, pero él ya lo había 
informado al grupo. Lo que pasa es que 
lo siguieron manejando y cuando me 
preguntan yo respondí de la manera que 
ustedes saben, pero me da mucho gusto 
que el ingeniero haya declarado”, dijo.

Al ser cuestionado sobre si se retrac-
taba de cali!carlo de opositor, dijo: “Es 
que de todas maneras no lo incorporaba 
yo en el grupo de moderados, que en 
realidad son conservadores, porque ayer 
hablé de lo que decía Melchor Ocampo, 
que ‘los moderados no son más que con-
servadores más despiertos, más audaces, 
más simuladores’, pues no ven los inte-
lectuales y los periodistas famosos que 
se disfrazaban de independientes y eran 
más conservadores que Lucas Alamán”.

Aunque no se retractó de sus dichos, 
López Obrador recalcó que Cárdenas So-
lórzano es precursor del movimiento que 
lo llevó a la Presidencia y a implantar la 
transformación que encabeza.

“Celebro mucho que se haya deslinda-
do el ingeniero Cárdenas y, como lo ex-
presa, que haya debate y lo va a seguir ha-
biendo, pero que no quieran engañar al 
pueblo diciendo: ‘hay una dictadura, hay 
una tiranía, no hay democracia’. ¿Cómo 
dicen que dijo Adán? Se quiere destazar 
a la democracia”, enfatizó.

El mandatario reconoció que no leyó 
el documento que presentó la iniciativa 
Méxicolectivo, pero anticipó que se tra-
ta de una crítica a su gobierno por haber 
creado la Guardia Nacional y dado más 
actividades a los militares en el país, fue-
ra del ámbito de seguridad.

“No leí el documento, pero era una 
crítica, por ejemplo, exagerada, sin fun-
damento, porque están fuera de sí, acerca 
del supuesto militarismo que prevalece 
en México. Nada más imagínense, el ge-
neral Cárdenas fue presidente de México 
y no militarizó al país, ayudó a los campe-
sinos, ayudó a los obreros, recuperó los 
bienes que Por!rio Díaz había entregado 
a los extranjeros; fue un presidente po-
pular, patriota y dos veces secretario de 
la Defensa; entonces, ¿cuál militarismo? 
Politiquería”, denunció.

El jefe del Ejecutivo federal indicó que 
la transición que encabeza no es un asun-
to de un solo hombre, sino que se formó 
con la ayuda de muchos personajes, in-

cluido Cárdenas, como precursor.
“Sí, yo lo estimo mucho, pero además 

lo respeto, porque es precursor del movi-
miento democrático. Nosotros llegamos 
a la Presidencia para impulsar una trans-
formación, la Cuarta Transformación, 
con el apoyo de millones de mexicanos. 
Esto no es asunto de un solo hombre, 
somos millones. Y fue un proceso que 

se fue dando durante el tiempo”, explicó.
Incluso, muchos se quedaron en el 

camino y los “ciudadanos se preguntan 
si vale la pena seguir insistiendo en cam-
biar las cosas o de plano hacerse a un lado 
y dejar que la vida pública transcurra sin 
ellos, sin nosotros, los que hemos veni-
do propugnando por una transformación 
profunda de México”, abundó.

Tras dichos, oposición da 
su respaldo al ingeniero
• Por Yulia Bonilla y Magali Juárez

LUEGO DE QUE EL PRESIDENTE de la 
República consideró a Cuauhtémoc Cár-
denas como uno de sus adversarios polí-
ticos por su vinculación con la iniciativa 
Mexicolectivo, legisladores de oposición 
expresaron su respaldo al líder histórico 
de la izquierda.

El presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, el panista Santiago 
Creel, consideró que el político izquierdis-
ta fue quien “tuvo la razón”.

“Yo le tengo no solamente respeto si 
no afecto al ingeniero Cárdenas, me pare-
ce que es uno de los pilares propios de la 
transición hacia la democracia y no tengo 
la menor duda que el ingeniero Cárdenas 
es quién tuvo la razón de decidir que ha-
cer; además en ejercicio de su libre volun-
tad, lo que estimase más con-
veniente”, dijo. 

En el mismo sentido el di-
rigente nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno, compartió en 
redes una fotografía junto al 

fundador del PRD para manifestarle su 
respaldo y cali!carlo como un “mexicano 
de una sola pieza”, que lideró luchas que 
hicieron de México un país mejor. 

El senador del PRD, Miguel Ángel Man-
cera, consideró que “el ingeniero Cárde-
nas es un referente indiscutible, está muy 
por encima de cualquier debate y tiene 
un reconocimiento unánime. Ojalá que sí 
participara. Muchas de las ideas que están 
ahí deben haber sido aportadas por él”.

En el Senado, el Grupo Plural expresó 
respeto por el deslinde del izquierdista del 
movimiento naciente, pero indicó que lle-
gó el tiempo de la convergencia para cons-
truir una alternativa de cara al 2024. 

“Llegará el momento de la convergen-
cia, de la unidad y esto hay que tenerlo 
presente desde ahora, para no cometer 
el error de llegar divididos, los que pensa-

mos que hay que construir una 
alternativa rumbo al 2024. Hay 
que oponernos al proyecto de 
país como va ahorita, porque 
no está siendo democrático”, 
dijo Gustavo Madero.

Expertos di!eren 
por choque entre  

líderes de izquierda
•Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

 
ESPECIALISTAS consultados por La 
Razón di!rieron por el distanciamiento 
político que se generó entre el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador y el líder 
histórico de la izquierda, Cuauhtémoc 
Cárdenas, por la supuesta participación 
del ingeniero en el proyecto Mexicolecti-
vo, pues mientras unos censuraron el re-
proche, otros defendieron la idea de que 
es momento de de!niciones. 

José Fernández Santillán, experto en 
ciencias políticas, recordó que López 
Obrador llegó a la oposición cuando le fue 
negada la gubernatura de Tabasco por el 
PRI, y que nunca participó en los grandes 
movimientos que comenzó Cárdenas en 
defensa de la democracia. 

“Los dos políticos han tomado posi-
ciones sorprendentes, puesto que López 
Obrador no sería alguien sin el apoyo de 
Cárdenas. López Obrador no participó en 
los movimientos de 1988 que fueron los 
inicios de la izquierda porque estaba pe-
leando la gubernatura de Tabasco en el 
PRI, por ello se le abrieron las puertas en la 
oposición. Sí es un malagradecido porque 
no reconoce a su padre político. López 
Obrador tiene poca honorabilidad”, dijo. 

 Aseguró que el tabasqueño traicionó 
al michoacano cuando fue presidente del 
PRD, ya que se hizo de todos los puestos, 
y dejó al ingeniero sólo el Centro de Es-
tudios Democráticos, lo que es un ante-
cedente de traición, y por eso se hizo de 
poder para candidatearse a la Presidencia. 

Horacio Cervantes, integrante del Ins-
tituto Nacional de Formación Política de 
Morena, dijo que a Cuauhtémoc Cárdenas 
no hay nada que se le pueda regatear en su 
andar político, debido a que ha sido uno 
de los actores que ha luchado por la de-
mocracia en el país, pero el tema no es de 
gratitud, sino de coherencia política res-
pecto al momento histórico que se vive.

“El primer triunfo democrático de la 
izquierda lo tuvo Cárdenas y eso no se le 
puede regatear; además, cuenta con un 
legado que es innegable. No puede haber 
ingratitud, sino que cada quien asume su 
rol histórico en la oposición y por ello cada 
uno se sitúa en su historia y momentos 
personales”, dijo. 

POLITÓLO-
GO acusa al 
tabasqueño 

de haber 
traicionado a 
Cuauhtémoc 
Cárdenas; el 

tema es de co-
herencia, dice 

morenista

600
Personas asistie-
ron a la presenta-
ción del colectivo

EL DIPUTADO de MC, Salomón Chertorivsky, 
aseguró en entrevista de radio que el ingeniero 
Cárdenas sí quería participar en Punto de Parti-
da, e incluso participó en sus reuniones.

RENÉ BEJARANO dijo, según el libro Jefas 
y jefes, de Alejandro Almazán, que desde el 
2000 hubo un enfriamiento, con grados de 
hostilidad entre ambos personajes.

3
Veces fue candidato 
presidencial Cuauh-

témoc Cárdenas
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A MÍ ME DIO 
mucho gusto la 
carta del inge-

niero. Celebro mucho 
que se haya deslindado 
el ingeniero Cárdenas 
y, como lo expresa, que 
haya debate, y lo va a 
seguir habiendo”
Andrés Manuel López 
Obrador
Presidente de México
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  Por colocación de espectaculares con la leyenda “Es Claudia”: 
las medidas son improcedentes porque ya no se advierte la 
exhibición de dichos anuncios.

  Por la publicación en redes sociales e Internet alusivas a 
favor de Marcelo Ebrard: se descarta la aplicación de medidas 
cautelares.

  Por la aparición de espectaculares en Veracruz en los que 
se promueve la imagen de Adán Augusto López: se rechaza 
sancionar al funcionario, porque dichos espectaculares ya no 
son visibles.

Denuncias
Ante las demandas de grupos de oposición para que se 

sancionara a las corcholatas, el INE determinó que:

EL SENADOR Germán Martínez anunció ayer que si en el Senado presentan un paquete legal que 
incluya la cláusula de la vida eterna para los partidos, Grupo Parlamentario Plural lo votará en contra.

Prevén dictaminar reforma la siguiente semana

Plan B de la Electoral va 
a comisiones del Senado

RICARDO MONREAL, presidente de la Jucopo, subraya 
que no habrá fast track en discusión; asegura que pese a pre-
siones, se dará un procesamiento ordinario y premeditado

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Pese a que se pretendía aprobar la 
legislación pendiente del Plan B 
de la Reforma Electoral en la se-
sión de inicio del periodo ordina-

rio en el Senado de la República, ayer, fue 
turnado a comisiones para que se dictami-
ne hasta la próxima semana.

El presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara alta, Alejandro Armenta Mier, pre-
cisó que el pasado 30 de enero recibieron 
la minuta que reforma las leyes General 
de Instituciones y Procedimientos Elec-
torales, General de Partidos Políticos y Or-
gánica del Poder Judicial de la Federación, 
y que expide la Ley General de Medios de 
Impugnación en Materia Electoral.

Indicó que se turnó de manera directa 
a las comisiones unidas de Gobernación 
y de Estudios Legislativos Segunda, con 
opinión de la Comisión de Justicia, para 
su análisis y dictamen correspondiente.

“La próxima semana, tengo entendido, 
la Comisión de Gobernación y de Estudios 
Legislativos Segunda sesionará para aten-
der el turno que le di el día de ayer para 
revisar la reforma en materia electoral, 
minuta que fue enviada de la Presidencia 
de la República a la Cámara de Diputados 
y al Senado”, dijo.

La senadora de Morena y presidenta 
de la Comisión de Gobernación, Mónica 
Fernández, con!rmó que convocará a las 
comisiones para dictaminar esta minuta 
la próxima semana.

“La próxima semana podremos estar 
convocando a la reunión de comisiones 
unidas y, una vez que cumplamos con to-
dos los tiempos y los plazos, se dará la dis-
cusión y el análisis de la misma”, comentó.

La legisladora insistió en que, para 
convocar a reunión de comisiones uni-
das, lo tiene que hacer con 72 horas de 
anticipación y el proyecto de dictamen 
mandarlo a la Mesa Directiva con 24 ho-
ras de anticipación.

Al respecto, Ricardo Monreal Ávila, 
coordinador de los senadores de Morena, 
dejó claro que no habrá fast track en el 
procesamiento de este dictamen y discu-
sión, y adelantó que por congruencia vo-
tará nuevamente en contra de la llamada 
vida eterna a los partidos pequeños, como 
lo hizo en diciembre del año pasado.

“Surge de las comisiones, se quita este 
artículo de transferencia de votos y luego 
en la discusión por la noche, con una re-
serva, se vuelve a incluir; entonces, en los 
dos temas yo voté en contra, voté en con-
tra del dictamen en lo general que traía esa 
cláusula y cuando se modi!ca en lo parti-
cular, también voté en contra; entonces, lo 
lógico es que sea consecuente, así lo seré, 
consecuente, respetando el voto mayori-
tario de Morena”, declaró.

El también presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) reconoció 

que sí han recibido presiones en torno al 
Plan B, pero remarcó que le darán el pro-
cedimiento normal.

“En la oposición, los legisladores, sin 
hablar de partidos. Pero nosotros no ha-
cemos caso de presiones y lo que vamos 
a otorgar es un procedimiento normal, 
ordinario, pausado, muy premeditado; 

de tal suerte que los legisladores conoz-
can bien el dictamen, el artículo que se 
modi!có y lo que corresponde hacer al 
Pleno. Entonces, puede ser la semana 
que entra o puede ser cualquier día de 
sesiones, cuando discutamos el Plan B de 
la Reforma Electoral”, declaró el senador 
por Zacatecas.

INE presenta controversia 
constitucional ante SCJN
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL INSTITUTO NACIONAL Electoral 
(INE) promovió una controversia consti-
tucional ante la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) en contra de las 
leyes aprobadas dentro del Plan B de la 
Reforma Electoral.

El órgano electoral presentó el recurso 
ante el máximo tribunal del país en contra 
de las reformas a la Ley General de Comu-
nicación Social y a la Ley General de Res-
ponsabilidades Administrativas.

El documento fue registrado por la O!-
cina de Certi!cación Judicial y Correspon-
dencia y el acuse de recibo se marcó con 
fecha del 1 de febrero.

El instituto explicó que interpuso el 
recurso debido a que las modi!caciones 
legislativas que se plantearon en el de-
creto publicado crean condiciones que 
merman su autonomía y su capacidad 
para ejercer las funciones que la Consti-
tución le mandata, a la par que 
desequilibra el modelo de co-
municación social y perjudica 
la equidad en la contienda.

“La Constitución es clara en 
establecer que las personas ser-

vidoras públicas deben aplicar los recur-
sos públicos con imparcialidad, sin in"uir 
en la equidad de la contienda, así como 
que la propaganda gubernamental debe 
tener carácter y contenido institucional, 
sin poder incluir mensajes o imágenes 
que constituyan propaganda personali-
zada para posicionarse ante el electorado.

“Siendo que la reforma aprobada des-
conoce esas prohibiciones y permite que 
las autoridades puedan intervenir en la 
contienda, son pretexto de ejercer la liber-
tad de expresión de quienes ostentan los 
cargos públicos, en franca contravención 
al derecho de la ciudadanía de recibir in-
formación por parte del gobierno, cierta y 
objetiva”, apuntó.

En su recurso, el INE remarca que el 
decreto contraviene el modelo de co-
municación social y propaganda guber-
namental establecido en el artículo 134 
Constitucional, con lo cual se impide al 
INE ejercer su función de salvaguardar, 
entre otros principios, la imparcialidad 

y la equidad en la contienda. 
La autoridad electoral señaló 
que Morena incurrió en un evi-
dente fraude a la ley al dar trá-
mite urgente y dispensar todos 
los trámites legislativos.

Árbitro perdona a
corcholatas, pero

sanciona a Morena
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

PESE A LA DENUNCIA por la presen-
cia de diversos espectaculares para pro-
mocionar a las corcholatas de Morena, el 
Instituto Nacional Electoral (INE) rechazó 
sancionar a Claudia Sheinbaum, Marcelo 
Ebrard y Adán Augusto López.

La Comisión de Quejas y Denuncias del 
órgano electoral resolvió un paquete de 
recursos en contra de la Jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México y los secretarios de 
Relaciones Exteriores y de Gobernación.

Entre los denunciantes, representantes 
de Movimiento Ciudadano, PAN, PRI y 
PRD, así como ciudadanos, señalaron que 
en el caso de la mandataria capitalina, en 
diversos estados se ha desplegado la co-
locación de espectaculares con la leyenda 
“Es Claudia”.

Por ello, solicitaron la aplicación de me-
didas cautelares, las cuales la comisión, en 
la que participan los consejeros Adriana 
Favela, Claudia Zavala y Ciro Murayama, 
consideraron que eran improcedentes 
porque ya no se advierte la exhibición de 
dichos anuncios. También se descartó la 
exigencia para que Claudia Sheinbaum se 
deslinde, porque apuntaron que con ante-
rioridad ya lo había realizado.

En la sesión, la Comisión de Quejas 
y Denuncias igualmente se descartó la 
aplicación de medidas cautelares por la 
publicación en redes sociales e Internet 
alusivas a favor de Marcelo Ebrard.

En el mismo sentido, los consejeros 
electorales rechazaron sancionar al secre-
tario de Gobernación, Adán Augusto Ló-
pez, por la aparición de espectaculares en 
Veracruz en los que se promueve su ima-
gen. Señalaron que dichos espectaculares 
ya no son visibles, por lo que no se pueden 
aplicar medidas preventivas.

Por otra parte, el INE aplicó una mul-
ta por 551 mil pesos a Morena por tratar 
de evadir los reportes de !scalización de 
precampañas al omitir el registro de sus 
precandidatos en Tamaulipas.

En la sesión extraordinaria, el Consejo 
General resolvió que el partido amerita la 
sanción por diversas irregularidades en-
contradas en la revisión de los informes 
de ingresos y gastos de precampaña.

CONSEJEROS 
consideran 

improcedentes 
denuncias con-
tra Sheinbaum, 

Ebrard y 
Adán; multa al 

partido con 551 
mil pesos por 
evasión !scal

6
Meses faltan 

para que Morena 
presente la 

convocatoria para 
elegir al candidato 

presidencial 

LA COMISIÓN de Quejas y Denuncias del INE 
aprobó el 24 de enero aplicar medidas cautela-
res contra la solicitud de la dirigencia de Morena 
de fortalecer a las corcholatas en los estados.

8
Recursos contra el 

Plan B ya suman ante 
la Corte
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EL CONSEJERO presidente del INE, Lorenzo 
Córdova, convocó el domingo a la ciudadanía a 
que promueva amparos de manera individual 
en contra de las leyes que modi!có el Plan B.
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El desencuentro 
de Alito y Osorio 
Chong generó 
diversos juicios 

Opiniones 
a  favor  y 
en contra

SÉ QUE HAY una 
gran inconformidad, 
porque no convoca 
a reuniones plena-
rias, no convoca a 
las reuniones de 
trabajo, no asiste 

al Senado de la 
República”

Alejandro Moreno 
Cárdenas

Dirigente nacional 
del PRI

NOSOTROS VA-
MOS a responder 

a Alejandro porque 
gracias a él se logró 

la alianza Va por 
México (…) Alejan-
dro es la garantía 

para que la alianza 
continúe”

Rubén Moreira 
Coordinador del 

PRI en la Cámara de 
Diputados

YO NO ESTOY 
ENTERADA de los 
con!ictos a profun-
didad. Lamento lo 

que visiblemente es 
para todos, y pues 
eso a quien daña 
más es al partido”

Claudia Anaya
Senadora del PRI

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

IMPIDE CREEL ESCOLTA 
ARMADA EN RECINTO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

En cumplimiento a lo que establecen la Carta Magna y el 
Reglamento Interior del Congreso, el presidente de éste y 
de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, no hizo más 
que acatarlos y evitó que los militares armados cumplie-
ran su encomienda dentro del recinto, lo que motivó que 
legisladores de Morena y sus aliados, criticaran a gritos 
al panista que no hizo más que cumplir con lo estable-
cido y recordarles que la Constitución es la Constitución 
y el Reglamento es el Reglamento, y deben respetarse 
obligatoriamente.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Ahora que se revivió el distanciamiento que desde hace 
años existe entre el Presidente López Orador y Cuauhté-
moc Cárdenas, se especula que una de las “consideracio-
nes políticas” que llevó al ingeniero a deslindarse públi-
camente del Colectivo por México, es que su hijo, Lázaro 
Cárdenas Batel, es coordinador de asesores del tabasqueño.
El mismo que siendo gobernador perredista de Mi-
choacán, le pidió al entonces presidente, Felipe Calderón, 
el envío urgente del Ejército para combatir al crimen or-
ganizado y al narcotráfico, que se extendían acelerada-
mente en esa entidad y que hoy, además de apoderarse 
de la mitad del territorio nacional, son una amenaza ante 
el relevo presidencial del año próximo, en que intentará 
participar e influir, igual que lo hicieron en elecciones de 
gobernadores y alcaldes.
Cumplida aquella petición de Cárdenas Batel, convir-
tió al exmandatario panista en el enemigo número uno 
de López Obrador, al que acusa de haberle declarado irres-
ponsablemente la guerra al narco, con las consecuencias 
que hoy se viven a lo largo y ancho de la República, ade-
más de su dicho de que en la elección en 2006 “le robaron 
la Presidencia”.
Hasta la próxima semana se discutirá, en comisiones 
del Senado, el artículo pendiente del Plan B de Reforma 
Electoral, sobre la llamada “cláusula de vida eterna”, que 
propone transferir votos entre partidos políticos, aproba-
do en San Lázaro, pero modificado en la Cámara alta.
PAN y PRI ignoran a PRD para “lo que vendrá”, y la coa-
lición Va por México se vuelve a tambalear.

Los tiempos de violar la Constitu-
ción y las leyes que hoy se viven 

en este país, en los que el propio Presi-
dente dice y repite que “no me vengan 
con que la ley es la ley”, son cumplidos 
puntualmente y sin recato, lo mismo 
por dirigentes, legisladores y “corcho-
latas” de Morena, como en las recien-
tes plenarias de sus grupos parlamen-
tarios en ambas cámaras del Congreso, 
no así en la apertura del segundo pe-
riodo de sesiones de la 65 Legislatu-
ra, al impedirse que la escolta militar 
que llegó armada a rendir honores a la 
bandera, ingresara al salón de plenos, 
lo que está prohibido, por lo que tuvo 
que hacerlo fuera del mismo.

PULSO POLÍTICO

Moreira reitera apoyo 
a Alejandro Moreno
•Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL COORDINADOR del PRI en la Cáma-
ra de Diputados, Rubén Moreira Valdez, 
reiteró que apoyarán al dirigente nacio-
nal del partido, Alejandro Moreno Cárde-
nas, luego del diferendo que tuvo con el 
coordinador en el Senado, Miguel Ángel 
Osorio Chong. 

El parlamentario a"rmó que en la po-
lítica no hay posiciones irreconciliables, 
por lo que apeló a que ante el con#icto se 
ponga por delante al país. 

También sostuvo que respaldarán al 
dirigente nacional, pues además fue ini-
ciativa de él que la alianza Va por México 
se concretara. 

“Es una postura personal y 
de muchos compañeros míos. 
Nosotros vamos a responder a 
Alejandro Moreno porque gra-
cias a él se logró la alianza Va 
por México, porque Alejandro 
Moreno puso su firma en la 
alianza cuando muchos de los 
actores que hoy nos critican, 
y que incluso piden alianza, 
no lo querían entonces yo no 

quiero ahondar ya en las diferencias, pero 
Alejandro dio la encomienda de negociar 
esa alianza… Alejandro es la garantía para 
que la alianza continúe”, dijo en entrevis-
ta a medios. 

Luego de que algunos diputados, 
como Hiram Zetina, lanzaron un llama-
do a que el PRI en el Senado destituyera a 
Osorio Chong como su coordinador, Mo-
reira Valdez dijo que él no es quien para 
hacerle un llamado tanto al senador como 
a sus compañeros en la Cámara alta. 

El diputado consideró que es válido 
disentir y, con motivo de esto se re"rió 
al periodo en el que la senadora Claudia 
Ruiz Massieu presidió al PRI. 

“Cuando ellos tuvieron la oportunidad 
de dirigir el partido, y me re"ero a la sena-

dora Claudia, no permitieron 
el disenso y ella sabe a qué 
historia me estoy refiriendo, 
en cuanto a la dirigencia que 
compartimos, porque yo fui 
su secretario… pero ella sabe 
a qué me re"ero, ella no acep-
tó un disenso, no aceptó las 
propuestas de alianza que yo 
le hacía entonces y que nos 
habrían permitido ganar”, dijo. 

Alito dice que fracción priista decidirá si hay remoción

Señalan inconformidad 
con Osorio en bancada

• Por Yulia Bonilla y Magali Juárez

El dirigente nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno Cárdenas, dejó 
en manos de las y los senadores 
de su partido la decisión de man-

tener o no en la coordinación parlamen-
taria a Miguel Ángel Osorio Chong, luego 
del diferendo que hubo entre ambos por 
la llegada inesperada del líder partidista a 
la plenaria del grupo de legisladores.

El líder del tricolor manifestó su “extra-
ñeza” por la decisión de Osorio Chong de 
abandonar la reunión con los legislado-
res, en el momento en que Alito llegó para 
“dialogar”.

Aunque aseguró que en su partido “se 
respetan todas las voces”, arremetió en 
contra de Osorio Chong, cuyo comporta-
miento lo cali"có como “servil” al Gobier-
no de la República.

“Con esa vehemencia que luego atacan 
o pretenden dividir al PRI, con esa vehe-
mencia deberían de demostrar carácter, 
porque parece que no tienen carácter 
para verdaderamente estar frente a un 
gobierno que no tiene resultados en este 
país”, dijo en entrevista.

Tras referir que los senadores decidi-
rán si Osorio Chong se mantiene como 
coordinador de la bancada priista, Mo-
reno Cárdenas aseguró que en el interior 
del grupo parlamentario hay “una gran 
inconformidad”.

Según él, la molestia parte del hecho 
de que Osorio no convoca a reuniones de 
trabajo ni acude al Senado.

“Sé que hay una gran inconformidad 
porque no convoca a reuniones plenarias, 
no convoca a las reuniones de trabajo, no 
asiste al Senado de la República, y verda-
deramente es lamentable…   Imagínese 
usted, lo he dicho siempre, no se presen-
ta. Usted no lo vio en la sesión. Yo lo ando 
buscando desde hace tres años que no se 
presenta en el partido”, manifestó.

Sobre el diferendo entre Moreno Cár-
denas y Osorio Chong, la senadora priista 
Claudia Anaya expuso que el conflicto 
público entre ambos, al que más daña es 
a su propio partido.

A pesar de esta consideración, la legis-
ladora por Zacatecas descartó que esto 
implique que su coordinador deba ser 
removido.“Yo no estoy enterada de los 
con#ictos a profundidad. Lamento lo que 
visiblemente es para todos, y pues eso a 

LÍDER TRICOLOR asegura 
que disgusta ausencia del 
coordinador en Senado en re-
uniones; el más lastimado por 
diferendo es el partido, dice 
legisladora Claudia Anaya

quien daña más es al partido y quien más 
ofendida se siente es la militancia, cuan-
do hay estas desavenencias”, declaró.

Al ser cuestionada sobre si Osorio 
Chong debe continuar en su cargo al 
frente del grupo parlamentario, señaló 
que sí y lo reconoció como un político 
profesional.

“Sí, yo no tengo ningún problema con 
mi coordinador. Es un hombre, es un polí-
tico profesional y creo que tiene que tener 
su espacio de diálogo y de re#exión con 
su grupo parlamentario”, expresó.

Anaya consideró que, si existen que-
jas o inconformidades de parte de los 
mismos senadores priistas, lo tienen que 

abordar al interior de la bancada: “Habrá 
que escucharlos y habrá que tomar deci-
siones entre todos”.

Ante los hechos, también hubo pro-
nunciamientos desde la Cámara de Dipu-
tados, donde el legislador Hiram Hernán-
dez Zetina cali"có como una “vergüenza” 
que el coordinador y la senadora Claudia 
Ruiz Massieu “huyeran” ante la llegada de 
Moreno Cárdenas.

“Hago un llamado a las y los senadores 
de nuestro partido a que tomen medidas 
contundentes para garantizar la unidad 
del PRI. Es claro que deben de remover 
urgentemente a @osoriochong como su 
coordinador”, dijo en redes.

EL LEGISLADOR 
insistió en su 
apoyo al decir que 
Alejandro Moreno 
Cárdenas respetará 
los estatutos y tiene 
el respaldo de los 
comités directivos 
estatales.

SENADORES DEL PRI respaldaron la con-
tinuidad de Osorio Chong como coordinador 
de ese grupo parlamentario, esto después del 
desencuentro que tuvo el martes con Alito.
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Día 1, entre reclamos

San Lázaro: presencia de militares 
armados crispa inicio de sesiones
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Las serpientes de fuego incendia-
ron el Palacio Legislativo de San 
Lázaro. Una sesión de apenas 37 
minutos para aperturar el nuevo 

periodo del Congreso de la Unión pron-
to fue convertida en tierra de confron-
tación, desencadenada por la forma en 
que se rindieron honores a la Bandera 
de México con apoyo de elementos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sede-
na), a quienes se les impidió el ingreso al 
salón de sesiones por llegar armados.

Desde las 11:00 horas, el cuerpo de la 
Banda de Guerra del Ejército Mexicano 
ya practicaba en el vestíbulo principal los 
toques con tambor, fusiles FX-05 —cali-
bre 5.56, conocidos también como Xiu-
hcóatl o serpiente de fuego— al hombro.

Pasados 38 minutos, 398 diputados 
y 83 senadores hicieron el quórum su-
"ciente para que se abriera la sesión del 
Congreso General y con ello el presidente 
de la Mesa Directiva, Santiago Creel Mi-
randa, declarara el inicio del segundo pe-
riodo de sesiones ordinarias del segundo 
año de la LXV Legislatura.

Creel Miranda invitó al presidente del 
Senado, Alejandro Armenta; a los inte-
grantes de las mesas directivas del Con-
greso y a los coordinadores de las ban-
cadas, a realizar los honores a la bandera 
afuera del salón de sesiones.

El acto protocolario se dio. El toque de 
bandera de la Banda de Guerra terminó y 
la escolta, con fusil y bandera en la mano, 
terminó su marcha para que luego trans-
curriera un minuto y medio de silencio, 
hasta que los legisladores reingresaron al 
salón de sesiones.

A su regreso, Creel Miranda fue deteni-

Creel se excedió en sus 
atribuciones, dice Mier
• Por Yulia Bonilla y Jorge Butrón

EL PRESIDENTE de la Junta de Coordi-
nación Política de la Cámara de Diputa-
dos, Ignacio Mier Velazco, señaló que el 
presidente de la Mesa Directiva, Santiago 
Creel, se excedió en sus atribuciones al 
impedir que militares ingresaran arma-
dos a la sesión del Congreso General, con 
la que arrancaron los trabajos legislativos 
del Segundo Periodo de Sesiones del se-
gundo año de la LXV Legislatura. 

Por estos hechos, el diputado presi-
dente fue respaldado por su partido, Ac-
ción Nacional, el cual aseguró que cum-
plió con la ley. 

En conferencia de prensa, 
el morenista anunció que el 
órgano de gobierno que dirige 
acordó enviar al diputado Creel 
Miranda un comunicado en el 
que se le señalarán las omisio-
nes que cometió. 

Entre éstas, dijo que el presi-
dente acordó el protocolo para 
rendir honores a la bandera de 
forma unipersonal, sin haber 

do por varios parlamentarios, en su ma-
yoría morenistas, con quienes intercam-
bió saludos, pero también los primeros 
reclamos por el cambio en el protocolo.

Tomó su asiento e invitó al resto a ha-
cer lo mismo. “Está la bandera afuera, es-
perándonos”, le dijo a su costado la more-
nista Karla Yuritzi Almazán. “¿Entonces 
qué sucede?”, preguntó el panista a sus 

asesores, mientras la bancada guinda co-
menzaba a gritar.

“Honorable asamblea, si ustedes me 
lo permiten, los honores a la bandera se 
hicieron en el vestíbulo porque los inte-
grantes de la escolta están armados y en 
este salón de sesiones no pueden entrar 
armados. Convenimos con la Secretaría 
de la Defensa el protocolo correspon-

diente para honrar a nuestra bandera”, 
intentó explicar.

Los legisladores de su partido, el PAN, 
y algunos del PRI, le dedicaron palmas, 
pero los morenistas comenzaron a ento-
nar el Himno Nacional sin que la oposi-
ción los secundara.

El coordinador tricolor, Rubén Mo-
reira, extendió las manos en señal de 
pregunta a sus compañeros; los de Mo-
vimiento Ciudadano se miraban unos a 
otros y se hablaban al oído.

Las estrofas del himno terminaron; los 
morenistas se dieron un aplauso; Creel 
Miranda exclamó: “¡Viva México!”, y el 
pleno respondió.

“Como presidente del Congreso, no 
puedo permitir armas en este salón de 
sesiones”, reiteró el diputado, y la furia 
de Morena se reavivó, tanto que llevó a 
que panistas, que se encontraban en el 
otro extremo del recinto, gritaran en de-
fensa del presidente del Congreso.

Encima de emecistas, priistas y perre-
distas volaron las agresiones verbales: 
“Traidor a la patria, burro, corruptos, 
sin seso”, se escuchaba entre las curules 
guindas. “Vieja pend..., chachalacas”, ex-
clamaban los panistas.

La discusión tuvo tregua mientras 
se entonó nuevamente el Himno con la 
Banda de Música del Ejército y los legis-
ladores volvieron a salir para despedir a 
la bandera.

Se dio lectura del acta de la sesión y se 
puso a discusión, por trámite, pero al ser 
acto protocolario, las intervenciones no 
estaban permitidas; sin embargo, el pe-
tista Gerardo Fernández Noroña insistió 
en querer hablar, pero no se le permitió.

La molestia escaló a lo inédito y la 
mayoría legislativa, que integran More-
na, PT y PVEM, impidió que el acta del 
arranque del Congreso fuera aprobada, 
lo cual, sin embargo, no tendrá mayor 
consecuencia. 

convocado a la Mesa Directiva, y que 
además interpretó de forma unilateral lo 
que es el recinto legislativo, pues éste no 
sólo es el salón de sesiones, sino hasta los 
jardines de San Lázaro. 

Acusó también que violentó la ley y 
el respeto que merecen los símbolos pa-
trios y generó un agravio al Congreso.

Señaló que se excedió en sus atribu-
ciones al no permitir que el diputado 
Gerardo Fernández Noroña interviniera. 

“El criterio que él ha utilizado es ne-
garle nunca la palabra a un diputado, hoy 
(ayer) lo hizo y entró en contradicción; 
pero no sólo eso, entró en un diálogo vio-
lentando a la atribución que tiene como 

presidente del Congreso”, dijo. 
En respuesta, el dirigente 

nacional del PAN, Marko Cor-
tés, defendió al diputado, al 
mencionar que Morena está 
acostumbrados a violar la Cons-
titución y “usar las leyes a su 
conveniencia”. 

“Todo nuestro respaldo al 
presidente Santiago Creel Mi-
randa”, expresó.

SE IMPIDE el ingreso al salón de sesiones a elementos de la Sedena que conformaban la escolta por llegar per-
trechados; “no pueden entrar armados”, explica el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados

SEGÚN EL ARTÍCULO 25 numeral 4 del regla-
mento de la Cámara de Diputados, “en el recin-
to estará estrictamente prohibida la entrada a 
toda persona armada”.
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PARA ESTE PERIODO,  
las prioridades de Mo-
rena se dirigen a dar 
cauce a las propuestas 
presidenciales; mien-
tras que la oposición 
pondrá mayor aten-
ción en la elección de 
consejeros del INE.

83
Senadores 

fueron su!cientes para 
realizar la apertura

398
Diputados 

hicieron quorum para 
que se abriera la sesión
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EL ACTO PROTOCOLARIO, encabezado por los presidentes de la Cámara de Diputados y Senado, se realizó afuera del salón de sesiones, ayer. INTEGRANTES DEL PT y Morena votan en contra del acta de Congreso General, ayer.
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“Era una belleza”, dice El Conejo durante el juicio

Con García Luna narcos 
pasaban AICM sin !ltros
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El narcotra!cante Harold Mauricio 
Poveda, alias El Conejo, aseguró 
que durante la gestión de Genaro 
García Luna como secretario de 

Seguridad Pública, tuvo paso libre, sin ser 
revisado, al estar acompañado por Jesús 
El Rey Zambada en el Aeropuerto Inter-
nacional de la Ciudad de México (AICM), 
además de que el Cártel de los Beltrán Le-
yva planeó cortar la cabeza al exfunciona-
rio cuando fue secuestrado.

En el noveno día del juicio en Nueva 
York en contra del exfuncionario, el capo 
colombiano y nuevo testigo aseguró que 
agentes federales en México permitieron 
que abordara vuelos sin revisiones, lo que, 
dijo, fue “una belleza”.

El narcotra!cante sostuvo que, al llegar 
al AICM acompañado por El Rey Zamba-
da, fue escoltado por agentes federales, 
pero aclaró que no hubo necesidad de 
pasar por !ltros de seguridad, además de 
que posteriormente estrechó un fuerte 
vínculo con Arturo Beltrán Leyva, al que 
consideraba como un padre.

“El Rey Zambada me dejó con unos 
agentes en el aeropuerto, los cuales me 
escoltaron en la puerta del avión sin pasar 
por Migración; una belleza”, declaró.

El Conejo coincidió con Sergio Villareal, 
El Grande, en que Genaro García Luna fue 
secuestrado en algún momento cuando 
era funcionario; contó que una vez tuvo 
una charla con Arturo Beltrán Leyva, 
quien le dijo que secuestraría a García 
Luna, “para matarlo, cortarle la cabeza y 
entregarla al Gobierno federal”, debido a 
que a pesar de los pagos millonarios que 
se le hacían, no contestaba el teléfono y 
seguían los operativos contra su cártel.

Sin embargo, se le sugirió no hacerlo, 
ya que podría meterse en problemas con 
la Federación, por lo que en ese momento 
optaron sólo por secuestrarlo y hablar con 
él, con el !n de que se alineara y protegie-
ra al grupo criminal de los Beltrán Leyva, 
pero luego de liberarlo —dijo—, se arrepin-
tió, ya que los operativos federales contra 
los Beltrán siguieron. “Les dije que lo hu-
bieran matado”, sentenció el capo, quien 
citaba las palabras del también apodado El 
Barbas (Arturo Beltrán).

Indicó que su alianza comenzó con El 
Mayo, uno de los líderes del Cártel de Sina-
loa, por miedo a que Arturo Beltrán Leyva 
lo matara. Por ello, como parte de dicha 
alianza, envió mil toneladas de cocaína a 
México en lanchas rápidas o aviones.

La función del capo era enlazar a los 
narcotraficantes colombianos con los 
mexicanos, pero dada su cercanía con 
México, cada día comenzó a tener mejo-
res relaciones con los líderes del Cártel de 
Sinaloa y de los Beltrán Leyva, hasta tener 

una relación de con!anza con el líder de 
los Beltrán.

Durante su participación en el juicio, 
dijo que su detención en noviembre del 
2010, cuando García Luna era secretario 
de Seguridad, fue “un tipo montaje”, ya 
que en ningún momento fue trasladado 
a la entonces Procuraduría General de la 
República, sino días después, pero narró 
que en este tiempo fue torturado por su-
puestos policías, quienes le preguntaron 
el lugar donde escondía su dinero, así 
como la ubicación de sus casas.

Incluso, dijo que pagó una suma de 
500 mil dólares a dos comandantes de la 
extinta Policía Federal para evitar que le 

hicieran daño a sus familiares y los libera-
ran, luego de un operativo en una de sus 
casas en el Desierto de los Leones.

Más temprano, el operador !nanciero 
del Cártel de Sinaloa, Israel Ávila, asegu-
ró que no conoció a Genaro García Luna, 
pero aclaró que, si bien su nombre no 
aparecía en los archivos de Excel del gru-
po criminal, sí estaban los sobrenombres 
(El Tartamudo, entre ellos) con los que en 
ese momento se le conocía.

El testigo dijo que no tiene en su poder 
las copias o documentos de contabilidad 
en los que aparece —supuestamente— 
García Luna recibiendo sobornos del Cár-
tel de Sinaloa.

“Clarísimo que el aeropuerto 
se usaba para pasar drogas”
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador dio por buena la versión de 
un expolicía que se convirtió en infor-
mante de la Fiscalía en el juicio que se 
sigue a Genaro García Luna en la Corte 
del Distrito Este de Nueva York, quien 
aseguró que un grupo de uniformados 
federales permitieron que se usara el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) para introducir dine-
ro en efectivo y drogas en maletas que 
no eran revisadas.

“Esto de los aeropuertos es clarísimo, 
tenían una clave 35-45 y el Aeropuerto 
de la Ciudad de México se quedaba sin 
vigilancia para pasar droga, manejado 
por la Policía Federal que tanto de!en-
den los conservadores, que no apoyaron 
a la Guardia Nacional, que no quieren 
que este bajo el mando de la 
Sedena”, señaló.

Luego de presentar un re-
sumen sobre el juicio que se le 
sigue a García Luna, a!rmó que 
los delincuentes recibían ayuda 

para que los movimientos de elementos 
del Ejército o la Marina fueran monito-
reados y evitar un encuentro con ellos.

También dio a conocer que cuando 
el periodista Julio Scherer entrevistó al 
narcotra!cante Ismael El Mayo Zamba-
da, le informó que realizaría la entrevista 
e incluso le contó detalles del encuentro.

“Yo recuerdo que don Julio Scherer 
fue a entrevistar al Mayo y éramos muy 
amigos, me mandó decir que iba a ir a 
esa entrevista, porque su o!cio de perio-
dista se lo demandaba, que yo estuviese 
informado nada más, unos días antes, ya 
cuando regresa pues hace su reportaje.

“Entre las cosas que me platica (...) es 
que estuvo como uno o dos días en es-
pera hasta que se crearon las condicio-
nes y ya lo llevaron se dio la entrevista 
que eso está publicado, pero lo que me 
llamó la atención y a él también, que te-
nía mucho sentido del humor, me decía 

don Andrés ¿qué cree? me tu-
vieron esperando y sabe que 
decían que no podíamos ir al 
lugar porque había mucho go-
bierno, pues mucho gobierno 
es vigilancia”, relató.

Segob rati!ca 
apoyo a Villegas 

en Durango
Redacción • La Razón

“PARA MÍ, Esteban será el mejor gober-
nador de la historia de Durango, por eso el 
Gobierno federal va a trabajar hasta el úl-
timo momento para generar mejores con-
diciones para todos los duranguenses”, 
expresó el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, al asistir al Foro de 
Gobernabilidad y Consulta para el Plan 
Estatal de Desarrollo 2023-2028.

“Me da mucho gusto estar aquí acom-
pañando y ratificar el compromiso del 
Presidente de la República, Andrés Ma-
nuel López Obrador, de apoyar con todo 
a Durango”, agregó durante su visita a la 
entidad para concretar una inversión his-
tórica y participar como invitado especial 
al último Foro de Consulta Ciudadana.

Dio a conocer el inicio de la construc-
ción de la Planta Potabilizadora en la capi-
tal con una inversión aproximada de mil 
500 millones de pesos; la realización de 
los trámites para la federalización de nó-
minas en el Sistema de Telesecundaria, 
el mejoramiento de la carretera Canatlán-
Nuevo Ideal y la conclusión del proyecto 
Agua Saludable para La Laguna.

“Ya van tres veces que viene y nunca 
con las manos vacías, siempre ha dejado 
algo importante en Durango”, dijo el man-
datario al agradecer al funcionario federal 
el impulso de nuevos proyectos y el apoyo 
para el saneamiento !nanciero del estado.

“No les vamos a quedar mal, hoy cul-
minan dos meses de trabajo intenso en el 
territorio donde tuvimos oportunidad de 
recibir alrededor de 40 mil propuestas de 
los duranguenses de los diferentes secto-
res”, apuntó.

Por otra parte, el secretario de Gober-
nación y el gobernador anunciaron una 
inversión histórica de mil 500 millones 
de dólares de la empresa Tarafert, que 
abastecerá la mitad de la demanda de fer-
tilizante de todo el país.

Villegas Villarreal adelantó que esta 
compañía plantea un estimado de tres 
mil empleos; es la primera planta en el 
país que vendrá a bene!ciar al sector agrí-
cola, acción que además se traduce en una 
mayor atracción de inversiones, infraes-
tructura, mejora de servicios de atención 
primordial para los duranguenses.

CAPO COLOMBIANO, Harold Poveda, relata que Arturo Bel-
trán Leyva quería matar al exsecretario por ejecutar operativos en 
su contra; señala que su captura, en 2010, fue “un tipo montaje”

CON ÉSTA, es la tercera ocasión que la entidad 
recibe la visita del secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, en lo que va del 
gobierno de Esteban Villegas Villarreal.

SE COMPRO-
METE a impul-

sar nuevos 
proyectos 

en el estado; 
anuncian 

inversión de 
mil 500 mdd 

de la empresa 
Tarafert

40
Mil propuestas 

se presentaron en la 
Consulta para el Plan 
Estatal de Desarrollo

700
Mdd 

fueron incautados 
a García Luna en EU

EL GOBERNADOR DE DURANGO, Esteban Villegas (izq.) y el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, ayer.
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EL PASADO LUNES, Óscar Or-
lando Nava Valencia, El Lobo, ase-
guró que le pagó a García Luna 10 
millones de dólares en sobornos, 
para protección y operativos en 
contra de sus rivales.

POR SU PARTICIPACIÓN EN EL JUICIO, El Co-
nejo podría recibir una reducción de su condena 
y obtener una residencia permanente en Estados 
Unidos, como lo ha solicitado desde hace meses.
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Julio Menchaca 
expone Plan Estatal 

de Desarrollo
Redacción • La Razón 

“HIDALGO ES UN ESTADO diverso y 
con muchas necesidades, por ello hemos 
diseñado un Plan Estatal de Desarrollo re-
gionalizado, capaz de dar soluciones a las 
preocupaciones más sentidas de la pobla-
ción hidalguense”, destacó el gobernador 
del estado de Hidalgo, Julio Menchaca Sa-
lazar, durante la presentación de las líneas 
de acción de la administración estatal para 
este sexenio, mismas que fueron construi-
das a partir de la participación ciudadana. 

El mandatario estatal informó que el 
Plan Estatal de Desarrollo 2022-2028 está 
compuesto por cuatro acuerdos generales, 
tres transversales, 136 estrategias y 290 
líneas de acción que se constituyeron en 
apego a la Agenda 2030, a los principios del 
Plan Nacional de Desarrollo y a los Diálogos 
Ciudadanos para la Transformación de Hi-
dalgo, realizados durante la campaña rum-
bo a la gubernatura. 

 “Con el pueblo todo, sin el pueblo nada”, 
subrayó Menchaca Salazar al presentar el 
acuerdo: “Gobierno cercano, justo y hones-
to” que busca fortalecer la e"ciencia y e"ca-
cia de los servicios públicos y potencializar 
al estado a través del trabajo cercano y aus-
tero de la administración estatal. 

Respecto al acuerdo “Bienestar del pue-
blo”, el titular del Ejecutivo de Hidalgo pun-
tualizó que la transformación en la entidad 
busca erradicar la pobreza y marginación 
que aqueja a la mitad de la población hi-
dalguense, gracias al fortalecimiento de 
programas sociales y la profesionalización 
del servicio público capaz de emprender 
acciones específicas que disminuyan los 
rezagos sociales. 

El acuerdo “Desarrollo Económico” 
busca incrementar la generación de em-
pleos bien remunerados, incrementando 
proyectos de respaldo para las y los pro-
ductores del campo, además de incentivar 
a las pequeñas y medianas empresas para 
impulsar una producción industrial más 
justa, declaró como un compromiso para 
impulsar la grandeza de Hidalgo. 

El último acuerdo general versa en torno 
al “Desarrollo Sostenible e Infraestructura 
Transformadora”, por lo que el mandatario 
estatal dijo que su administración tiene el 
reto de enfrentar temas prioritarios como el 
acceso al agua a través de la concientización 
del uso responsable de este recurso natural. 

EL GOBER-
NADOR de 

Hidalgo a!rma 
que dará 

solución a las 
demandas 

más sentidas; 
busca erradicar 
pobreza y mar-

ginación, dice

EL GOBERNA-
DOR de Hidalgo, 

ayer, durante la 
presentación del 

Plan Estatal, en 
Pachuca.

Víctimas iban a denunciarlo 

• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

El doble feminicidio de Alondra 
Viviana Franco Tinoco y su ma-
dre, Liliana Tinoco Tovar, en el 
municipio de Poncitlán, convul-

sionó al estado de Jalisco, por lo que, en 
coordinación con autoridades de Nayarit, 
se realizó un gran operativo para dar con el 
paradero del presunto responsable, identi"-
cado como Cristofer “N”, que terminó con su 
captura la tarde de ayer. 

Reportes locales detallaron que el pasado 
martes, en vísperas de que se conmemorará 
el 16 aniversario de la promulgación de Ley 
General de Acceso de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia, ambas mujeres, de 21 y 
46 años, acudieron al Ministerio Público de 
esa localidad a levantar una denuncia por 
violencia familiar, pero al entrar a la agencia, 
el agresor, presunta pareja sentimental de la 
joven, salió de su vehículo y les disparó, para 
luego huir rumbo a Nayarit.

Petronilo Díaz Ponce Medrano, "scal de 
Nayarit, dio a conocer que, por previa soli-
citud de la Fiscalía de Jalisco, comenzaron 
la búsqueda y, horas después, dieron con el 
paradero del presunto agresor en el munici-
pio de Tepic, quien llevaba un arma blanca.

De acuerdo con los reportes, la joven 
asesinada dejó a dos hijos menores en la 
orfandad.

Previamente, el gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, dijo que no habría impuni-
dad en el caso, por lo que darían con el para-
dero del agresor para imputarlo.

El mandatario comentó en sus redes que 
fue gracias a las investigaciones de la Fiscalía 
de Jalisco y al trabajo coordinado con la Fis-
calía de Nayarit, que el presunto doble femi-
nicida fue localizado “y tengan por seguro 
que recibirá todo el peso de la ley”.

En esta coyuntura, este miércoles la Ley 
General de Acceso de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia cumplió 16 años de crea-
ción. Expertas en el tema aseguraron que 
no ha habido interés de las autoridades por 
proteger a las mujeres, prevenir los delitos 
que les afectan y echar a andar una política 
que las atienda.

En entrevista con La Razón, la activista 
en derechos por la mujer y exdiputada fe-
deral Martha Tagle dijo que es una ley que 
consideraba la atención de manera integral 

CRISTOFER “N” ultima a su pareja y a su suegra en agencia en Jalisco; 
autoridades del estado se coordinan con las de Nayarit para atraparlo; 
Ley de Acceso a una Vida Libre de Violencia es letra muerta: activistas

CIDH otorga medidas cautelares a jesuitas 
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

LA COMISIÓN Interamericana de Dere-
chos Humanos (CIDH) otorgó medidas 
cautelares a 11 integrantes de la comunidad 
jesuita de Cerocahui, luego de considerar 
que se encuentran en una situación de ries-
go, debido a los asesinatos de los sacerdotes 
Javier Campos y Joaquín Mora, junto al 
guía de turistas Pedro Palma y el joven Paul 
Berrelleza, el 20 de junio del 2022 en esa co-
munidad de Chihuahua.   

  De acuerdo con los jesuitas en México, 
tras siete meses y ocho días desde los he-

chos, la impunidad continúa, ya que el per-
petrador de los hechos no ha sido detenido. 
Además, la violencia en la región es incesan-
te y el riesgo subsiste.   

  Por ello, el Centro de Derechos Huma-
nos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro 
Prodh), junto con el Centro de Derechos 
Humanos de las Mujeres, AC (CEDEHM) y 
la Comisión de Solidaridad y Defensa de los 
Derechos Humanos (COSSYDHAC), solicita-
ron medidas cautelares a la CIDH.   

  Tras recibir información de las auto-
ridades mexicanas sobre el caso, la CIDH 
consideró que aún no se ha implementado 
un esquema de seguridad idóneo y efectivo 

para proteger a las personas en riesgo y esti-
mó que la impunidad imperante aumenta 
el peligro que enfrentan los religiosos.   

  Por lo que la CIDH solicitó al Estado 
mexicano que adopte medidas para prote-
ger la vida e integridad personal de las per-
sonas bene"ciarias así como aquellas medi-
das que les permitan continuar realizando 
sus labores pastorales sin ser sujetos a más 
actos de amenazas o violencia.  

  La comunidad jesuita ha denunciado en 
reiteradas ocasiones la ola de violencia que 
impera en esa parte del estado, pues a pesar 
de la búsqueda de los responsables de los 
asesinatos, los resultados no son exitosos.  

y con recursos, pero al paso de los meses se 
fue quedando como letra muerta.

“Desde que se aprobó, a ningún gobier-
no federal le ha interesado implementar 
de manera integral toda la política para 
prevenir, sancionar y erradicar la violencia 
contra la mujer; siempre ha sido un batallar 
por temas de recursos y refugios, pues ellos 
siempre están sufriendo porque no los apo-
yan”, dijo.

Además, comentó que hay niveles de 
impunidad muy fuertes porque la justicia 
no llega a sentencias y muchos agresores 
escapan, además de que no hay campañas 
que busquen prevenir la educación de la 
sociedad en medios o en las escuelas.

Por ello “estamos tan altos en 
todos los delitos en contra de las 
mujeres, sean de violación, femi-
nicidios, extorsión y trata, entre 
otros, pero no hay disminución 
de los delitos porque no hay inte-
rés en echar a andar alguna polí-
tica que de"enda a las mujeres”, 
explicó Martha Tagle. 

Datos del reporte especializa-
do contra la violencia de género 

de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana detallan que el 2022 cerró con 
un aumento en la trata de personas de 22 
por ciento; corrupción de menores, 23 por 
ciento; llamadas de hostigamiento, 19; ho-
micidio culposo, 18; llamadas por abuso se-
xual, 13; extorsión, 12; violación, 9; lesiones 
dolosas, 8; violencia familiar, 6, y violencia 
de género, 3 por ciento, aunque en los casos 
de homicidio doloso hubo un incremento 
de 2.1 por ciento y los feminicidios se redu-
jeron 3.3 por ciento.

Al respecto, Perla Acosta, directora de 
la organización Más Sueños, señaló que 
a la ley le falta mucho trabajo, ya que se 
queda un poco escueta ante los desafíos 

que tiene el país en torno a las 
violencias de género.

“Le falta mucha carnita a la 
legislación, por ello falta adicio-
narle leyes que la fortalezcan 
para una mejor protección para 
este sector de la población. De 
alguna manera sí es un poco de 
poesía, ya que vivimos en un 
país que la ley se la pasan por el 
arco del triunfo”, dijo.

40.3
Por ciento de 

participación  tuvo 
el 4to acuerdo

EL GOBERNADOR dijo que, gracias a Diálogos 
Ciudadanos para la Transformación de Hidalgo, 
miles de personas incoporaron sus propuestas, 
de las cuales, 56.7  %  fueron de mujeres.

Mata a hija y a madre 
en MP; ya lo capturaron

EL ATACANTE (izq.) identi"cado como Cristofer y (der.) el edi"cio del Ministerio 
Público de Poncitlán, donde se cometieron los asesinatos de las mujeres.
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DE ACUERDO con el 
reporte especializado 
en género del Secre-
tariado Ejecutivo Del 
Sistema Nacional de 
Seguridad Pública en 
Jalisco 35 mujeres 
fueron asesinadas 
durante el 2022.
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EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo, durante 
la entrega de títulos en Ixtapan de la Sal, ayer.

Edomex 
entrega mil 
títulos de 
propiedad 

Redacción • La Razón 
 

PARA DAR MÁS CERTEZA jurídica a las 
familias sobre su patrimonio, el goberna-
dor Alfredo Del Mazo Maza entregó mil 
títulos de propiedad y posesión a mexi-
quenses que viven en nueve municipios 
de la región sur del estado, e indicó que 
mediante el programa Familias Fuertes 
en su Patrimonio, su administración ha 
otorgado 43 mil 500 títulos de este tipo, 
lo que equivale a una super!cie cercana a 
46 millones de metros cuadrados o la ex-
tensión del municipio de Valle de Chalco.

“Gracias a este programa, que hemos 
impulsado en todo el Estado de México, 
hemos ayudado a muchas familias para 
que tengan sus documentos en orden. 
Hoy estamos haciendo entrega aquí a 
nueve municipios, de manera simultánea 
son más de mil títulos los que estamos en-
tregando el día de hoy (ayer) y, a lo largo de 
estos cinco años que llevamos, ya son 43 
mil 500 títulos de propiedad que hemos 
entregado.

En este marco, donde familias de Villa 
Guerrero, Tonatico, Malinalco, Tenan-
cingo, Coatepec Harinas, Sultepec, Zum-
pahuacán, Zacualpan e Ixtapan de la Sal, 
recibieron títulos de Inmatriculación 
Administrativa y de Juicio Sumario de 
Usucapión, el gobernador puntualizó que 
desde el inicio de su administración este 
programa es una estrategia que, al dar cer-
teza al patrimonio familiar, mejora la cali-
dad de vida de miles de personas.

En la Unidad Deportiva de Ixtapan de la 
Sal, Del Mazo Maza resaltó que las perso-
nas que se han acercado a este programa 
son orientadas por personal del Instituto 
Mexiquense de la Vivienda Social (Ime-
vis), cuyo trabajo es simplificar y hacer 
más accesibles los trámites.

“Queremos que tenga prácticamente 
el mínimo costo para hacer estos trámi-
tes, que no les cueste, y si tienen algún 
costo, sea el costo más bajo. Hablando del 
Juicio de Usucapión, si lo hubieran hecho, 
digamos un trámite normal, por ventani-
lla, quizás hasta unos 40 mil pesos más o 
menos les podría haber costado el trámite, 
a través de este programa se disminuye a 
12 mil pesos, si fuera un trámite normal, 
ordinario, pero si es un juicio sumario, es 
decir, de estos que son muy ágiles, el costo 
se disminuye hasta 945 pesos”, expuso.

En presencia de bene!ciarios, manifes-
tó que este programa es una acción para 
hacer frente al gran reto que el estado 
tiene en materia de regularización de pro-
piedad, ya que se estima que en la entidad 
hay más de 400 mil viviendas que no tie-
nen sus papeles en orden.

GOBIERNO de Alfredo Del Mazo im-
pulsa la regularización de inmuebles; 
ya son más de 43 mil 500 escrituras 
otorgadas en su administración

DEL TOTAL DE TÍTULOS de propiedad entre-
gados por el gobierno mexiquense a través del 
programa Familias Fuertes en su Patrimonio, el 
50 por ciento han sido para mujeres. 

400
Mil viviendas en la 

entidad no tienen 
sus papeles en orden

GRACIAS A  a este programa, que hemos 
impulsado en todo el Estado de México, 
hemos ayudado a muchas familias para que 

tengan sus documentos en orden”
Alfredo Del Mazo Maza
Gobernador del Estado de México
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LORENA CUÉLLAR Cisneros y Miguel 
Torruco Marqués, en reunión, ayer.
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LA GOBERNADORA de Tlaxcala, 
Lorena Cuéllar Cisneros, sostuvo una 
reunión de trabajo con el titular de la 
Secretaría de Turismo (Sectur) federal, 
Miguel Torruco Marqués, como parte 
de los preparativos rumbo al Campeo-
nato Mundial de Voleibol de Playa Tlax-
cala 2023, el cual se realizará del 6 al 15 
de octubre en la entidad.

 Durante el encuentro, acordaron 
colaborar para potenciar al país y al 
estado de Tlaxcala con el evento de-
portivo, que tenía 20 años sin salir de 
Europa y que por primera vez visitará 
Latinoamérica.

 Entre las alianzas logradas, destaca 
impulsar y robustecer el impulso y di-
vulgación del evento tanto a nivel local 
como internacional, donde participará 
activamente la dependencia federal.

Informaron que próximamente el 
secretario de Turismo visitará la enti-
dad para entregar el nombramiento de 
Barrio Mágico a Apizaco, así como Ruta 
Mágica de Color a Huamantla.

 Sumado a que la dependencia fe-
deral exhibirá en su página web las 
bellezas de la entidad, además de que 
la marca México posicionará el Cam-
peonato Mundial de Voleibol de Playa 
a nivel nacional e internacional.

 Agregaron que Tlaxcala estará pre-
sente en el Tianguis Turístico del 26 al 
29 de marzo donde se promocionará el 
evento deportivo internacional, a tra-
vés de sus pabellones que mostrarán 
las riquezas culturales, artísticas, gas-
tronómicas, así como artesanías.

 Del 6 al 15 de octubre se realizará el 
Campeonato Mundial de Voleibol de 
Playa Tlaxcala 2023, donde participa-
rán más de 30 países, 192 atletas que 
conformarán 96 equipos, quienes bus-
carán su boleto a Juegos Olímpico París 
2024 durante 10 días de competencia.

ALTO EXFUNCIONARIO, EN EL BANQUILLO

El exmando de la Policía Federal en México es 
acusado de tener nexos con el narcotráfico y haber 
recibido sobornos millonarios de éste.

El juicio no habla de los negocios de García 
Luna, únicamente se centra en sus lazos con el 
narcotráfico.

Mucha ha sido la expectativa de lo que suce-
derá en este juicio, pero hasta ahora ninguno de 
estos testigos ha presentado pruebas o evidencias 
físicas, como grabaciones, fotografías, videos o 
documentos, sólo han sido los dichos de exnar-
cotraficantes, que buscan obtener un beneficio a 
cambio de su testimonio.  

Lo que sí tienen en común estos personajes es 
que fueron detenidos y extraditados por el propio 
García Luna, cuando fungía como secretario de 
Seguridad Pública.

El primer testigo fue uno de los más relevan-
tes: Sergio Villarreal, El Grande, un hombre que 
servía al cártel de Los Beltrán Leyva, por dos días 
consecutivos aseguró haber presenciado, por lo 
menos, 20 reuniones entre el Cártel de Sinaloa y 
el exsecretario de Seguridad Pública.

Que entre 2001 y 2004 el exfuncionario reci-
bió entre un millón y millón y medio de dólares 
mensuales. Dio detalles de su participación en el 
tráfico de drogas y de la supuesta ruptura del Cár-
tel de Sinaloa con los Beltrán Leyva. La realidad es 
que García Luna en el 2001 no era secretario de 
Seguridad Pública.

Incluso, El Grande aseguró que García Luna, 
estando al frente de la Secretaría de Seguridad, 
fue secuestrado por Arturo Beltrán Leyva en una 
carretera rumbo a Cocoyoc y que fue para darle un 
mensaje de quién estaba a cargo en realidad, pues, 
según El Grande, el exfuncionario ya no le tomaba 
las llamadas a Beltrán Leyva.

Es verdad, hubo un secuestro de la custodia 
que tenía García Luna, los golpearon y abusaron 
de las mujeres de ese equipo y fue una adverten-
cia al entonces exsecretario de Seguridad Pública 
Federal para que no siguiera operando contra ellos.

El segundo día de alegatos, el juez Brian Cogan 
desestimó parte del testimonio de Tirso Martínez, 
alias El Futbolista. Indicó que se trataba de simples 
rumores, sin pruebas: una pérdida de tiempo.

El testimonio de Tirso habló de cómo movía 
cocaína entre 1997 a 2001, un periodo ajeno al de 
García Luna como autoridad.

Al final, Tirso sólo pudo hablar de cómo traficó 
toneladas de cocaína ocultas en trenes hacia Los 
Ángeles, Nueva York y Chicago, de 2001 a 2003, 
que estos cargamentos pasaban gracias a que El 
Chapo Guzmán y El Mayo Zambada tenían coop-
tadas a las autoridades federales, pero en ese testi-
monio no pudo inculpar a García Luna.

El tercer testigo en subir al estrado fue Ernest 

Se cumplieron las prime-
ras dos semanas del juicio 

contra Genaro García Luna en 
una corte federal de Estados 
Unidos. 

EL DIARIO DEL JUICIO
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Caín, un expolicía retirado de Chicago, que duran-
te 14 años colaboró en la división antinarcóticos. 
Se le preguntó sobre un decomiso de dos tonela-
das de cocaína en Chicago, que aparece dentro de 
la acusación contra García Luna.

Al final, en el día tres del juicio, tocó turno para 
dos agentes de la DEA: Jamal Hornedo, quien for-
maba parte de la fuerza de tarea de Nueva York, 
en el que confiscaron la droga que había traficado 
Tirso Martínez y Matthew Coleman, quien habló 
sobre los decomisos de droga en entre 2002 y 2003.

El quinto testigo fue un exlíder de una pandilla 
en Nueva York, Héctor Tolentino, que es acusado 
de recibir droga del Cártel de Sinaloa y distribuirla 
en Estados Unidos.

El cuarto día del juicio se reanudó el lunes pa-
sado, al estrado subió el narcotraficante Óscar Or-
lando Nava Valencia, El Lobo Valencia, quien ase-
guró haber pagado más de 10 millones de dólares 
en sobornos al exsecretario de Seguridad Pública, 
Genaro García Luna. Este hombre fue fundador 
del Cártel del Milenio, que después derivó en el 
Cártel Jalisco Nueva Generación.

Según su testimonio, en octubre de 2007 
había tenido que enviar otros 5 millones de dóla-
res a García Luna para intentar liberar en el puerto 
de Manzanillo, en el estado de Colima, dos conte-
nedores provenientes de Colombia con 10 tonela-
das de cocaína cada uno. Uno de los cargamentos 
era del Lobo Valencia y el otro de Arturo Beltrán.

El dato duro aquí es que el Cártel del Milenio, 
después Cártel Jalisco Nueva Generación, estaba 
enfrentado con el Cártel de los Beltrán Leyva.

El Lobo se refirió a los sobornos como “los arre-
glos”, que eran pagos a funcionarios públicos para 
tener seguridad y protección, y para poder traficar 
libremente.

El quinto día fue para presentar a dos agentes 
de la DEA, entre ellos: Adrián Ibáñez, quien estu-
vo asignado a una oficina en Guadalajara y abundó 

sobre el decomiso de dos contenedores con más 
de 10 toneladas de cocaína, cada uno, en el puerto 
de Manzanillo, el 30 de octubre de 2007.

Dijo que la DEA solía mandar agentes a deco-
misos importantes, para presionar a las autorida-
des mexicanas a que no se corrompieran y libera-
ran la droga incautada. Las fechas y el volumen de 
la droga coinciden con los cargamentos que men-
cionaron El Grande y El Lobo, pero ¿cómo ligan a 
García Luna en este caso?

El segundo en hablar fue Raúl Arellano Agui-
lera, un exagente de la policía federal, el primer 
agente mexicano que declaró contra García Luna.

Explicó la forma en la que se dejaba pasar la 
droga en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México y la manera en la que elementos de la 
Policía Federal, en los tiempos de García Luna, ha-
brían estado implicados en las operaciones.

“Por 45, todos en 35 hasta nueva orden”, era la 
indicación que, según el testigo, se transmitía en 
la terminal cada vez que una maleta con droga o 
dinero llegaba o salía. Este código significaba que 

“por una orden superior debían dejar de actuar 
temporalmente”. Según declaró, con esa indica-
ción no hacían revisiones ni detenciones.  

En lo personal no sé si esto sea verdad, si es un 
hecho que la corrupción y el ingreso de drogas por 
el Aeropuerto Benito Juárez en la Ciudad de Méxi-
co, ha sido una realidad, pero no presentaron prue-
bas que la orden viniera del entonces secretario 
García Luna. Hoy, la seguridad en ese aeropuerto 
se ha intensificado desde que tomó su operación 
la Secretaría de Marina.

Otro testigo que se presentó en el estrado es Is-
rael Ávila, contador y agente de bienes raíces para 
el Cártel de Sinaloa, detenido en Texas en 2012, y 
condenado a 15 años de prisión en Illinois.

Faltan decenas de testimonios que van a decla-
rar en ese juicio, ojalá presenten pruebas y no se 
queden en dichos y rumores.
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Tlaxcala

GENARO García 
Luna (centro) y 
su abogado, en 
un boceto de 
la audiencia en 
la Corte federal 
de Brooklyn, el 
3 de enero del 
2020.
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Desbaratan nido de 
sicarios en Aguililla 

AYER, personal de la Guardia Civil de Michoacán, 
de la Guardia Nacional y del Ejército desmantela-

ron un campamento de la delincuencia orga-
nizada, en el cual aseguraron dos artefactos explo-

sivos, armas, cartuchos, droga y equipo táctico.
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Bloquean arterias 
por falta de agua 

en Cuernavaca 
• Por Cristina Ceja 
mexico@razon.com.mx

 
DESDE LAS 8:30 HORAS de ayer, ha-
bitantes de la zona norte de Cuernavaca 
bloquearon el acceso a la ciudad a la altu-
ra de la glorieta de la Paloma de la Paz, en 
protesta por la falta de agua que padecen 
desde el martes. 

Más tarde, otros colonos también blo-
quearon la salida a la autopista México-
Cuernavaca, la carretera federal Cuerna-
vaca-Tepoztlán y la entrada a la avenida 
Domingo Díez. 

Las interrupciones del tránsito, que du-
raron casi tres horas, colapsaron la vialidad 
en la capital del estado de Morelos, en don-
de se vieron !las de automóviles parados 
en varios puntos.  

Las movilizaciones habían sido convo-
cadas desde el pasado martes, debido a que 
el lunes la Comisión Federal de Electrici-
dad interrumpió el suministro de energía 
a varios pozos, lo que dejó sin agua a una 
zona considerable de la capital.

Para este miércoles, la CFE ya había ba-
jado el switch en al menos 75 de los 115 po-
zos que abastecen del líquido a la ciudad de 
Cuernavaca, lo que afectó al 60 por ciento 
de las colonias. 

Por la tarde, el presidente municipal, 
José Luis Urióstegui Salgado, informó que 
se llegó a un acuerdo con la CFE para que la 
empresa productiva del Estado aplique un 
esquema mediante el cual se pueda pagar 
con facilidades un adeudo reciente de nue-
ve millones de pesos.  

Mencionó: “Hoy mismo ya se le paga-
ron tres millones de pesos y a más tardar 
el viernes de la próxima semana (el 10 de 
febrero) se cubrirán seis millones de pesos. 
Haremos todos los esfuerzos necesarios 
para que el pago siga siendo de forma re-
gular como lo hicimos en el 2022”. 

Sin embargo, medios locales informa-
ron que la deuda histórica que tiene el 
Ayuntamiento con la CFE es de 296 millo-
nes de pesos, una herencia que dejaron las 
administraciones anteriores.

VECINOS 
ASFIXIAN 
la capital de 

Morelos con 
sus protestas; 

Ayuntamiento 
llega a acuer-

do con CFE 
para pagar 

adeudo 

Adolfo Marín deja el cargo en medio de la crisis 

• Por Cristina Ceja 
mexico@razon.com.mx 

En medio de una crisis de violen-
cia y de alta incidencia delicti-
va, este miércoles se con!rmó 
la salida de Adolfo Marín Marín 

de la Secretaría de Seguridad Pública de 
Zacatecas, cargo en el que fue sustituido 
por el general de brigada Arturo Medina 
Mayoral. 

Zacatecas cerró el 2022 con una tasa 
de homicidios de 7.0 por cada 100 mil 
habitantes, una cifra 360 por ciento más 
alta que la media nacional, que es de 1.9. 

Durante el mes de enero de este 2023 
se registraron 145 homicidios dolosos en 
la entidad, lo que representa que en este 
primer mes del año se cometieron 4.6 
crímenes de este tipo al día en promedio. 

Esta cifra representa un incremento 
del 46.6 por ciento en la incidencia de 
asesinato en comparación con enero del 
2022, cuando, de acuerdo con datos del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública (SESNSP), 
se registraron 99 casos. 

Ayer, mientras el nuevo titular de la 
SSP tomaba posesión, aparecieron cuatro 
cuerpos en distintos puntos del munici-
pio de Monte Escobedo. Y por la noche 
fueron hallados otros cuatro en Villa Hi-
dalgo, para un total de ocho.

Adicionalmente, Zacatecas cerró el 
2022 con aumento de 45 por ciento en la 
incidencia de extorsión en tan sólo un mes, 
ya que en diciembre de ese año se abrieron 
45 carpetas de investigación, mientras que 
en noviembre la cifra fue de 31. 

Con la llegada de Arturo Medina, Zaca-
tecas tiene a su tercer secretario de Segu-
ridad Pública en un año y cuatro meses, 
que es lo que lleva en el cargo el goberna-
dor David Monreal Ávila. 

“Hoy asumo el compromiso ante la 

ARTURO MEDINA se convierte en el tercer secretario de 
Seguridad de la entidad en 16 meses; el estado arranca el 
2023 con alza de 46.6% en homicidios; ayer matan a ocho

ciudadanía de Zacatecas por sumarme a 
los esfuerzos de recuperar la tranquilidad 
que anhelan las y los ciudadanos”, decla-
ró el general en retiro, al rendir protesta al 
cargo durante una ceremonia encabeza-
da por el gobernador. 

Ante la presencia de miembros de su 
gabinete, autoridades federales y pre-
sidentes municipales, el nuevo titular 
de la SSP hizo un llamado a la sociedad 
zacatecana a sumarse a la construcción 
de la paz, una tarea que, dijo, requiere el 
esfuerzo de todos, no sólo de las institu-
ciones de seguridad. 

A su vez, el gobernador David Mon-
real dijo a los presentes, entre quienes 
también se encontraban dirigentes de 
las cámaras y asociaciones empresa-
riales, que “el estado está actuando” en 
materia de seguridad, y les solicitó que 
apoyen a las autoridades denunciando 
los ilícitos y “con!ando en que 
no habrá impunidad”. 

Monreal convocó a la cons-
trucción de “un pacto por la 
paz en el estado, para que 
juntos, sociedad y gobierno, 
trabajemos para contar con 
un Zacatecas tranquilo”. 

Y enfatizó: “A quienes han 
sufrido las consecuencias de 
la violencia, les digo que el go-

bierno está de su lado y que bajo ningu-
na circunstancia permitiremos que haya 
impunidad”. 

DERROTERO FALLIDO. A Adolfo 
Marín Marín, también militar en retiro y 
quien dejó el cargo de titular de la SSP a 
partir de este miércoles, le tocó enfren-
tar dos paros de policías estatales, en 
marzo y abril del año pasado, en deman-
da de mayor protección en el desempe-
ño de sus labores. 

Sin embargo, la demanda no fue cum-
plida, pues de acuerdo con la organización 
Causa en Común, Zacatecas fue la entidad 
con más policías asesinados durante el 
2022, con un total de 60 víctimas.  

Durante la gestión de Marín ocurrie-
ron varios crímenes de alto impacto, 
como el asesinato de cuatro jóvenes 
universitarios el 14 de febrero del año 
pasado, un hecho que provocó la con-
dena de centros de estudios superiores 
de varios estados, así como marchas en 
la capital de Zacatecas. 

El pasado 29 de septiembre otros tres 
estudiantes de nivel superior murieron 
durante un ataque armado, al sureste 

de la ciudad de Guadalupe, 
conurbada a la capital. 

Y el 24 de noviembre fue 
asesinado el general José Sil-
vestre Urzúa Padilla, quien 
era coordinador de la Guardia 
Nacional en Zacatecas, du-
rante un enfrentamiento con 
miembros de la delincuencia 
organizada en el municipio 
de Guadalupe.  

EL GENERAL 
Arturo Medina 
Mayoral, al rendir 
protesta al cargo 
de secretario de 
Seguridad de 
Zacatecas, ayer. 

3
Millones de 

pesos fueron 
pagados ayer a la 
CFE, para mitigar 

el problema 

UNO DE LOS RESPONSABLES de la 
deuda histórica que tiene el Ayuntamiento de 
Cuernavaca con la CFE es el exalcalde Antonio 
Villalobos, preso por desvío de recursos.  

Violencia empuja relevo 
en la SSP de Zacatecas 

5
Policías fueron ase-
sinados en Zacatecas 
en enero de este año

A QUIENES han sufrido las con-
secuencias de la violencia, les digo 
que el gobierno está de su lado y 

que bajo ninguna circunstancia permitire-
mos que haya impunidad” 
David Monreal Ávila 
Gobernador de Zacatecas  

EL PASADO 1 de 
abril, elementos de 
la Policía Estatal Pre-
ventiva de Zacatecas 
iniciaron un paro de 
labores para exigir 
mayor protección en 
el desempeño de sus 
labores. 
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EL BLOQUEO en la salida hacia la autopista México-Cuerna-
vaca provocó enormes !las de automovilistas, ayer.
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Cae El Beni, autor de
7 asesinatos en CDMX

ELEMENTOS DE LA SSC y de la Fiscalía capitalina de-
tuvieron ayer a Gabriel “A”, apodado también El Manitas, 

considerado un objetivo prioritario, debido a que era uno 
de los principales generadores de violencia en la ciudad. 

Junto con él fueron aprehendidos otros dos delincuentes.

5556581111

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

El director general del Sistema 
de Transporte Colectivo (STC), 
Guillermo Calderón Aguilera, 
acusó a un grupo del crimen or-

ganizado de robar más de 14.5 kilómetros 
de cable de cobre durante el 2022, lo cual, 
dijo, ha afectado el funcionamiento y la 
seguridad en este medio de transporte.

Calderón Aguilera expuso que un 
robo de tal magnitud no podría hacerse 
por una sola persona, pues se requieren 
de 32 camionetas con capacidad de una 
tonelada cada una de ellas, para transpor-
tar el material. 

En conferencia de prensa, el funcio-
nario detalló que las principales líneas 
afectadas por el robo de cable son la 2, 
3, 5, A y B, cuyo común denominador es 
que tienen estaciones que corren de ma-
nera super!cial.

El funcionario especificó que en la 
Línea 2, el tramo más afectado por este 
delito es el que va de Cuatro Caminos a 
Panteones, así como entre las estaciones 
Xola y Tasqueña; en la Línea 3, entre las 
estaciones Indios Verdes y La Raza; en 
la Línea 5, el robo ocurre en los tramos 
que van de Instituto del Petróleo a Valle 
Gómez, y entre Aragón y Oceanía; en la 
Línea A se da entre Pantitlán y Guelatao, 
mientras que en la Línea B se presentan 
más casos en el tramo que va de Ciudad 
Azteca a Bosques de Aragón.

Calderón Aguilera explicó que el mo-
dus operandi del grupo criminal es rom-
per la malla ciclónica e ingresar a las ins-
talaciones para cortar el cable y robarlo.

Durante la conferencia, en la que dio 
detalles de los resultados que hubo du-
rante una reunión que sostuvo el pasado 
martes el Consejo Consultivo del Metro, 
Calderón Aguilera reveló imágenes de 

EL DIRECTOR del STC sostiene que la pre-
sencia de la GN redujo 61% esta conducta; 
antes de la llegada de la corporación hubo un  
aumento “importante” de eventos, asegura 

Una persona no pudo hacerlo, dice Calderón 

Achacan a crimen 
organizado el robo 
de 14 kilómetros 
de cable del Metro
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EL TITULAR del STC, Guillermo Calderón Aguilera, muestra un trozo de cable como el 
que es frecuentemente robado, durante la conferencia de prensa realizada ayer. 

archivo en las que se aprecia la falta del 
cable en las instalaciones.

“No es un episodio aislado, es de una 
banda organizada de robo de cable de 
cobre fundamentalmente”, dijo. 

En su mensaje, el director del Metro 
advirtió que a principios de enero de este 
2023 se vio un incremento “importante” 
en los episodios de robo de cable, de ahí 
que el pasado 12 de enero, las autorida-
des capitalinas solicitaran el despliegue 
de más de seis mil elementos de la Guar-
dia Nacional (GN) para custodiar las esta-
ciones y el exterior de los talleres, cuya 
presencia, aseguró, ayudó a reducir en 61 
por ciento estos robos. 

Explicó que en diciembre del 2022 se 
sustrajeron 353 metros lineales de cable 
de cobre, equivalentes a dos mil 471 kilos 
de material, mismos que fueron robados 
en seis eventos. 

Mientras que en enero de este año, 
ya con la presencia de la corporación fe-
deral, se registraron tres eventos, en los 
cuales se sustrajeron 209 metros de ca-
ble, equivalentes a mil 463 kilos. 

“Antes del ingreso de la Guardia Na-
cional, en los primeros 12 días (del año), 
estos episodios se habían incrementado; 
sólo los primeros diez días tuvimos cua-
tro episodios con sustracción de más de 
mil 500 metros de cable, esto fue lo que 
levantó señales de alerta”, a!rmó. 

Calderón Aguilera explicó que entre 
las medidas para evitar en el futuro la 
sustracción de material, las autoridades 
del Metro realizan un sellado de los regis-
tros en los que podría ser factible el robo 

Prevén dotar a RTP de 
autobuses eléctricos

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

L A J E FA de G obierno,  Claudia 
Sheinbaum Pardo, dio a conocer que se 
trabaja en un prototipo para crear auto-
buses de pasajeros y camiones de carga 
pesada eléctricos, en conjunto con las 
empresas privadas mexicanas DINA y 
MegaFlux. 

“Tenemos un rato trabajando conjun-
tamente sobre el desarrollo de vehículos 
eléctricos, ustedes vieron un Tsuru que 
presentamos hace tiempo, pero ahora 
es un desarrollo mucho mayor, que es-
tamos también solicitando apoyo al Co-
nacyt, lo ha desarrollado Rosaura con su 
equipo”, indicó. 

Sheinbaum Pardo adelantó 
que estas unidades podrían 
utilizarse en un futuro para 
sustituir los autobuses de 
gasolina que operan actual-
mente en la Red de Transpor-
te de Pasajeros (RTP), aunque 
aclaró que aún se trata de un 
prototipo. 

La mandataria explicó que 
la empresa MegaFlux, con 

SE TRABAJA con la IP en la creación 
de prototipos, dice la Jefa de Gobier-
no, Claudia Sheinbaum; bene!cios 
llegarán también a empresas, apunta 

sede en la alcaldía Iztapalapa, ya pro-
duce pequeños camiones pesados eléc-
tricos, mismos que pueden servir para 
compañías que hacen reparto de mer-
cancía, como Grupo Modelo. 

En conferencia de prensa, el CEO de 
MegaFlux, Roberto Gottfried Blackmore, 
explicó que la empresa invertirá mil mi-
llones de pesos en la Ciudad de México 
para impulsar los vehículos eléctricos. 

“En la Fase dos vamos a llegar hasta 10 
o 15 mil vehículos anuales y la idea es que 
todo sea fabricación nacional. Somos de 
aquí, aquí nos vamos a quedar, nuestra 
fábrica está en Iztapalapa hace más de 
70 años y lo decimos con mucho orgu-
llo”, señaló. 

En su turno, el director general de 
DINA, Miguel Ángel Velasco, explicó 
que se trabaja en prototipos de unidades 
eléctricas con capacidad para 40 pasaje-
ros que serán sometidos a pruebas con la 
posibilidad de integrarlos a la RTP.

Por su parte, el titular de la Secretaría 
de Desarrollo Económico, Fad-
lala Akabani, dio a conocer que 
la Ciudad de México encabeza 
la venta de coches eléctricos a 
nivel nacional. 

El año pasado, en la capital 
del país se vendieron 39 mil 
477 unidades híbridas y eléc-
tricas, lo que representa al 23 
por ciento de la venta total de 
todo el país.

A RAÍZ de lo que las autoridades cali!caron 
como “hechos atípicos”, más de seis mil 
elementos de la Guardia Nacional vigilan esta-
ciones y exteriores de talleres del Metro.

de los cables, así como un reforzamiento 
de la vigilancia externa por parte de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana.

Añadió que fundamentalmente se 
implementarán tres acciones: reforzar 

la vigilancia en las zonas donde ocurren 
los robos, aumentar la vigilancia con las 
cámaras del C5 para detectar alguna 
sustracción y el despliegue de brigadas 
nocturnas de revisión. 

7 5
Robos de cable 

se han registrado 
en el Metro en lo 

que va del año 

Líneas son las 
más afectadas por 
esta conducta de-

lictiva en el  STC 

EL PASADO sábado, 
el STC refrendó su 
apoyo a los trabaja-
dores y señaló que el 
robo de cable es rea-
lizado por personas 
ajenas a este sistema 
de transporte.

LA EMPRESA Me-
gaFlux, con sede en 
la alcaldía Iztapalapa, 
tiene contemplado 
invertir mil millones 
de pesos para el 
impulso de vehículos 
eléctricos pesados en 
la Ciudad de México.
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EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo de lo Civil, 
Secretaría “B”, Expediente 242/2020.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por PROYEC-
TOS ADAMANTINE SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD 
FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD REGULADA EN CONTRA DE 
ERIC GONZALEZ GUZMAN; expediente 242/2020; SECRETARIA “B”, EL C. JUEZ 
CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO DICTO UN AUTO 
QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE: LA SECRETARIA B CERTIFICA: que 
con esta fecha se da cuenta el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, con la 
presente promoción.- CONSTE.- Ciudad de México, a nueve de enero del año dos 
mil veintitrés 242/2020 CIUDAD DE MÉXICO, A NUEVE DE ENERO DEL AÑO DOS 
MIL VEINTITRÉS Agréguese a sus autos el escrito de cuenta de KEVIN PINEDA 
ORTEGA apoderado de la parte actora, como lo solicita para que tenga lugar la 
AUDIENCIA DE LEY se señalan las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL 
DIA DIECISIETE DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES. Debiéndose pre-
parar la misma en la forma y términos ordenados en auto de fecha seis de octubre 
GHO�DxR�HQ�FXUVR��HV�GHFLU�SRU�PHGLR�GH�HGLFWRV��127,)Ë48(6(���/R�SURYH\y�\�¿UPD�
el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES 
MALDONADO, quien actúa asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licen-
ciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE LA 
SECRETARIA B CERTIFICA: que con esta fecha se da cuenta al C. JUEZ CUADRA-
GESIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO con la presente promoción.- 
CONSTE.- Ciudad de México, a seis de octubre del año dos mil veintidós. 242/2020 
Ciudad de México, a seis de octubre del año dos mil veintidós - - Agréguese a sus 
autos el escrito de KEVIN PINEDA ORTEGA apoderada de la parte actora, como lo 
solicita se tiene por acusada la rebeldía en que incurrió el demandado ERIC GON-
ZALEZ GUZMAN al no contestar la demanda entablada en su contra y por perdido 
VX�GHUHFKR�SDUD�KDFHUOR��HQ�FRQVHFXHQFLD��VH�RUGHQD�TXH�ODV�QRWL¿FDFLRQHV�D~Q�ODV�
de carácter personal le surtan efectos a dichos codemandados por boletín judicial 
en términos del artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles, se le tiene por 
confeso de los hechos manifestados por la actora, así como por perdido su derecho 
para oponer excepciones y defensas, así como ofrecer pruebas, por corresponder 
al estado de los autos con fundamento en el artículo 471 del Código Procesal Civil, 
se dicta auto admisorio de pruebas en los siguientes términos: Se admiten las prue-
bas ofrecidas por la parte actora, también se le admiten las pruebas documentales 
ofrecidas en sus apartados de su escrito de ofrecimiento de pruebas respectivo. 
En preparación de la prueba confesional ofrecida, cítese personalmente a la parte 
demandada ERIC GONZALEZ GUZMAN para que comparezca personalmente y no 
por conducto de apoderado el día y hora señalados en este auto, apercibido que de 
QR�KDFHUOR�VH�OH�GHFODUDUi�FRQIHVD�GH�ODV�SRVLFLRQHV�TXH�VHDQ�FDOL¿FDGDV�GH�OHJDOHV��
Para que tenga lugar la Audiencia de Ley se señalan las DIEZ HORAS CON TREIN-
TA MINUTOS DEL DIA CINCO DE DICIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS. 
Con fundamento en el artículo 122 fracción II y 639 del Código de Procedimientos 
Civiles, visto que se emplazó a juicio al demandado por edictos, procédase a pu-
blicar el presente proveído, en el Periódico LA RAZÓN, dos veces de tres en tres 
GtDV��SDUD�ORV�HIHFWRV�OHJDOHV�SURFHGHQWHV���127,)Ë48(6(��/R�SURYH\y�\�¿UPD�HO�&��
JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MAL-
DONADO, quien actúa asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada 
GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA 

LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA

Al margen izquierdo un escudo que dice: “ESTADOS UNIDOS MEXICANOS” y 
“PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN”

E D I C T O
En los autos del juicio de amparo directo DC. 779//2022 promovido por la suce-
sión a bienes de Luis Francisco Padilla Gutiérrez, contra la sentencia de siete de 
septiembre de dos mil veintidós, dictada por el Juez Tercero Civil de Proceso Oral 
en esta Ciudad, en el Expediente 225/2020. En proveído dictado en esta fecha, se 
ordenó emplazar por medio de edictos al tercero interesado Humberto Rodríguez 
'RPtQJXH]��ORV�FXDOHV�GHEHQ�SXEOLFDUVH�HQ�HO�'LDULR�2¿FLDO�GH�OD�)HGHUDFLyQ�\�HQ�
uno de los periódicos de mayor circulación, por tres veces, de siete en siete días. 
Dicho tercero cuenta con el plazo de treinta días, contados a partir de la última 
publicación, para comparecer a la sede del Cuarto Tribunal Colegiado en Materia 
Civil del Primer Circuito, a deducir sus derechos.

A T E N T A M E N T E
Ciudad de México, 10 de enero de 2023.

El secretario de acuerdos.

Lic. Armando Lozano Enciso.
Al calce derecho un sello que dice “CUARTO TRIBUNAL COLEGIADO EN MATE-
RIA CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO EN LA CIUDAD DE MÉXICO”

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Séptimo de lo Civil, 
Expediente 1081/2018.
SE CONVOCAN POSTORES
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO INVEX 
S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE INVEX GRUPO FINANCIERO FIDU-
CIARIO EN SU CARACTER DE FIDUCIARIO DEL FIDEICOMISO NUMERO 1301 
en contra de LOPEZ VAZQUEZ CESAR AUGUSTO, PEREZ VARGAS MARIA DEL 
CARMEN, expediente número 1081/2018 de la Secretaria “A”, el C. Juez Séptimo 
de lo Civil de Proceso escrito de la Ciudad de México dictó entre otras constancias 
la siguiente: Ciudad de México, a veintiuno de enero del año dos mil veinte. Dada 
cuenta en el expediente número 1081/2018, el escrito del apoderado legal de la 
parte actora para congruencia de sus constancias, se precisa el auto dictado el 
veinte de enero del año actual, para quedar de la siguiente manera: “Agréguese 
al expediente número 1081/2018, el escrito del apoderado legal de la parte actora, 
como se solicita y por virtud de que la parte demandada se abstuvo de desahogar 
la vista ordenada, en relación con el avalúo rendido en autos, en consecuencia se 
acusa la rebeldía en que incurrió y se declara perdido su derecho para hacerlo, por 
lo que se le tiene por conforme con ese avalúo para los efectos legales a que haya 
lugar. Se manda sacar a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble 
hipotecado ubicado en LA VIVIENDA NUMERO 65, DEL CONDOMINIO VEINTE, 
LOTE VEINTE, MANZANA XX DEL CONJUNTO URBANO TIPO DE INTERES SO-
CIAL DENOMINADO GEOVILLAS DE TERRANOVA, MUNICIPIO DE ACOLMAN, 
(67$'2�'(�0e;,&2�� FRQ� OD� VXSHU¿FLH��PHGLGDV� \� OLQGHURV�TXH�VH�GHWDOODQ�HQ�
DXWRV��GHELpQGRVH�FRQYRFDU�SRVWRUHV�SRU�PHGLR�GH�(GLFWRV�TXH�VH�¿MDUDQ�SRU�81$�
SOLA VEZ en los tableros de avisos de este Juzgado, en los de la Tesorería del 
Gobierno de la Ciudad de México y en el periódico “LA RAZÓN”, debiendo mediar 
entre la única publicación y la fecha de remate CINCO DÍAS HABILES, sirviendo 
de base para el remate la cantidad de $500,000.00 (QUINIENTOS MIL PESOS 
00/100 MONEDA NACIONAL), precio del avalúo rendido en autos, siendo postura 
legal aquella que cubra las dos terceras partes del valor de avalúo, de la cantidad 
asignada al bien inmueble hipotecado, de conformidad con lo dispuesto por el ar-
tículo 573 del Código de Procedimientos Civiles; debiendo los posibles licitadores, 
cumplir con el depósito previo que regula el artículo 574 de la ley procesal invocada, 
para ser admitidos como tales, siendo esta una cantidad igual al diez por ciento 
efectivo, por lo menos, del valor asignado en el avaluó. Y para el evento de que 
no acudan postores, y el acreedor se interese en la adjudicación, esta será por 
el monto total del avaluó que sirvió de base para el remate atento al artículo 582 
del Código Procesal de la materia; por virtud de que el inmueble que se manda 
sacar a remate se ubica en otra Jurisdicción, por lo tanto gírese atento exhorto con 
los insertos necesarios al C. JUEZ CIVIL COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE 
ACOLMAN, ESTADO DE MEXICO, para que en auxilio de las labores de este Juz-
gado se sirva publicar el edicto, convocando postores en los sitios de costumbre, 
y en las puertas del Juzgado y en el periódico de mayor circulación que se sirva 
designar, además conforme lo ordene la legislación de ese Estado, concediéndole 
un término de CUARENTA DÍAS para la diligenciación del exhorto en mención…
OTRO AUTO.- CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTITRÉS DE NOVIEMBRE DEL AÑO 
DOS MIL VEINTIDÓS---Agréguese a su expediente número 1081/2018 el escrito 
GH�FXHQWD�GH�OD�SDUWH�DFWRUD��SRU�PHGLR�GHO�FXDO�VH�OH�WLHQH�H[KLELHQGR�HO�FHUWL¿FDGR�
de gravámenes del inmueble materia del presente juicio, mismo que se manda 
glosar a los presentes autos para todos los efectos legales conducentes asimismo y 
como lo solicita se señalan las ONCE HORAS DEL DIA TRECE DE FEBRERO DEL 
AÑO DOS MIL VEINTITRÉS por así permitirlo la agenda del juzgado para que ten-
JD�YHUL¿FDWLYR�OD�DXGLHQFLD�GH�UHPDWH�HQ�SULPHUD�DOPRQHGD��GHELpQGRVH�SUHSDUDU�
la misma como se encuentra ordenado en auto de veintiuno de enero del año dos 
mil veinte así como el monto actualizado que servirá como base para el remate lo 
es la cantidad de $507,000.00 (QUINIENTOS SIETE MIL PESOS 00/100 M.N.), lo 
anterior para todos los efectos legales conducentes. Con fundamento en el artículo 
115 del Código de Procedimientos Civiles, con fecha ocho de julio del año dos mil 
veintidós, quien funge como Juez lo es el Doctor Juan Bruno Ubiarco Maldonado. 
1RWLItTXHVH���/R�SURYH\y�\�¿UPD�HQ�IRUPD�HOHFWUyQLFD�FHUWL¿FDGD��GH�FRQIRUPLGDG�
con el artículo 59 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, 
el C. Juez Séptimo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México Doctor JUAN 
%5812�8%,$5&2�0$/'21$'2�DQWH�OD�IH�\�¿UPD�HOHFWUyQLFD�FHUWL¿FDGD�GH�OD�&��
Secretaria de Acuerdos “B” en funciones de Secretaria de Acuerdos “A” Maestra 
-(11<�.$5/$�&2167$17,12�$1*8,$12��FRQ�TXLHQ�DFW~D�\�¿UPD�GHO�PLVPR�
modo y da fe.- DOY FE.-Al Calce Dos Firmas Rúbricas.-

ATENTAMENTE
Ciudad de México, a 28 de noviembre del 2022

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” EN FUNCIONES DE SECRETARIA DE 
ACUERDOS “A” POR MINISTERIO DE LEY

RÚBRICA
MTRA. JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Su-
perior de Justicia del Distrito Federal, México, Juzgado Décimo Quinto de lo Civil, Secretaría 
“B”, Expediente 294/2016.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO MERCANTIL DEL 
NORTE, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE en 
contra de MIGUEL RAMÍREZ MALDONADO Y ALMA ANGÉLICA HERES LEÓN DE RAMÍ-
5(=��H[SHGLHQWH�����������OD�&��-XH]�'pFLPR�4XLQWR�GH�OR�&LYLO�GLFWR�VHQWHQFLD�GH¿QLWLYD�TXH�
en sus puntos resolutivos a la letra dicen: - - - Ciudad de México a seis de junio de dos mil 
veintidós. - - - PRIMERO.- Ha sido procedente la vía ESPECIAL HIPOTECARIA en la que la 
parte actora BANCOMER, S.A INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIE-
RO BBVA BANCOMER cedente de la hoy actoraBANCO MERCANTIL DEL NORTE S.A, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE acreditó su acción 
y codemandados demandada MIGUEL RAMÍREZ MALDONADO Y ALMA ANGÉLICA HE-
RES LEÓN DE RAMÍREZ, se condujeron en rebeldía; en consecuencia. SEGUNDO.- Se 
declara el vencimiento anticipado del plazo otorgado a la parte de los codemandados deman-
dada MIGUEL RAMÍREZ MALDONADO Y ALMA ANGÉLICA HERES LEÓN DE RAMÍREZ, 
instrumento número 33,524 celebrado ante la fe del licenciado F. JAVIER GUTIERREZ SIL-
VA, Notario Público número 147 del antes Distrito Federal, Hoy Ciudad de México, Inscrito 
ante REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD del municipio de Cuautitlán, Estado de Mé-
xico; de libro 2 sección primera, partida número 883, volumen 135 de fecha 4 de agosto de 
�����\�FRQWUDWR�PRGL¿FDWRULR�TXH�REUD�HQ�LQVWUXPHQWR�Q~PHUR����������FHOHEUDGR�DQWH�OD�IH�
del licenciado MAXIMINO GARCIA CUETO, Notario Público número 14 del antes Distrito 
Federal, Hoy Ciudad de México, Inscrito ante REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD del 
municipio de Cuautitlán, Estado de México. De libro 2 sección primera, partida número 423, 
volumen 180 de fecha 29 de julio de 1996, celebrado entre la actora hoy cedente BANCO-
MER, S.A INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA BANCO-
MER, con el carácter de acreditante y los CC. MIGUEL RAMÍREZ MALDONADO Y ALMA 
ANGÉLICA HERES LEÓN DE RAMÍREZ. TERCERO.- Se condena al demandado MIGUEL 
RAMÍREZ MALDONADO Y ALMA ANGÉLICA HERES LEÓN DE RAMÍREZ, a pagar a la 
actora cesionaria BANCO MERCANTIL DEL NORTE S.A, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTI-
PLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, o a quien sus derechos legalmente representen, Al 
pago en Moneda Nacional de 17,675.86 UDIS (DIECISIETE MIL SEISCIENTOS SETENTA 
Y CINCO PUNTO OCHENTA Y SEIS UNIDADES DE INVERSIÓN), mismas que al 4 de 
enero de 2016 equivale a la cantidad de $95,178.09 (NOVENTA Y CINCO MIL CIENTO SE-
TENTA Y OCHO PESOS 09/100 MONEDA NACIONAL), por concepto de SUERTE PRINCI-
PAL que es el Saldo Insoluto del Crédito, lo que deberá realizar dentro del término de CINCO 
DIAS contados a partir de que la presente resolución sea legalmente ejecutable. CUARTO.- 
Se condena al demandado MIGUEL RAMÍREZ MALDONADO Y ALMA ANGÉLICA HERES 
LEÓN DE RAMÍREZ., a pagar a la actora cesionaria BANCO MERCANTIL DEL NORTE S.A, 
INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, o a quien sus 
derechos legalmente representen, El pago en Moneda Nacional de 2,809.86 UDIS (DOS MIL 
OCHOCIENTOS NUEVE PUNTO OCHENTA Y SEIS UNIDADES DE INVERSIÓN) mismas 
que al 4 de enero de 2016 equivale a la cantidad de $15,130.08 (QUINCE MIL CIENTO 
TREINTA PESOS 08/100 MONEDA NACIONAL), POR CONCEPTO DE AMORTIZACIO-
NES NO PAGADAS generadas del 30 de junio de 2015 al 31 de diciembre de 2015, periodos 
señalados en el estado de cuenta anexo al presente, más los que se sigan generando hasta 
OD�WRWDO�VROXFLyQ�GHO�DGHXGR��OR�FXDO�VH�FXDQWL¿FDUD�HQ�HMHFXFLyQ�GH�VHQWHQFLD��SUHYLR�LQFLGHQ-
te que obre en autos en tal sentido. QUINTO. – Se condena al demandado MIGUEL RAMÍ-
REZ MALDONADO Y ALMA ANGÉLICA HERES LEÓN DE RAMÍREZ., a pagar a la actora 
cesionaria BANCO MERCANTIL DEL NORTE S.A, INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO BANORTE, o a quien sus derechos legalmente representen, El pago 
en Moneda Nacional de 984.77 UDIS (NOVECIENTOS OCHENTA Y CUATRO PUNTO SE-
TENTA Y SIETE UNIDADES DE INVERSION) mismas que al 4 de enero de 2016 equivale a 
la cantidad de $5,302.63 (CINCO MIL TRESCIENTOS DOS PESOS 63/100 MONEDA NA-
CIONAL) por concepto de INTERESES VENCIDOS generados del 30 de junio de 2015 al 31 
de diciembre de 2015, periodos señalados en el estado de cuenta anexo al presente, más los 
TXH�VH�VLJDQ�JHQHUDQGR�KDVWD�OD�WRWDO�VROXFLyQ�GHO�DGHXGR��OR�FXDO�VH�FXDQWL¿FDUD�HQ�HMHFX-
ción de sentencia, previo incidente que obre en autos en tal sentido. SEXTO.- Se condena al 
demandado MIGUEL RAMÍREZ MALDONADO Y ALMA ANGÉLICA HERES LEÓN DE RA-
MÍREZ., a pagar a la actora cesionaria BANCO MERCANTIL DEL NORTE S.A, INSTITU-
CION DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, o a quien sus derechos 
legalmente representen, al pago en Moneda Nacional de 219.63 UDIS (DOSCIENTOS DIE-
CINUEVE PUNTO SESENTA Y TRES UNIDADES DE INVERSION) mismas que al 4 de 
enero de 2016 equivale a la cantidad de $1,182.63 (MIL CIENTO OCHENTA Y DOS PESOS 
63/100 MONEDA NACIONAL) por concepto de IVA DE GASTOS DE COBRANZA no Pagado 
generado del 30 de junio de 2015 al 31de diciembre de 2015, periodos señalados en el esta-
do de cuenta anexo al presente, más los que se sigan generando hasta la total solución de 
DGHXGR��OR�FXDO�VH�FXDQWL¿FDUD�HQ�HMHFXFLyQ�GH�VHQWHQFLD��SUHYLR�LQFLGHQWH�TXH�REUH�HQ�DXWRV�
en tal sentido. SEPTIMO.- Se condena al demandado MIGUEL RAMÍREZ MALDONADO Y 
ALMA ANGÉLICA HERES LEÓN DE RAMÍREZ., a pagar a la actora cesionaria BANCO 
MERCANTIL DEL NORTE S.A, INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIE-
RO BANORTE, o a quien sus derechos legalmente representen, al pago en moneda nacional 
de 35.13 UDIS (TREINTA Y CINCO PUNTO TRECE UNIDADES DE INVERSION) mismas 
que al 4 de enero de 2016 equivale a la cantidad de $189.16 (CIENTO OCHENTA Y NUEVE 
PESOS 16/100 MONEDA NACIONAL), por concepto de IVA de Gastos de Cobranza no pa-
gado generado del 30 de junio de 2015 al 31 de diciembre de 201, periodos señalados en el 
estado de cuenta anexo al presente, mas los que se sigan generando hasta la total solución 
GH�DGHXGR��OR�FXDO�VH�FXDQWL¿FDUD�HQ�HMHFXFLyQ�GH�VHQWHQFLD��SUHYLR�LQFLGHQWH�TXH�REUH�HQ�
autos en tal sentido. OCTAVO.-Se condena al demandado MIGUEL RAMÍREZ MALDONA-
DO Y ALMA ANGÉLICA HERES LEÓN DE RAMÍREZ., a pagar a la actora cesionaria BAN-
CO MERCANTIL DEL NORTE S.A, INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINAN-
CIERO BANORTE, o a quien sus derechos legalmente representen, al pago en moneda 
nacional de 35.13 UDIS (TREINTA Y CINCO PUNTO TRECE UNIDADES DE INVERSION) 
mismas que al 4 de enero de 2016 equivale a la cantidad de $189.16 (CIENTO OCHENTA Y 
NUEVE PESOS 16/100 MONEDA NACIONAL), por concepto de IVA de Gastos de Cobranza 
no pagado generado del 30 de junio de 2015 al 31 de diciembre de 201, periodos señalados 
en el estado de cuenta anexo al presente, mas los que se sigan generando hasta la total 
VROXFLyQ�GHO�DGHXGR��OR�FXDO�VH�FXDQWL¿FDUD�HQ�HMHFXFLyQ�GH�VHQWHQFLD��SUHYLR�LQFLGHQWH�TXH�
obre en autos en tal sentido. NOVENO.- Se condena al demandado MIGUEL RAMÍREZ 
MALDONADO Y ALMA ANGÉLICA HERES LEÓN DE RAMÍREZ., a pagar a la actora cesio-
naria BANCO MERCANTIL DEL NORTE S.A, INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, GRU-
PO FINANCIERO BANORTE, o a quien sus derechos legalmente representen, al pago en 
Moneda Nacional de 62.96 UDIS (SESENTA Y DOS PUNTO NOVENTA Y SEIS UNIDADES 
DE INVERSION) mismas que al 4 de enero de 2016 equivale a la cantidad de $339.04 
(TRESCIENTOS TREINTA Y NUEVE PESOS 04/100 MONEDA NACIONAL) por concepto 
de intereses moratorios generados del 30 DE junio de 2015 al 31 de diciembre de 2015, pe-
riodos señalados en el estado de cuenta anexo al presente, más los que se sigan generando 
KDVWD�OD�WRWDO�VROXFLyQ�GH�DGHXGR��OR�FXDO�VH�FXDQWL¿FDUD�HQ�HMHFXFLyQ�GH�VHQWHQFLD��SUHYLR�
incidente que obre en autos en tal sentido. DÉCIMO. - Se condena al demandado RAMÍREZ 
VALDEZ HUGO Y ROA UBALDO MIREYA., al pago de los gatos y costas causadas en la 
presente instancia, al actualizarse presente controversia dentro de la fracción III del artículo 
140 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México. DECIMO PRIMERO. - 
127,)Ë48(6(��$Vt��GH¿QLWLYDPHQWH�MX]JDQGR�OR�UHVROYLy�\�¿UPD�OD�&��-XH]�'pFLPR�4XLQWR�GH�
lo Civil del Poder Judicial de la Ciudad de México, Doctora en Derecho Leticia Medina Torren-
tera, ante el Secretario de Acuerdos Licenciado Juan Manuel Silva Dorantes, con quien actúa 
y da fe. DOY FE. - - - DOS FIRMAS - - - Ciudad de México a veinticuatro de junio de dos mil 
veintidós. - - - A sus autos el escrito de la apoderada de la parte actora, y por hechas sus 
PDQLIHVWDFLRQHV��WRGD�YH]�TXH�OD�VHQWHQFLD�GH¿QLWLYD�GH�IHFKD�VHLV�GH�MXQLR�GH�GRV�PLO�YHLQWL-
dós, en el proemio asentó erróneamente asentó el nombre de la parte actora “BBVA BANCO-
MER, S.A INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA BANCO-
MER”, siendo lo correcto “BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE”; además, de la lectura del resolutivo 
sexto, se advierte que se asentó incorrectamente “por concepto de IVA DE GASTOS DE 
COBRANZA” siendo lo correcto “GASTOS DE COBRANZA”; de igual forma, el resolutivo 
séptimo erróneamente asentó “generado del 30 de junio del 2015 al 31de diciembre de 201”, 
siendo lo correcto “generado del 30 de junio del 2015 al 31 de diciembre del 2015”; también, 
como lo solicita el promovente, al repetirse el resolutivo octavo, en lo condenado en el reso-
lutivo séptimo, se deja sin efectos el resolutivo octavo citado; aunado a ello, en el resolutivo 
décimo, erróneamente se asentó “se condena al demandado RAMÍREZ VALDEZ HUGO Y 
ROA UBALDO MIREYA” siendo lo correcto “se condena a los demandados MIGUEL ÁNGEL 
5$0Ë5(=�0$/'21$'2�<�0$5Ë$�$1*e/,&$�+(5(6�/(Ï1�'(�5$0Ë5(=´��\�¿QDOPHQWH��
como lo solicita el promovente, notifíquese y publíquese los resolutivos de la de la sentencia 
GH¿QLWLYD�GH�VHLV�GH�MXQLR�GH�GRV�PLO�YHLQWLGyV��PHGLDQWH�(',&726�SXEOLFDGRV�HQ�HO�SHULyGLFR�
LA RAZÓN, mismos que deberán ser publicados dos veces, en tres días, en términos de lo 
establecido por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad, lo 
anterior expuesto, para los efectos legales a que haya lugar. NOTIFÍQUESE. Notifíquese.- Lo 
SURYH\y�\�¿UPD�OD�&��-XH]�'pFLPR�4XLQWR�GH�OR�&LYLO�GH�OD�&LXGDG�GH�0p[LFR��/(7,&,$�0(',-
NA TORRENTERA, ante el C. Secretario de Acuerdos, Licenciado “B”, Licenciado Juan Ma-
nuel Silva Dorantes, con quien actúa y da fe.- DOY FE - - -DOS FIRMAS - - - CIUDAD DE 
MÉXICO, A ONCE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS. Agréguese a sus autos el 
escrito de Eduardo Aguirre Calderón, en su carácter de apoderado legal de la parte actora, 
se tienen por hechas sus manifestaciones y atendiendo al contenido de las mismas, así como 
lo dispuesto por los artículos 55 y 272 G del Código de Procedimientos Civiles, y a efecto de 
regularizar el procedimiento, como lo solicita, se aclara que en auto dictado el veinticuatro de 
junio de dos mil veintidós (f. 345); a partir del renglón 17, en donde se aclaró el contenido de 
OD� UHVROXFLyQ�GH¿QLWLYD�GH� IHFKD�VHLV�GH� MXQLR�GH�HVWD�DQXDOLGDG��SRU�XQ� ODSVXV�FDODPL�VH�
sentó “[…] siendo lo correcto “se condena a los demandados MIGUEL ÁNGEL RAMÍREZ 
MALDONADO Y MARÍA ANGÉLICA HERES LEÓN DE RAMÍREZ”[…] Debiendo ser lo co-
rrecto “[…]siendo lo correcto “se condena a los demandados MIGUEL RAMÍREZ MALDONA-
DO y ALMA ANGÉLICA HERES LEÓN DE RAMÍREZ”[…]” Aclaración que se hace, para los 
efectos legales conducentes, la cual forma parte integra al citado proveído, así como al con-
WHQLGR�GH�OD�VHQWHQFLD�GH¿QLWLYD�GLFWDGD�HO�VHLV�GH�MXQLR�GH�ORV�FRUULHQWHV��SRU�OR�TXH�FXDQWDV�
copias se expidan de los mismos, del presente proveído deberá expedirse de igual manera. 
Asimismo, se aclara que la publicación de los edictos ordenados en auto antes referido de 
fecha veinticuatro de junio de esta anualidad, deberá realizarse POR DOS VECES, DE TRES 
EN TRES DÍAS, lo anterior de conformidad con lo dispuesto 639 del Código de Procedimien-
WRV�&LYLOHV��127,)Ë48(6(���/R�SURYH\y�\�¿UPD�OD�&��-XH]�'pFLPR�4XLQWR�GH�OR�&LYLO��'RFWRUD�
Leticia Medina Torrentera, ante la C. Secretaria de Acuerdos de Acuerdos “B” Licenciada 
Claudia González Sauza, que autoriza y da fe. Doy Fe. - - - DOS FIRMAS - - -

Ciudad de México, a 24 de noviembre de 2022 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA 
LIC. CLAUDIA GONZÁLEZ SAUZA 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tri-
bunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Sexagésimo 
Séptimo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 332/2017.
En los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL, PROMOVIDO POR BANCO 
REGIONAL S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, BANREGIO GRUPO FI-
NANCIERO antes BANCO REGIONAL DE MONTERREY S.A. INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, BANREGIO GRUPO FINANCIERO, en contra de TECNILLAN-
TAS DE MÉXICO SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, TECNILLANTAS, 
SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, TECNIAFINACIÓN, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, TECNIRENOVACIÓN DE TOLUCA SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE y HÉCTOR FRANCISCO SUÁREZ RODILES, 
Exp. Número. 332/2017. EL C. JUEZ SEXAGÉSIMO SÉPTIMO DE LO CIVIL LICEN-
CIADO EUSTORGIO MARIN BARTOLOME, dictó el presente auto que a la letra dice: 
En la Ciudad de México, a NUEVE DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTIDÓS. 
Agréguese al expediente 332/2017 el escrito de cuenta del apoderado de la parte 
actora, atendiendo las constancias de autos, de las que se advierte que la actora 
desahogó la vista que se le mandó dar con las excepciones y defensas hechas valer 
por la codemandada TECNI-LLANTAS DE MÉXICO S.A. DE C.V., conforme al escrito 
presentado el veintiocho de junio del año en curso, atento a los artículos 1403 y 1406 
del Código de Comercio, se pasa a resolver sobre las pruebas ofrecidas por la parte 
actora y por la diversa codemandada antes mencionada, iniciando con las de la acto-
ra, a quien se le admiten: la documental relativa al contrato de apertura de crédito de 
treinta de marzo del dos mil quince; la documental referente al pagaré de treinta de 
marzo del dos mil quince; la documental consistente en el estado de cuenta de dieci-
VpLV�GH�IHEUHUR�GHO�GRV�PLO�GLHFLVLHWH��OD�GRFXPHQWDO�UHODWLYD�D�OD�FRSLD�FHUWL¿FDGD�GH�
la cédula profesional 3129116 del C. GABRIEL ATANASIO OSEGUERA CEDEÑO; 
la presuncional e instrumental. Se admite la confesional que ofrece a cargo de la co-
demandada TECNI-LLANTAS DE MÉXICO S.A. DE C.V., en consecuencia, cítesele 
personalmente para que comparezca al desahogo de la confesional a su cargo por 
medio de persona con facultades para absolver posiciones, con el apercibimiento 
que en caso de incomparecencia sin justa causa, serán declaradas confesas de las 
SRVLFLRQHV�TXH�SUHYLDPHQWH�VHDQ�FDOL¿FDGDV�GH� OHJDOHV��6H�DGPLWH� OD�FRQIHVLRQDO�
que ofrece a cargo de la codemandada TECNILLANTAS S.A. DE C.V., TECNIAFI-
NACIÓN S.A. DE C.V., TECNIRENOVACIÓN DE TOLUCA S.A. DE C.V., en conse-
cuencia, cítesele personalmente para que comparezca al desahogo de la confesional 
a su cargo por medio de persona con facultades para absolver posiciones, con el 
apercibimiento que en caso de incomparecencia sin justa causa, serán declaradas 
FRQIHVDV�GH�ODV�SRVLFLRQHV�TXH�SUHYLDPHQWH�VHDQ�FDOL¿FDGDV�GH�OHJDOHV��6H�DGPLWH�OD�
confesional que ofrece a cargo del codemandado HECTOR FRANCISCO SUAREZ 
RODILES, en consecuencia, cítesele personalmente para que comparezca al des-
ahogo de la confesional a su cargo en forma personal y no por medio de apoderado 
alguno con el apercibimiento que, en caso de incomparecencia sin justa causa, será 
GHFODUDGD�FRQIHVD�GH� ODV�SRVLFLRQHV�TXH�SUHYLDPHQWH�VHDQ�FDOL¿FDGDV�GH� OHJDOHV��
Por cuanto hace a las pruebas ofrecidas por la codemandada TECNI-LLANTAS DE 
MÉXICO S.A. DE C.V., se admiten: la presuncional en su doble aspecto e instru-
mental de actuaciones. Se admite la confesional que ofrece a cargo de la actora, 
en consecuencia, cítesele personalmente para que comparezca al desahogo de la 
confesional a su cargo por medio de persona con facultades para absolver posicio-
nes, con el apercibimiento que, en caso de incomparecencia sin justa causa, será 
GHFODUDGD�FRQIHVD�GH� ODV�SRVLFLRQHV�TXH�SUHYLDPHQWH�VHDQ�FDOL¿FDGDV�GH� OHJDOHV��
Por cuanto hace a la documental que menciona en el numeral III de su ofertorio de 
SUXHEDV��FRPR�OR�VROLFLWD��PHGLDQWH�HO�VLVWHPD�6,$5$��JtUHVH�DWHQWR�R¿FLR�D�OD�&2-
MISIÓN NACIONAL BANCARIA Y DE VALORES, para que informe a éste juzgado lo 
peticionado por el oferente en el numeral de referencia. Por cuanto hace a la Pericial 
HQ�PDWHULD�GH�&RQWDELOLGDG�TXH�UH¿HUH�SUHYLD�D�VX�DGPLVLyQ�R�GHVHFKDPLHQWR��GHVH�
YLVWD�D�OD�SDUWH�DFWRUD�SRU�HO�WHUPLQR�GH�75(6�'Ë$6�SDUD�TXH�PDQL¿HVWH�VREUH�OD�SHU-
tinencia de dicha probanza, y para que en su caso proponga la ampliación de otros 
puntos cuestionados además de los formulados por el oferente y nombre perito de su 
parte, lo anterior con fundamento en los artículos 1252, 1253, 1254 y demás relativos 
GHO�&yGLJR�GH�&RPHUFLR��3DUD�TXH�WHQJD�YHUL¿FDWLYR� OD�DXGLHQFLD�GH�GHVDKRJR�GH�
pruebas y alegatos se señalan las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA 
NUEVE DE FEBRERO DEL DOS MIL VEINTITRÉS, por así permitirlo las labores de 
este juzgado y el cúmulo de audiencias señaladas en la agenda respectiva y ser esta 
la fecha más próxima. Vistas las constancias de autos, de las que se advierte que 
a las codemandadas TECNILLANTAS S.A. DE C.V. TECNILLANTAS S.A. DE C.V., 
TECNIAFINACIÓN S.A. DE C.V., TECNIRENOVACÍÓN DE TOLUCA S.A. DE C.V., 
y HECTOR FRANCISCO SUAREZ RODILES, se les emplazó por medio de edictos, 
con fundamento en el artículo 639 del Código Procesal Civil local de aplicación su-
pletoria a la materia mercantil publíquese el presente por dos veces de tres en tres 
GtDV�HQ�HO�SHULyGLFR�/$�5$=Ï1����127,)Ë48(6(��$Vt�OR�SURYH\y�\�¿UPD�HO�&��-XH]�
Sexagésimo Séptimo de lo Civil, Licenciado EUSTORGIO MARIN BARTOLOME, en 
compañía del C. Secretario de Acuerdos “B” Licenciado GRACIANO ÁLVAREZ RICO 
con quien actúa y da fe. Doy Fe. Para su publicación el presente proveído por dos 
veces de tres en tres días en el periódico LA RAZON.

Ciudad de México a 12 de diciembre de 2022
El C. Secretario de Acuerdos del Juzgado Sexagésimo 

Séptimo de lo Civil.
Rúbrica

Licenciado Graciano Álvarez Rico.

JUZGADO SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL
SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

SECRETARÍA “A”.
EDICTO

En cumplimiento a lo ordenado por auto de doce de septiembre del dos mil veinti-
dós, cuatro de julio del dos mil veintidós, dos de septiembre dos mil veintidós, 
diecinueve de agosto del dos mil veinte, dictado dentro del juicio ORDINARIO CI-
VIL, promovido por MARTINEZ JUAREZ FERNANDO, en contra de CONSUELO 
GARCIA LOPEZ Y PEDRO PAYAN SERRANO SU SUCESIÓN expediente número 
263/2020, CIUDAD DE MÉXICO A DOCE DE SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 
VEINTIDÓS. …” “ ..”…
CIUDAD DE MÉXICO A CUATRO DE JULIO DOS MIL VEINTIDÓS. Dada nueva 
cuenta con las actuaciones del expediente en que se actúa, y vistas las constancias 
de autos, se clara el auto de fecha dos de septiembre del año dos mil veintidós, única-
mente en relación a que en donde dice: “… con fundamento en el artículo 122 del Có-
digo de Procedimientos Civiles, en términos del auto admisorio de fecha siete de junio 
de dos mil diecinueve,...” DEBE DECIR: “… con fundamento en el artículo 122 del 
Código de Procedimientos Civiles, en términos del auto admisorio de fecha diecinue-
ve de agosto del dos mil veinte, …” DEBIENDO DECIR “… CIUDAD DE MÉXICO A 
OCHO DE SEPTIMBRE DOS MIL VEINTIDÓS. Dada nueva cuenta con las actuacio-
nes del expediente en que se actúa, y vistas las constancias de autos, se clara el auto 
de fecha dos de septiembre del año dos mil veintidós, únicamente en relación a que 
en donde dice: “… con fundamento en el artículo 122 del Código de Procedimientos 
Civiles, en términos del auto admisorio de fecha diecinueve de agosto del año dos mil 
veinte y con los insertos necesarios para dar cumplimiento a Io ordenado en autos ,...” 
CIUDAD DE MÉXICO A CUATRO DE JULIO DOS MIL VEINTIDÓS. …” CIUDAD 
DE MÉXICO A DOS DE SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS. …” “… 
QR�FXHQWD� FRQ�PiV�GDWRV�SDUD� LGHQWL¿FDFLyQ�GH� OD� ORFDOL]DFLyQ�GH� OD� FRGHPDQGD-
da, procédase a emplazar a juicio a la codemandada CONSUELO GARCIA LOPEZ, 
por medio de EDICTOS, con fundamento en el artículo 122 del Código de Procedi-
mientos Civiles, en términos del auto admisorio de fecha siete de junio de dos mil 
diecinueve, los cuales deberán publicarse por TRES VECES, de TRES en TRES 
DÍAS, en el Boletín Judicial y en el periódico “LA RAZON”, debiendo mediar entre 
cada publicación dos días hábiles, haciéndose saber a la codemandada, que cuenta 
con un término de VEINTE DÍAS para comparecer al Juzgado a recibir las copias 
de traslado correspondientes y así como un término de QUINCE DÍAS contados a 
partir del día siguiente al en que en su caso reciba las copias de traslado, para dar 
contestación a la demanda…” CIUDAD DE MÉXICO, A DIECINUEVE DE AGOSTO 
DEL DOS MIL VEINTE. ..” “...Se tienen por presentado a MARTÍNEZ JUÁREZ FER-
NANDO…” “…demandando en la vía ORDINARIA CIVIL de, CONSUELO GARCÍA 
LÓPEZ y PEDRO PAYAN SERRANO SU SUCESION, las prestaciones que reclama. 
Con fundamento en los artículos 255, 256, 258, 259, 260 y demás relativos y aplica-
bles del Código de Procedimientos Civiles, se admite a trámite la demanda en la vía 
y forma propuesta, en consecuencia, con las copias simples exhibidas debidamente 
selladas y cotejadas, córrase traslado y emplácese a los demandados, para que en 
el término de QUINCE DÍAS, produzcan contestación a la demanda instaurada en 
su contra y en su caso opongan las excepciones que estime convenientes a sus 
intereses, apercibidos que en caso de no de hacerlo, se presumirán confesados los 
hechos de la demanda, Io anterior de conformidad con Io dispuesto por el artículo 271 
del mismo ordenamiento legal. Asimismo, prevéngase a los demandados para que en 
su primer escrito que presenten ante esta autoridad, señalen domicilio dentro de esta 
MXULVGLFFLyQ��SDUD�RtU�\�UHFLELU�QRWL¿FDFLRQHV��DSHUFLELpQGRORV�TXH��GH�QR�KDFHUOR��ODV�
QRWL¿FDFLRQHV�D~Q�ODV�GH�FDUiFWHU�SHUVRQDO�OHV�VXUWLUiQ�SRU�%ROHWtQ�-XGLFLDO��,R�DQWHULRU�
de conformidad con el articulo 112 y 637 del Código de Procedimientos Civiles para 
HO�'LVWULWR�)HGHUDO«´�³�«�1RWLItTXHVH���/R�SURYH\y�\�¿UPD�HO�&��-XH]�6H[DJpVLPR�GH�
lo Civil, MAESTRO EN DERECHO JOSÉ MANUEL SALAZAR URIBE asistido de la 
C. Secretaria de Acuerdos Licenciada LOURDES JIMÉNEZ HARO, que autoriza y 
da fe,.-Doy fe.

C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

_________________________________
LIC. FEDERICO RIVERA TRINIDAD
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TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO
JUZGADO DÉCIMO NOVENO DE LO CIVIL

Avenida Niños Héroes No 132, Torre Sur 10° Piso,
Colonia Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc, Código Postal 06720

“2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO”
EDICTO 

A: ARELLANO MORAN CLAUDIA LIZETH.
Juzgado 19º civil

Secretaria “A”
Exp. 161/2021

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BBVA  MÉXICO  
S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA  MÉXICO 
en contra de ARELLANO MORAN CLAUDIA LIZETH. El C. Juez Décimo Noveno 
de lo Civil de la Ciudad de México, ordenó, publicar un extracto del proveído de fecha 
quince de diciembre del año dos mil veintidós que en lo conducente a la letra dice:
- - - Agréguese a los autos del expediente 161/2021, el escrito presentado por el 
promovente a nombre de la parte actora, por hechas las manifestaciones que 
UH¿HUH�\�YLVWR�HO�FRQWHQLGR�GH�OD�FHUWL¿FDFLyQ�GH�IHFKD�YHLQWLVLHWH��GH��RFWXEUH�
del año  en  curso, como  lo  solicita,  se  le  tiene acusando la rebeldía que hace 
valer en contra de la DEMANDADA ARELLANO MORAN CLAUDIA LIZETH, por 
no haber dado contestación a la demanda instaurada en su contra, dentro del 
término concedido para ello, por lo tanto, se le tiene por perdido el derecho que 
pudo haber ejercido, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 133 del Có-
digo Adjetivo; se tienen por negados los hechos de la demanda, con fundamen-
to en lo dispuesto por el artículo 271 del Código de Procedimientos Civiles; en 
FRQVHFXHQFLD�\�GH�FRQIRUPLGDG�FRQ�HO�DUWtFXOR�����GHO�RUGHQDPLHQWR�/HJDO�DQ-
WHV�LQYRFDGR��V~UWDQOH�HIHFWRV�pVWD�\�ODV�VXEVHFXHQWHV�QRWL¿FDFLRQHV��D~Q�ODV�
de carácter personal por medio de Boletín Judicial. Por corresponder al estado 
GH�ORV�DXWRV�\�FRQ�IXQGDPHQWR�HQ�HO�DUWtFXOR�����GHO�2UGHQDPLHQWR�3URFHVDO�
en cita SE PROVEE RESPECTO DE LAS PRUEBAS OFRECIDAS POR LA PAR-
TE ACTORA, única oferente, en los siguientes términos: SE ADMITE LA CON-
FESIONAL cargo de la DEMANDADA ARELLANO MORAN CLAUDIA LIZETH a 
TXLHQ�VH�OH�GHEHUi�FLWDU�SHUVRQDOPHQWH��D�HIHFWR�GH�TXH�HO�GtD�\�KRUD�TXH�VH�VH-
xDOHQ��FRPSDUH]FD�HQ�IRUPD�SHUVRQDOtVLPD�\�QR�SRU�FRQGXFWR�GH�DSRGHUDGR�R�
representante a absolver posiciones, de conformidad con lo establecido en los 
DUWtFXORV��������������������\�GHPiV�UHODWLYRV�\�DSOLFDEOHV�GHO�&yGLJR�GH�3URFH-
GLPLHQWRV�&LYLOHV��DO�WHQRU�GHO�SOLHJR�GH�SRVLFLRQHV�\�SUHYLD�VX�FDOL¿FDFLyQ�GH�
legales, con el apercibimiento, que en caso de no comparecer sin justa causa, 
VH�OH�GHFODUDUi�FRQIHVD��GH��ODV��SRVLFLRQHV��TXH��SUHYLDPHQWH��VHDQ��FDOL¿FDGDV��
GH��OHJDOHV��6(�$'0,7(1�ODV�GRFXPHQWDOHV�S~EOLFD�\�SULYDGDV��LQVWUXPHQWDO�GH�
DFWXDFLRQHV�\�SUHVXQFLRQDO�HQ�VX�GREOH�DVSHFWR�GH�VX�HVFULWR�GH�GHPDQGD��6H�
señalan las DIEZ HORAS DEL DIA VEINTITRES DE MARZO DEL AÑO DOS MIL 
9(,17,75(6�SDUD�TXH�WHQJD�OXJDU�OD�DXGLHQFLD�GH�OH\��&RQ�IXQGDPHQWR�HQ�OR�
dispuesto por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
LIC. ARACELI LAURA CABRERA SANCHEZ

 
PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL PE-
RIÓDICO “ LA RAZON ”

“EDICTO”
En los autos de la CONTROVERSIA DE ARRENDAMIENTO INMOBILIARIO, pro-
movida por JIMENEZ SALGADO MARIA HILDA, en contra de CASTILLO GUAZO 
,65$(/�\�&$67,//2�-8$5(=�5$<081'2��expediente 832/2017, el C. Juez Ti-
tular del Juzgado, Décimo Noveno de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado José 
Antonio Álvarez Velázquez, dictó un proveído, que en lo conducente dice:
Ciudad de México, a dos de diciembre del año dos mil veintidós.... con fun-
GDPHQWR�HQ�ORV�DUWtFXORV������������������������������\�GHPiV�DSOLFDEOHV�GHO�
Código de Procedimientos Civiles, para que tenga lugar la audiencia de remate 
HQ�35,0(5$�$/021('$�<�(1�3Ò%/,&$�68%$67$�GHO�ELHQ�LQPXHEOH�HPEDUJD-
GR�HQ�DXWRV��LGHQWL¿FDGR�FRPR��'(3$57$0(172�180(52�����&21�180(52�
2),&,$/����'(�/$�&$//(�6,1�120%5(��&216758Ë'2�62%5(�(/�/27(����
'(�/$�0$1=$1$����'(/�&21-8172�85%$12�/26�+(52(6��8%,&$'2�(1�
EL MUNICIPIO DE IXTAPALUCA, ESTADO DE MEXICO, inscrito a nombre de 
5$<081'2�&$67,//2�-8È5(=��VH�VHxDODQ� ODV�',(=�+25$6�&21�75(,17$�
MINUTOS DEL DÍA DIECISÉIS DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, 
VLHQGR�SUHFLR�GH�DYDO~R��OD�FDQWLGDG�GH��������������48,1,(1726�9(,17,'Ï6�
0,/�6(7(&,(1726�2&+(17$�<�&8$752�3(626��������0�1����\�VLHQGR�SRVWXUD�
OHJDO�OD�TXH�FXEUD�ODV�GRV�WHUFHUDV�SDUWHV�GHO�SUHFLR�GH�DYDO~R�\�SDUD�SDUWLFLSDU�
en el remate como postor deben los licitadores consignar previamente en el 
HVWDEOHFLPLHQWR�GH�FUpGLWR�GHVWLQDGR�DO�HIHFWR�SRU�OD�OH\�XQD�FDQWLGDG�LJXDO�SRU�
lo menos al diez por ciento efectivo del valor del bien inmueble que sirva de 
EDVH�SDUD�HO�UHPDWH��VLQ�FX\R�UHTXLVLWR�QR�VHUiQ�DGPLWLGRV�
Convóquese a postores

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO
DÉCIMO NOVENO DE LO CIVIL

_________________________________________
LIC. PORFIRIO GUTIERREZ CORSI.

Para su publicación por una sola ocasión en el Periódico “LA RAZON” y en la “TESO-
RERÍA DE LA CIUDAD DE MÉXICO”.

JUZGADO 42 DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO EN LA CDMX. 
� 6(&5(7$5,$�³%´� (;3�����������

E D I C T O.

C. BUENO ZIAURRIZ LUZ MARÍA MARGARITA también conocida como LUZ MARÍA 
BUENO ZIAURRIZ y/o LUZ MARÍA BUENO ZIAURRIZ DE PORRÚA.

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por “BBVA MÉXICO”, 
62&,('$'�$1Ï1,0$�,167,78&,Ï1�'(�%$1&$�0Ò/7,3/(��*5832�),1$1&,(-
RO BBVA MÉXICO, en contra de BUENO ZIAURRIZ LUZ MARIA MARGARITA 
WDPELpQ�FRQRFLGD�FRPR�/8=�0$5,$�%8(12�=,$855,=�\�R�/8=�0$5,$�%8(12�
=,$855,=�'(�32558$��H[SHGLHQWH�������������(Q�OD�&LXGDG�GH�0p[LFR��D�QXH-
ve de diciembre de dos mil veintidós. … y como lo solicita, se aclara que el proveí-
do de fecha veintiocho de noviembre de dos mil veintidós deberá decir: “...dentro del 
WpUPLQR�D�TXH�VH�UH¿HUH�HO�FRPSXWR�UHDOL]DGR�FRQ�IHFKD�veintiséis de septiembre de 
dos mil veintidós«´�\�³���SDUD�TXH�WHQJD�YHUL¿FDWLYR�OD�DXGLHQFLD�GH�OH\�VH�VHxDODQ�
las DIEZ HORAS DEL DIA DIECISEIS DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEIN-
TITRES…”, siendo esta aclaración parte integrante del referido auto Lo proveyó y 
¿UPD�HO�&��-XH]�&XDGUDJpVLPR�6HJXQGR�GH�OR�&LYLO��/LFHQFLDGR�(67(%$1�$*867,1�
TAPIA GASPAR, quien actúa con Secretario de Acuerdos “B” por Ministerio de Ley, 
Licenciado MARTIN RAMIREZ PALACIOS que autoriza y da fe. Doy Fe. ---------------
---------------------------------------- AL CALCE DOS FIRMAS -------------------------------------
En la Ciudad de México a veintiocho de noviembre de dos mil veintidós. A sus 
autos el escrito de la apoderada de la parte actora, en términos del mismo se tiene 
por acusada la rebeldía en que incurrió la demandada BUENO ZIAURRIZ LUZ MA-
RIA MARGARITA también conocida como LUZ MARIA BUENO ZIAURRIZ y LUZ 
MARIA BUENO ZIAURRIZ DE PORRUA, al no haber dado contestación a la deman-
GD�LQVWDXUDGD�HQ�VX�FRQWUD��GHQWUR�GHO�WpUPLQR�D�TXH�VH�UH¿HUH�HO�FRPSXWR�UHDOL]DGR�
con fecha veintitrés de agosto de dos mil veintidós, se tiene por perdido su derecho 
para hacerlo y por contestados los hechos en sentido negativo conforme a lo esta-
blecido por el articulo 271 último párrafo de la Ley Adjetiva Civil. Y de conformidad 
con lo dispuesto por el artículo 471 del mismo ordenamiento, se procede a dictar auto 
admisorio de pruebas en los siguientes términos: Se admiten las pruebas ofrecidas 
por la parte actora, única oferente, y en preparación de la confesional a cargo de la 
GHPDQGDGD��FtWHVHOH�SDUD�TXH�HO�GtD�\�KRUD�TXH�VH�VHxDOH�SDUD�TXH�WHQJD�YHUL¿FDWLYR�
la audiencia de ley comparezca a absolver posiciones en forma personal y no por 
conducto de apoderado, con el apercibimiento que de no comparecer se le declarará 
FRQIHVD�GH�ODV�SRVLFLRQHV�TXH�SUHYLDPHQWH�VHDQ�FDOL¿FDGDV�GH�OHJDOHV�SRU�HO�VXV-
FULWR��<�SDUD�TXH�WHQJD�YHUL¿FDWLYR�OD�DXGLHQFLD�GH�OH\�VH�VHxDODQ�ODV�DIEZ HORAS 
DEL DÍA DIECISEIS DE FEBRERO DEL AÑO EN CURSO, debiendo comparecer 
las partes a la misma a realizar sus manifestaciones correspondientes al desahogo 
de sus pruebas, atento a lo dispuesto por el artículo 81 del Código de Procedimientos 
Civiles. Y toda vez que el emplazamiento de la demandada se realizó por medio de 
edictos, se ordena que el presente proveído se haga de su conocimiento por medio 
de edictos por Dos Veces de tres en tres días en el periódico “LA RAZON”, de 
conformidad con lo dispuesto por el artículo 639 del ordenamiento legal antes 
citado. 1RWLItTXHVH�� /R� SURYH\y� \� ¿UPD�HO�&�� -XH]�&XDGUDJpVLPR�6HJXQGR�GH� OR�
Civil, Licenciado ESTEBAN AGUSTIN TAPIA GASPAR, quien actúa con Secretario 
de Acuerdos “B” por Ministerio de Ley, Licenciado MARTIN RAMIREZ PALACIOS 
que autoriza y da fe. Doy Fe.

En la Ciudad de México, a 15 de diciembre 2022.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”. Por M. de Ley.

LIC. MARTÍN RAMÍREZ PALACIOS.

Para su publicación por Dos Veces de tres en tres días en el periódico “LA
RAZON”. 

Hay “orgullo” hacia el Presidente, dice 

Sheinbaum resalta 
la unidad en Morena
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Tras acudir a las reuniones ple-
narias de Morena en la Cámara 
de Diputados y el Senado de la 
República, la Jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum, destacó que lo más 
importante que les dejaron los encuen-
tros es que los “adversarios” pueden ver 
que hay unidad dentro de su partido. 

En conferencia de prensa, la manda-
taria dijo coincidir con el compromiso de 
!rmar un documento para que los parti-
cipantes en el proceso interno de Morena 
respeten el resultado de la encuesta.

“Muy bien. Yo lo dije, me pregunta-
ban otros compañeros de ustedes, que 
no son de la fuente, que por qué hablaba 
tanto de unidad, y yo lo que dije es que 
no está de más hablar siempre de la uni-
dad, no porque haya un riesgo ni mucho 
menos, pero es muy importante también 
que los adversarios vean que estamos to-
dos unidos”, expresó.

Por otro lado, aseguró que hay “mu-
cho orgullo” y acompañamiento hacia el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor de parte de los militantes del partido. 

“Hay mucho orgullo de pertenecer a 
nuestro movimiento, mucha unidad y 
sobre todo mucho acompañamiento en 
este momento al Presidente de la Repú-
blica y todo el apoyo y vínculo con las Cá-
maras de Diputados y  Senadores y todos 
los grupos parlamentarios”, señaló.

Por otro lado, ayer la mandataria en-
vió al Congreso de la Ciudad de México 
una iniciativa con proyecto de decreto 
en materia de uso de suelo para elimi-
nar el término “suelo rural” de la Consti-
tución local y cambiarlo por el de “suelo 
de conservación”. 

Sheinbaum anunció que enviaría di-
cha propuesta a !nales del año pasado, 
tras los con"ictos por el uso de suelo que 
se registraron en algunas alcaldías de la 
capital, entre ellas Xochimilco. 

El presidente de la Mesa Directiva del 

LA JEFA de Gobierno señala que los adversarios deben 
observar a un partido guinda cohesionado; celebra acuerdo 
de corcholatas para que se respete resultado de la encuesta

Aseguran vapeadores, tabaco…
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

A CASI TRES semanas de la entrada en 
vigor de la Ley General para el Control 
del Tabaco, autoridades capitalinas han 
realizado 54 visitas de verificación sa-
nitaria en establecimientos mercantiles 
de nueve alcaldías para veri!car su cum-
plimiento, dio a conocer la Secretaría de 
Salud (Sedesa). 

Dichas veri!caciones tuvieron lugar 
los días 26, 27, 30 y 31 de enero, durante 
las cuales, las autoridades aplicaron una 
medida de suspensión parcial de activi-
dades por producto que no presentaba 
etiquetado en español y dejaron cuatro 
citatorios a establecimientos que se 
encontraron aparentemente cerrados 
durante el operativo, a !n de emplazar a 

que reciban la visita en fecha próxima y 
que, de no hacerlo, se aplicarían las san-
ciones correspondientes.

Asimismo, detalló la dependencia, se 
aplicaron siete medidas de aseguramien-
to, con un total de 346 piezas de vapea-
dores y 582 esencias y cartuchos que se 

utilizan para estos dispositivos. Además, 
se encontraron mil 263 piezas de tabaco 
y 160 gramos de puros y accesorios para 
tabaco sin etiquetado en español.

En un comunicado, la Sedesa puntua-
lizó que se realizaron visitas a dos mil es-
tablecimientos mercantiles, en los que se 
entregaron tres mil dípticos y 250 hojas 
informativas que describen las limita-
ciones en la oferta, venta, publicidad, 
y restricción de áreas de servicios o re-
creativas donde no es posible consumir 
dichos productos, en distintas colonias 
de la capital. 

Las nuevas medidas de la Ley General 
para el Control del Tabaco entraron en 
vigor el pasado 15 de enero, con el propó-
sito de “contribuir a la disminución de los 
efectos nocivos del consumo de produc-
tos de tabaco y similares”.

Congreso, Fausto Manuel Zamorano Es-
parza, recibió de manos del secretario de 
Gobierno, Martí Batres Guadarrama, la 
iniciativa con la que se prevé reformar el 
artículo 16 de la Constitución Política de 
la Ciudad de México.

SÓLO DOS TIPOS DE SUELO. Al res-
pecto, el secretario Batres Guadarrama 
señaló que con esta modificación al 
artículo 16 constitucional se 
busca apoyar la propiedad 
social de la tierra, mediante 
la reclasi!cación del territo-
rio, al denominarlo urbano y 
de conservación.  

“La propuesta que se hace 
es eliminar el término rural, 
para que el suelo de la Ciudad 
de México se clasi!que en ur-
bano y de conservación, esto 

responde a una preocupación de los pue-
blos del sur de la capital, que consideran 
que el concepto rural podría inducir a la 
urbanización o privatización”, indicó. 

En la iniciativa enviada al Congreso 
se establece que el territorio de la Ciu-
dad de México se clasificará en suelo 
urbano y de conservación, además, se 
le deberá otorgar “al menos el mismo 
monto anual de presupuesto previsto 

en el año anterior y se promo-
verá la compensación o pagos 
por servicios ambientales”.

Por la tarde, Sheinbaum 
Pardo entregó Tarjetas del 
Bienestar a adultos mayores 
de la alcaldía Álvaro Obregón, 
donde recordó que el com-
promiso del Gobierno federal 
es “garantizar el bienestar” de 
los ciudadanos.

ALGUNOS productos asegurados, en 
imagen difundida por la Sedesa, ayer. 

LA MANDATARIA capitalina, durante su conferencia de prensa, ayer. 

AYER, la mandataria 
capitalina envió 
al Congreso local 
una iniciativa para 
eliminar de la Cons-
titución el término 
“suelo rural” y susti-
tuirlo por el de “suelo 
de conservación”.
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Coca Cola nombra 
nuevo presidente  
A PARTIR del primero de febrero, Luis Felipe 
Avellar, se desempeña como nuevo presidente 
de Coca Cola. El nombramiento es parte del 
compromiso de la Industria Mexicana de Coca 
Cola por innovar y añadir una visión multicultural, 
diversa y enfocada, aseguró. negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 02.02.2023

Titular de SICT a!rma que se trata de dotar de facultades a la AFAC

Urge Jorge Nuño reformas y aclara: 
“cabotaje no es apertura completa”
• Por Adrian Castillo 
adrian.castillo@razon.com.mx 

El secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, 
Jorge Nuño, a!rmó que para re-
cuperar la Categoría 1 de seguri-

dad aeronáutica “es crucial” la aprobación, 
“lo antes posible”, de reformas a la Ley de 
Aviación Civil y a la Ley de Aeropuertos y, 
dentro de éstas, en particular, de los artí-
culos que con!eren facultades a la Agen-
cia Federal de Aviación Civil (AFAC) en 
materia de veri!cación y seguridad ope-
racional y para hacer exámenes médicos 
a pilotos, tripulaciones, mecánicos… 

En entrevista con La Razón, también 
re!rió que dentro de las iniciativas que ya 
se encuentran en la Cámara de Diputados 
hay otros componentes no forzosamente 
ligados al tema de la Categoría 1, como el 
asunto del cabotaje, sobre el cual aclaró 
que, si bien se le denomina así, de lo que 
se trata es sólo de dotarle facultades a la 
AFAC para, subrayó, poder analizar po-
tenciales solicitudes de aerolíneas de ru-
tas extranjeras.  

“No es una apertura en la que ya ma-
ñana cualquier aerolínea puede prestar 
servicios. No. No es así”, aclaró el fun-
cionario, quien informó que buscará 
un encuentro con el capitán Humberto 
Gual, secretario general de la Asociación 
Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA), para 
explicarle lo anterior “con mucho respeto 
y con muchas ganas de ver cómo sí”. 

 
De las reformas que debe revisar 

y avalar el Congreso, ¿cuáles están 
vinculadas a recuperar la Categoría 1? 

Requerimos del apoyo de los legislado-
res para la aprobación de reformas a dos 
leyes en especí!co: ley de aviación y ley 
de aeropuertos. Ahora bien, para poder 
recuperar la Categoría 1 lo que se necesita 
es aprobar las reformas que tienen que 
ver con las facultades que le estamos do-
tando a la Agencia Federal de Aviación Ci-
vil en ambas leyes. En la de Aviación son 
el artículo 6 bis, el 82 bis, el ter y quater. 
Esos le dan atribuciones en términos de 
veri!cación y seguridad operacional. Por 
otro lado, el artículo 85 le otorga atribu-
ciones para poder llevar a cabo los exáme-
nes de su!ciencia psicofísica, que son los 
exámenes médicos. 

 
En el tema de la Categoría 1, ¿el re-

torno a ésta está atado a los puntos 
que señala? 

Sí. Está atado. El año pasado habíamos 
quedado que la Agencia Federal de Avia-
ción (FAA por sus siglas en inglés) iba a 
venir el 12 de enero. No ocurrió así por un 
problema de comunicaciones que tuvie-

EN ENTREVISTA con La Razón, el funcionario asegura que hay un avance del 98% 
para recuperar Categoría 1 de la FAA y en próxima reunión veri!carán hallazgos so-
lucionados; buscará reunirse con presidente de ASPA para explicar las iniciativas

ron en sus sistemas, y la reunión se can-
celó, pero nosotros seguimos trabajando. 
En aquel entonces había 39 hallazgos y de 
esos cerramos 12. De 17 más les manda-
mos toda la evidencia respecto a que es-
taban completas. Esas son las que vamos 
a revisar del 6 al 10 de febrero. Y hay 10 
que son las que faltan. Esas están directa-
mente relacionadas con la aprobación de 
estos artículos. 

 
Cuando estuvo con los diputados 

de Morena, ¿se los hizo ver? 
Fui claro en que la recuperación de 

la Categoría 1 está condicionada a que 
podamos tener la reforma planteada.  
En este caso (recuperar la Categoría 1)  
no es solamente el tema de una agencia 
extranjera. Es el cumplimiento de un ane-
xo a un acuerdo internacional que Méxi-
co !rmó: el acuerdo de Chicago. Somos 
una región en la que intercambiamos 
más de 35 millones de pasajeros al año, 
una muy grande, y como bloque tener 
estándares de seguridad internacional es 
muy importante. 

 
¿Hay plazo perentorio para que se 

tenga la reforma? 
Si queremos tener Categoría 1 para 

principios de abril, tendríamos que tener 
aprobada la reforma hacia !nales de fe-
brero o primera semana de marzo. A no-

LA SICT lanzó el 24 de enero pasado en el Diario 
O!cial un acuerdo para dotar de facultades a la 
AFAC en materia de Medicina de Aviación y cum-
plir con algunas de las observaciones de la FAA.
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sotros nos urge y ya estamos solicitando 
cita con las comisiones (de legisladores 
que dictaminarán). Entiendo que vamos 
a tenerla pronto. Pero también nos esta-
mos reuniendo con la fracción de Morena 
y sus asesores para poder explicar cuál es 
la envergadura que tiene esta reforma. 
Y además queremos explicarles a todos. 
Yo me mostré abierto a que cualquier di-
putado acceda (a la información) porque 
esto no es de colores (partidistas). Re-
cuperar la Categoría 1 tendrá bene!cios 
importantes para el país. Nos permitirá 
tener nuevas rutas. El más beneficiado 
aquí será nuestro nuevo aeropuerto.  

 
¿Ve disposición en el Congreso 

para acometer estas reformas?  
Sí. Se mostraron interesados. Tienen 

dudas, pero nuestra obligación es acla-
rarlas. Estaremos 24-7, todo el equipo 
de la secretaría, disponible para discutir  
estos temas. 

 
¿En qué estado se en-

cuentran los avances para 
recuperar Categoría 1? 

Es difícil ponerle una pon-
deración, pero digamos que 
estamos a un 98 por ciento. Lo 
que nos falta es veri!car, del 6 
al 10 de febrero, los 17 hallaz-
gos cerrados. De eso no tengo 

duda, porque he venido trabajando con 
el general Enrique Vallín, director de la 
AFAC. La FAA ya tiene esa información. 
Una de las cosas que me había pregunta-
do el líder del equipo de la FAA que viene 
era si la AFAC ya tenía facultad de hacer 
exámenes, y lo que hicimos mientras la 
reforma ocurre es que, basados en que 
el secretario puede delegar funciones, 
recién se publicó en el Diario O!cial un 
acuerdo delegatorio. Lo ideal es la re-
forma, pero por vía de mientras ya vamos  
operacionalizando. 

 
¿Y el tema del cabotaje? 
Sobre eso quisiera hacer una acota-

ción. Si bien se le denomina cabotaje, lo 
que está haciendo la reforma es darle fa-
cultades a la AFAC para que, en su caso y 
en su momento, pueda revisar solicitudes 
de rutas extranjeras con paradas naciona-
les, pero caso por caso. Lo que la faculta 
es a tener un procedimiento para poder 
revisar ese tipo de solicitudes. ¿Y cómo 
las va a procesar? Tiene que justi!car que 
hay un interés público; que la ruta es es-
tratégica; que cuenta con el visto bueno 
del Consejo de Seguridad Nacional y que 
el aeropuerto de destino cuenta con to-
das las capacidades de operar esa ruta. No 
estamos proponiendo una apertura com-
pleta. Es solamente dotarle de facultades 
a la AFAC para poder analizar potenciales 
solicitudes. No es una apertura en la que 
mañana cualquier aerolínea puede pres-
tar servicios. No, no es así. 

 
Hay movilizaciones de pilotos que 

se oponen al tema del cabotaje, ¿hay 
ahí un tema de desinformación? 

Es necesario reunirse con ellos. Una de 
las cosas que tengo pendiente es reunir-
me con el capitán Humberto Gual, para 
explicarle cuál es el propósito que tene-
mos en ese tema en especí!co. Entiendo 
la postura de ellos y también creo que 
están en su derecho de que la secretaría 
los escuche. Y con mucho respeto, y con 
muchas ganas de ver cómo sí, estaríamos 

platicando con ellos. 
 
Si lo del cabotaje siguiera 

complicado, ¿cuál sería una 
salida posible?  

Que se pueda aprobar  
como lo tenemos, pero esta-
mos abiertos a la discusión  
con ellos. 

10
Observaciones 
serían cumplidas  
con la aprobación  
de las reformas 

3.5
Por ciento del PIB 
aporta la industria 
aérea al país

LA APROBACIÓN 
de las iniciativas en el 
Congreso en términos 
propuestos garantiza 
que el 25% hallazgos 
realizados por FAA 
queden resueltos.

JORGE NUÑO, 
titular de la SICT, 
en entrevista con 
La Razón, ayer.
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En 2019, año del inicio de la recesión, consecuencia 
del efecto 4T, decreció 0.28. En 2020, año del agrava-
miento de la recesión, consecuencia de la convergencia 
del efecto 4T con el efecto Covid, decreció 8.50. En 2021, 
año del efecto rebote, que inició a partir del segundo se-
mestre de 2020, creció 4.80. En 2022, año del agotamien-
to del efecto rebote, creció 3.00. 

Durante los primeros cuatro años de la 4T la econo-
mía mexicana creció, en promedio anual, menos 0.25 por 
ciento. Suponiendo que en 2023 y 2024 crezca, según el 
promedio de las 38 respuestas recibidas por el Banco 
de México en su encuesta de enero a los economistas 
del sector privado, 1.00 y 1.68 por ciento, el crecimiento 
promedio anual del sexenio será 0.28 por ciento, lo cual 
quiere decir, entre otras, que el principal reto en materia 
económica para el próximo gobierno será, como mínimo, 
recuperar la tasa de crecimiento promedio de la econo-
mía que, desde que perdimos el crecimiento elevado y 
sostenido en 1982, hasta 2022, fue del 2.09 por ciento. 
Ojo: como mínimo. 

Sumamos 41 años, 1982 a 2022, con un crecimiento 
de la economía mediocre, 2.09 por ciento en promedio 
anual, que limita las posibilidades de creación de em-
pleos, de generación de ingresos, de mayor bienestar. Lo 
preocupante es que, nuevamente según el promedio de 
las 38 respuestas recibidas por el Banco de México en su 
encuesta de enero a los economistas del sector privado, 
para el período 2023–2032, se espera un crecimiento pro-
medio anual de 2.06 por ciento, por debajo del promedio 
de los últimos 41 años, el ya citado 2.09 por ciento. 

Si el principal reto, en materia económica, del próxi-
mo gobierno será lograr que el crecimiento promedio 
anual sea, como mínimo, 2.09 por ciento, lo cual supone 
volver a una normalidad mediocre, entonces tendrá que 
recuperar la confianza de los empresarios para invertir 
directamente en el país, inversiones directas de las que 
dependen la producción de bienes y servicios, con la que 
se mide el crecimiento de la economía. 

Según el Indicador de Confianza Empresarial, del 
INEGI, que va de cero (total desconfianza) a cien (confian-
za total), en enero la confianza de los empresarios (de la 
manufactura, el comercio, la construcción y los servicios 
no financieros), para invertir directamente en México, 
fue de 29.3 puntos. Hace un año, enero 2022, fue 31.9. 
Hace dos, enero 2021, 22.0. Hace tres, enero 2020, 30.5. 
Hace cuatro, enero 2019, 36.6. 

Esta falta de confianza empresarial para invertir 
directamente no quiere decir que no se invierta di-
rectamente, sino que no se invierte todo lo que se in-
vertiría si la confianza fuera mayor, mayor confianza 
empresarial que será uno de los principales retos del  
próximo gobierno. 

Para darnos idea de la magnitud de reto tengamos 
presente que el nivel de la inversión directa, medido por 
el nivel de la inversión fija bruta en instalaciones, maqui-
naria y equipo, en octubre, último mes para el que tene-
mos información, fue similar al de diciembre de 2013 (sí: 
de 2013) y estuvo 10.02 por ciento por debajo del máximo 
histórico de julio de 2018. 

Tengamos presente todo lo que depende de la con-
fianza empresarial y las inversiones directas: producción 
de bienes y servicios, creación de empleos, generación de 
ingresos, bienestar. 

En 2018, antes de la 4T, la economía 
mexicana creció 2.22 por ciento. 

PESOS Y CONTRAPESOS AMLO asegura que se logró un acuerdo con aerolíneas

En junio, cargueras van 
a volar desde el AIFA

• Por Jorge Chaparro  
jorge.chaparro@razon.com.mx  

Será a mediados de este año, en 
mayo o junio que, la totalidad 
de las operaciones de carga aé-
rea que se llevan a cabo en el 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) migren al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), lue-
go de que el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador a!rmó que ya se logró un 
acuerdo con las empresas aéreas. 

“Y les decía yo en una ocasión que iba 
a ser mediante un acuerdo y ya se logró 
ese acuerdo con las empresas que se 
dedican a la carga. Hay una cámara, una 
asociación de transporte de carga aérea; 
ya me enviaron una carta asegurándome 
que ellos van a apoyar. Estaban pidiendo 
tiempo; se les concedió, no tanto tiem-
po”, señaló. 

Explicó que, aunque se alcanzó un 
acuerdo para que las empresas trasladen 
sus operaciones en 156 días del AICM al 
AIFA, se formalizará la emisión del De-
creto Presidencial. 

“Ya va a haber un decreto que va a 
tener aplicación en cuatro meses, o sea, 
que estaríamos hablando como de junio, 
mayo, junio; tienen tiempo suficiente. 
Ya están preparadas todas las o!cinas de 
aduanas, almacenes de primera, porque 
es un aeropuerto de primera el ‘Felipe 
Ángeles’”, abundó el mandatario. 

López Obrador dijo que asistirá al 
AIFA la tercera semana de febrero para 
atestiguar el aterrizaje del pri-
mer avión de la empresa DHL, 
como una distinción para esta 
compañía que colaboró con el 
traslado de las vacunas duran-
te la pandemia y por ser la pri-

SOSTUVO QUE, aun con el 
pacto se publicará el decreto; 
el mandatario re!rió que el 
cabotaje se mantiene en “sus-
penso temporal”

mera en aceptar trasladar sus operacio-
nes de transporte de carga a la terminal 
de Santa Lucía. 

“Y como DHL decidió antes, que iba a 
usar el aeropuerto ‘Felipe Ángeles’, me 
vinieron a ver y ellos, antes de que tomá-
ramos nosotros esa decisión, ya habían 
ofrecido, vinieron a decirme que toda la 
carga que manejan la van a operar desde 
el AIFA”, expuso el Jefe del Ejecutivo. 

Sobre el tema de cabotaje, López 
Obrador dijo que se mantiene 
en suspenso temporalmente. 

“Eso estamos esperando, o 
sea, vamos a ir poco a poco”, 
acotó ante las preguntas de la 
prensa. 

Señaló que su administración espe-
rará a marzo, fecha en que el secretario 
de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Jorge Nuño, prevé 
concluir las negociaciones para que Mé-
xico recupere la Categoría 1 en Seguridad 
Aérea, por parte de la Administración Fe-
deral de Aviación (FAA). 

“Sí es importante que exista la regla-
mentación, pero hay en todo esto mu- 
cha simulación.  

“Imagínense que tenían Categoría 1 
cuando el aeropuerto de la ciudad y otros 
eran manejados por narcotraficantes. 
Pero, bueno, esas son las normas y hay 
que cumplir con todas, y se están hacien-
do esos trámites…”, expuso. 

PARTICIPACIÓN DE MERCADO 
Las Aerolíneas nacionales que transportaron carga durante 2022.
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20
Meses lleva México 

en Categoría 2  
de Seguridad Aérea 

Fuente|AFAC
Cifras en porcentaje

Sin anuncio en reunión de AMLO con Citi 
Redacción • La Razón

ESTE MIÉRCOLES llegó a Palacio Na- 
cional Jane Fraser, CEO global de Citi-
group, quien, en conjunto con Ernesto 
Torres Cantú, CEO de Citi para América 
Latina, se reunió con el Presidente An-
drés Manuel López Obrador. 

Después del encuentro, que forma 
parte del cronograma de actividades 
que realizará Fraser durante esta sema-
na en México, no se anunció nada sobre 
el proceso de venta de Banamex, como 
se había especulado luego de que López 
Obrador informara de la reunión desde la  
semana pasada. 

Más tarde, Reuters informó que el con-
glomerado empresarial Grupo México, 
controlado por Germán Larrea, avanzó 

en compromisos de !nanciamiento por 
cinco mil millones de dólares para su 
propuesta de compra de las operaciones 
minoristas de Citibanamex. 

La agencia de noticias sostuvo que 
personas familiarizadas con el asunto 
informaron que la medida representa 
un hito importante en los esfuerzos de 
la compañía para concretar el acuerdo 
sobre el banco. 

Refirió que la transacción 
dará un valor a la entidad mexi-
cana de entre 7 mil y 8 mil mi-
llones de dólares y varios ban-
cos, incluidos Barclays y HSBC, 
se han comprometido a pro-
porcionar el !nanciamiento de 
la deuda, añadió. Las fuentes 
que de acuerdo con Reuters, 

pidieron el anonimato ya que las conver-
saciones son con!denciales, advirtieron 
que no se garantiza un acuerdo y que las 
negociaciones podrían desmoronarse en 
el último momento. 

En las últimas semanas, Larrea emer-
gió como favorito para comprar Citiba-
namex frente a Daniel Becker, titular de 
Banca Mifel, detallaron las fuentes. Bec-
ker había alineado inversores interna-

cionales, como Apollo Global 
Management y la Autoridad de 
Inversiones de Abu Dhabi, para 
!nanciar su oferta por el banco. 

Así, Citi se alejó de las con-
versaciones con el también pre-
sidente de la Asociación de Ban-
cos de México, para priorizar un 
posible acuerdo con Larrea. 

CITI PUSO en venta 
su unidad minorista 
como parte de los 
esfuerzos de su CEO 
para simpli!car  
el negocio el negocio 
de la institución.

... Y la primera operación de DHL, el 28 de febrero
DHL EXPRESS informó 
que su primer vuelo al 
Aeropuerto Internacio-
nal Felipe Ángeles (AIFA) 
aterrizará el próximo  
28 de febrero a las 11:00 
de la mañana.

En el anuncio de la 
adquisición de una "o-
tilla de 100 camionetas 
eléctricas Ford, Antonio 
Arranz, CEO de la !rma, 

mencionó que posterior 
al vuelo informará los 
detalles de la operación.

“El 28 de febrero te 
invito a la recepción del 
vuelo y ahí te cuento 
todo. El 28 de febrero a 
las 11 de la mañana llega el 
vuelo al AIFA”, comentó 
tras la !rma de la alianza 
con Grupo Andrade.

La información la dio 

a conocer una semana 
después de que el Pre-
sidente López Obrador 
informara que esta aero-
línea ya había aceptado 
empezar a volar desde  
la nueva terminal, luego 
del descontento de las 
cargueras de trasladar 
sus operaciones al Aero-
puerto de Santa Lucía.

Por Berenice Luna
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• Por Ivonne Martínez    
ivonne.martinez@razon.com.mx 

México recibió remesas por un 
monto total de 58 mil 497 
millones de dólares duran-
te 2022, un nuevo máximo 

histórico, con un avance anual de 13.4 por 
ciento respecto al año previo. 

Sin embargo, el flujo acumulado de 
remesas se quedó a mil 503 millones de 
dólares de cumplir con los 60 mil millo-
nes que estimó el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador que llegarían al país 
el año pasado por este concepto. 

El Banco de México (Banxico) informó 
tan sólo en diciembre ingresaron al país 
cinco mil 359 millones de dólares por re-
mesas, también un récord para un mes 
similar, con un incremento de 12.8 por 
ciento respecto a igual mes del 2021 y con 
ello sumó 32 meses al alza a tasa anual. 

Citibanamex apuntó que parte del di-
namismo de las remesas se explica por los 
bajos niveles de las solicitudes por desem-
pleo, así como la tasa de desempleo que 
tuvo Estados Unidos a lo largo del 2022. 

Estas cifras han mantenido una ten-
dencia al alza y montos históricos, los cua-
les han ayudado al ingreso disponible de 
los hogares y en parte al tipo de cambio. 

“A pesar de ello, esperamos que a medi-
da que Estados Unidos vaya entrando en 

FLUJOS IMPONEN 32 meses de alzas a tasa anual en di-
ciembre, reporta el Banxico; mexicanos en el exterior envían 
17.5% de su ingreso laboral en Estados Unidos, calcula el Cemla

Fed sube tasa a mayor nivel desde 2007 
• Por Ivonne Martínez   
ivonne.martinez@razon.com.mx 

LA RESERVA FEDERAL (Fed) de Es-
tados Unidos elevó su tasa de interés 
objetivo en 25 puntos base, su octavo 
incremento desde marzo y en línea con 
lo esperado por el mercado, a un rango 
de 4.50 a 4.75 por ciento, su mayor nivel 
desde octubre del 2007, y anunció que 
espera “aumentos continuos” para com-
batir la alta in!ación. 

“El Comité (Federal de Mercado Abier-
to) anticipa que los aumentos continuos 
en el rango objetivo serán apropiados 
para lograr una postura de política mo-
netaria que sea lo su"cientemente res-
trictiva para devolver la in!ación al 2 por 
ciento con el tiempo”, agregó. 

El banco central de Estados Unidos 
señaló que la inflación ha disminuido 

en poco, pero sigue elevada. La Fed es-
pera poder seguir empujando la infla-
ción a su objetivo del 2 por ciento sin 
desencadenar una recesión profunda o 
provocar un aumento sustancial en la 
tasa de desempleo desde el actual 3.5 
por ciento, un nivel raramente visto en  
las últimas décadas.  

Aunque el aumento de 25 puntos 
base fue menor al pasado de 50 puntos 
base en diciembre y 75 puntos base en 
noviembre del 2022, y aún más bajo que 
los primeros, la decisión más 
reciente de la institución fi-
nanciera muy probablemente 
encarecerá el costo de muchos 
créditos, tanto personales 
como corporativos, y aumenta 
la posibilidad de una recesión. 

En una conferencia pos-
terior al comunicado de la 

Fed, el presidente de la entidad, Jerome 
Powell, dijo que “necesitaremos muchas 
más pruebas” de que la inflación está 
disminuyendo para con"ar en que está  
volviendo al objetivo. 

“Sería muy prematuro declarar la 
victoria sobre la in!ación”, añadió, indi-
cando que la política monetaria de la Fed 
sigue siendo restrictiva, si bien el debate 
se centra en el nivel de ajuste monetario 
que se requiere. 

Aunque adelantó que vendrán más 
incrementos a la tasa, Powell 
también dijo que no se preten-
de llegar a un apretamiento 
excesivo. 

El mercado especula que la 
Fed subirá la tasa en dos oca-
siones más, cada una de 25 
puntos base, a un rango entre 
5.00 y 5.25 por ciento en mayo. 

un periodo de desaceleración signi"cativa 
a lo largo del 2023, el mercado laboral se 
deteriorará, generando una desacelera-
ción en las remesas”, agregó. 

El economista sénior de BBVA Re-
search, José Juan Li Ng, resaltó el monto 
récord de 58 mil 497 millones de dólares 
que recibió México durante 2022 duplica 
lo recibido en 2016, hace seis años. 

Re"rió que Jalisco, Michoacán y Gua-
najuato fueron los estados que más reci-
bieron remesas, cada uno superó los cinco 
mil millones de dólares en 2022, que equi-
vale a casi 100 mil millones de pesos. 

De las remesas captadas por México, 
95.5 por ciento proviene de Esta-
dos Unidos, donde reside la ma-
yoría de la población migrante 
mexicana en el extranjero. Se es-
tima que hay más de 12 millones 
de mexicanos en ese país. 

CAMPECHE, BCS y Tlaxcala son los estados 
que menos remesas recibieron el año pasado, 
con menos de 800 mdd entre los tres.

POR ARTURO VIEYRA

CIERRA 2022 CON  
SALDO A FAVOR  

 avieyra@live.com.mx   Twitter: @ArturoVieyraF

En primer lugar, el Inegi dio a conocer cifras oportu-
nas del PIB. El balance positivo viene del hecho de que 
el crecimiento del PIB durante todo el año 2022 fue de 
3.0%, muy cercano a la expectativa del consenso. Hubo 
un desempeño equilibrado de la economía durante el 
año. Si bien el crecimiento de la industria fue el princi-
pal motor durante 2022 (3.2%) derivado de la expansión 
de las manufacturas exportadoras, también el sector 
servicios y la agricultura muestran un desempeño  
favorable (2.7% y 2.8%, respectivamente). 

Sin embargo, durante el cuarto trimestre del año pa-
sado la economía mexicana creció 0.4% respecto al tercer 
trimestre, la cifra confirma claramente una desacelera-
ción desde el crecimiento trimestral máximo alcanzado 
durante el primer trimestre. El menor crecimiento se da 
principalmente en el sector servicios, aunque también  
se refleja el menor crecimiento en la industria.  

Seguramente este proceso de desaceleración es el 
preámbulo de la próxima fase de debilidad económi-
ca para este 2023. En este sentido, la perspectiva de los 
analistas sigue siendo un bajo crecimiento del PIB para 
este año de sólo 1.0%, aunque vale la pena mencionar 
que recientemente el Fondo Monetario Internacional se  
mostró muy optimista ubicando el avance en 1.7%.  

En segundo lugar, me quiero referir a los datos del cie-
rre de año de la Encuesta Nacional de Ocupación y Em-
pleo (ENOE), que merecen especial atención ya que desde 
mi punto de vista se dieron interpretaciones inadecuadas 
de la información. Me refiero al hecho de que se destacó 
con un tono realmente alarmista una pérdida de 912 mil 
empleos durante diciembre respecto a noviembre.  

Si bien los datos son ciertos, la aseveración que se-
ñala una pérdida considerable de puestos de trabajo no 
es exacta, en virtud de que el empleo en condiciones 
normales —como las que ya prevalecieron el año pasa-
do después de la pandemia— y por razones estaciona-
les, siempre muestra en diciembre un nivel menor al de 
noviembre (igual lo corroboran las cifras del IMSS); por 
tanto, la disminución no obedece necesariamente a una 
pérdida de empleo sino a un movimiento de la fuerza de 
trabajo, de hecho, el tamaño de la Población Económica-
mente Activa disminuyó en la misma proporción. En adi-
ción, y contraria a la interpretación de pérdida de empleo, 
está la disminución de los desempleados, lo que provocó 
una caída en la tasa de desocupación. 

Por el contrario, considero que el reporte de la ENOE 
arroja un balance positivo en materia de empleo durante 
el año pasado, destacan varios hechos: (1) cierre de 2022 
con un millón más de empleos respecto a diciembre del 
2021; (2) se reduce el número de desempleados en 427 
mil y la tasa de desempleo cae hasta 2.8% desde 3.5% en 
diciembre de 2021; (3)  la ausencia temporal y la subocu-
pación se mantienen en niveles estables y mínimos; (4) 
por tipo de establecimiento, el impulso en el empleo 
es casi generalizado; y (5) toda la creación de empleos 
se centró en la formalidad, y (6) en paralelo disminuyó 
el número de informales y la tasa de informalidad cayó 
desde 56.5% hasta  54.9% durante un año. A veces no se  
ve lo que no se quiere ver. 

Son varios y muy importantes los 
datos que se publicaron reciente-

mente que apuntan un balance posi-
tivo sobre el crecimiento económico 
y el empleo en la economía mexicana 
durante el año pasado.  

BRÚJULA ECONÓMICA

Tres estados concentran más de la 
mitad de las remesas que se mandaron a 
México desde Estados Unidos en 2022: 
California con 18 mil 432 millones de dó-
lares, Texas con ocho mil 419 millones de 
dólares y Minnesota con cuatro mil 708 
millones de dólares. 

Por su parte, el Centro de Estudios 
Monetarios Latinoamericanos (Cemla) 
detalló que los connacionales que traba-
jan en Estados Unidos enviaron a México 
17.5 por ciento de su ingreso laboral como 
remesas a sus familiares en el país durante  
el año pasado.

En el análisis elaborado por Jesús A. 
Cervantes González y Rodolfo Ostolaza 
Berman, apuntó que en 2022 ingresaron 
a México 58 mil 497 millones de dólares 
en remesas, y de esa cifra 55 mil 864 mi-
llones provinieron de Estados Unidos, es 
decir, 95.5 por ciento del total. 

Apuntó que dicho monto im-
plicó el 17.5 por ciento de la masa 
salarial o ingreso laboral de 319 
mil millones de dólares de los 
trabajadores mexicanos inmi-
grantes durante el año pasado. 

390
Dólares, monto 

promedio por  
envío en 2022

LA FED ELEVA la 
tasa en 25 puntos 
base, a entre 4.50 y 
4.75%, tras aumen-
tos de 50 y 75 puntos 
base en diciembre  
y en noviembre.

ENVÍOS DE MEXICANOS EN EL EXTERIOR
Las remesas cerraron el año al alza.

ENE

Suman 58 mil 497 mdd, debajo de estimado por AMLO

“Benditas remesas” 
logran récord en 2022

FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO SEP OCT NOV DIC

3,911.30

4,692.50 4,707.80
5,141.90 5,143.90 5,301.40 5,123.80 5,036.80

5,359.80
4,801.00

5,358.80

Fuente|Banxico
Cifras en millones de dólares
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Con!anza empresarial cae 7.6 puntos

Prevén que economía 
pierda impulso en 2023
• Por Ivonne Martínez  
y Alina Archundia 

La Encuesta sobre las Expectati-
vas de los Especialistas en Eco-
nomía del Sector Privado que 
lleva a cabo el Banco de México 

(Banxico) arrojó que los expertos censa-
dos estiman que el país crecerá 1.0 por 
ciento durante 2023. 

Las expectativas de crecimiento del 
PIB real para 2023 se revisaron al alza de 
0.92 por ciento a 1.0 por ciento, en tanto 
que las correspondientes a 2024 disminu-
yeron de 1.74 por ciento a 1.68 por ciento, 
al igual que para 2025, que pasaron de 
2.02 a 1.96 por ciento. 

En materia de in!ación general para 
este año los expertos consultados por el 
banco central incrementaron su pronós-
tico en comparación con el que tenían en 
diciembre del 2022, al pasar de 4.99 por 
ciento a 5.19 por ciento. 

Mientras que para 2024 la expectati-
va de in!ación general bajó 0.01 puntos 
porcentuales a 3.98 por ciento; en tanto 
que para 2025 se mantuvo en un nivel de  
3.72 por ciento. 

Por lo que se re"ere a la in!ación sub-
yacente, la expectativa de los analis-
tas también se incrementó al pasar de 
4.97 por ciento en diciembre pasado a  
5.28 por ciento en 2023. 

La tendencia alcista también conti-
nuará para 2024, al pasar de 3.91 por cien-
to a 3.95 por ciento, al igual que en 2025 
al incrementarse el pronóstico de 3.67  
por ciento a 3.71 por ciento. 

Con relación a esto, el Instituto Mexi-
cano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) 

PRONÓSTICO DE INFLACIÓN sube a 5.19% y subyacente  
a 5.28%; estiman que México crezca sólo 1.0% en 2023  
al enfrentar retos globales y recesión de Estados Unidos

In!ación y tasas elevarán 
morosidad, alerta BBVA
• Por Alina Archundia  
alina.archundia@razon.com.mx  

EL MAYOR COSTO "nanciero para em-
presas y las familias, derivado del incre-
mento en la tasa de interés referencial, 
impactará en el futuro en la morosidad de 
los créditos "nancieros, alertó el director 
general de BBVA México, Eduardo Osuna. 

“El incremento en las tasas de inte-
rés sí tiene un impacto en las familias, 
porque tienen que pagar más 
gasto financiero, al igual que 
una empresa, a lo que se suma 
la inflación que tiene mayo-
res efectos negativos para los 
estratos sociales de menor  
ingreso”, señaló. 

No obstante, aclaró que el 
incremento de las tasas en 

cualquier sistema "nanciero tiene efec-
tos positivos, ya que representan ma-
yores ganancias para las instituciones  
de crédito. 

En conferencia de prensa para dar a 
conocer resultados del cuarto trimestre 
del 2022, Osuna destacó que en el año de 
referencia BBVA México reportó ganan-
cias históricas por 84 mil 840 millones 
de pesos, lo que representa un aumento 
de 30 por ciento a tasa anual. 

BBVA México representó 
55.3 por ciento de la utilidad 
neta del total de las ganancias 
del grupo financiero, destacó 
el directivo; dichos avances 
estuvieron impulsados por la 
recuperación de la economía, 
clientes cumplidos, mayor 
demanda de crédito y una 

consideró que la economía mexicana está 
perdiendo impulso, ya que inició 2023 re-
duciendo su dinamismo en un contexto 
en el que mostró una desaceleración en 
su ritmo de crecimiento durante el cuarto 
trimestre del 2022, de acuerdo 
con datos preliminares. 

El organismo señaló que, 
en México, el año comienza 
con gran intensidad en el en-
torno político y con señales 

EN 2022 destacó 
el dinamismo de la 
tarjeta de crédito 
que alcanzó un saldo 
de 144.6 mdp, un 
incremento anual  
de 20.9 por ciento. 

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA 

CRECIMIENTO DE  
3 POR CIENTO EN 2022 

garciarequena@yahoo.com.mx

Sin embargo, es difícil un recuento optimista 
de la economía de México en lo que va del sexe-
nio. Desde el primer año de gobierno el PIB se en-
cogió 0.2 por ciento. Después vino la pandemia y 
la economía se desplomó un 8.5 por ciento más, 
para después rebotar 4.7 por ciento en 2021, y 
ahora tenemos el dato de 3 por ciento para 2022. 

Con esto apenas estamos en los niveles de 
2019. Es decir, la economía simplemente no ha 
crecido desde el arranque del sexenio, lo cual no 
es una buena noticia, sobre todo, si se considera 
que la población viene creciendo a tasas por arri-
ba del 1 por ciento anual, lo que hace que el PIB 
per cápita sea menor. 

El ciudadano promedio es más pobre que en el 
2019. A esto hay que añadirle que la economía del 
país se viene desacelerando; en el último trimes-
tre del 2022 apenas se alcanzó un crecimiento de 
0.4 por ciento. Y este año se estima que el PIB cre-
cerá a lo mucho un 2 por ciento. 

Lo anterior, en buena medida de las políticas 
monetarias restrictivas que se han adoptado por 
parte de los bancos centrales en todo el mundo, 
incluido México por supuesto, para tratar de 
contener la inflación. Y todavía se espera que 
las tasas de interés de referencia sigan al alza  
por un tiempo. 

Otro factor que tiene frenada a la economía 
es que no hay suficiente inversión productiva, ni 
pública ni privada. La pública está prácticamente 
concentrada en los proyectos emblema de esta 
administración, mientras que la privada está es-
tancada en los niveles del 2018. 

Aun así, hay dos variables que vienen ayudan-
do a mantener la economía a flote. La primera es 
el sector exportador y la segunda es el crecimien-
to del consumo interno en razón de la cantidad de 
dinero que entra al país por concepto de remesas 
que mandan nuestro compatriotas, principal-
mente desde Estados Unidos. 

Estos dos motorcitos, exportaciones y reme-
sas, han amortiguado el impacto de un mayor de-
terioro en la economía nacional. 

Es urgente establecer una política económica 
que brinde certeza y que incentive la inversión. 
Esto generaría crecimiento sostenido y fuen-
tes de empleo. De lo contrario, es posible que 
este sexenio se registre como el de menor cre-
cimiento del PIB en la época moderna. Al día de 
hoy ese lugar lo ocupa el de Miguel de la Madrid, 
en el que México creció a una tasa de 0.58 por  
ciento al año. 

Hay que celebrar que el cre-
cimiento del Producto In-

terno Bruto (PIB) del año pasado 
en México, según datos del Inegi, 
fue superior a las expectativas, y 
la economía logró expandirse en 
un 3 por ciento. 

BANDA ANCHA

EXPECTATIVAS PARA 2023
El segundo incremento más alto  

en los precios al productor en 
actividades petroleras y con servicios  

fue el de la construcción. 

Fuente|Banxico

Media Mediana

preocupantes en algunos indicadores. 
Refirió que, si bien datos preliminares 
publicados por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) apuntan 
a un crecimiento del PIB en 2022 de 3.0 
por ciento, por arriba de lo estimado hace 
tan sólo unos meses, el Indicador Glo-
bal de la Actividad Económica (IGAE)  
presentó en noviembre una caída impor-
tante de 0.5 por ciento. 

Por su parte, Grupo Financiero Ve 
por Más (Bx+) expuso que la economía 
mexicana enfrenta un entorno global di-
fícil que la llevará a crecer poco este año 
y el siguiente, pero será relativamente  
“defensiva y resiliente”. 
 
ENTORNO GLOBAL COMPLEJO.  
El economista en jefe de Bx+, Alejandro 
Saldaña Brito, apuntó que el alto nivel de 
la in!ación y el incremento de las tasas 
de interés son fenómenos mundiales que 
harán que Estados Unidos se desacelere a 
un avance de sólo 0.5 por ciento este año, 
con lo cual difícilmente México crecerá 
mucho más de ese nivel. 

“El entorno global va a jugar en contra 
del crecimiento de 2023 y posiblemente 
en 2024”, señaló en el webinar “Tenden-
cias Bx+: 2023: Retos y Oportunidades”. 

Finalmente, el Inegi dio a conocer 
que el Indicador Global de Opinión Em-
presarial de Con"anza (IGOEC) que es el 
promedio ponderado de los indicadores 
de los cuatro sectores que lo integran, 

fue de 44.3 puntos en enero del 
2023, con cifras originales, lo 
que representa una caída de 7.6 
puntos con relación al mismo 
mes del año pasado, su octava  
baja anual consecutiva. 

EL INEGI informó que en 2022 el Producto 
Interno Bruto oportuno arrojó que el país regis-
tró un crecimiento de 3.0%, debido al impulso 
generado por las actividades secundarias.

5.19
Por ciento,  

la expectativa  
de in!ación de ana-

listas para 2023

In!ación general (%)

In!ación subyacente (%)

Crecimiento del PIB (%)

Tipo de cambio peso/dólar 

Tasa de fondeo (%)

5.19

5.28

1.00

20.11

10.35

5.18

5.20

0.98

20.2

10.5

intensa estrategia comercial. La cartera 
total de crédito alcanzó un billón 192 
mil millones de pesos, que equivale a 
15.6 por ciento más en comparación con 
2021, mientras que el índice de moro-
sidad de BBVA México se ubicó en 2.2  
por ciento. 

Dentro de los segmentos de mayor 
dinamismo se encuentran el crédito al 
sector productivo, al consumo y el "nan-
ciamiento a la vivienda. En total para to-
dos los segmentos, la cartera de crédito ha 
crecido más de 200 mil millones de pesos 
en los últimos 12 meses.

Eduardo Osuna expuso que mantener 
dicho ritmo de crecimiento por parte del 
banco, dependerá en gran medida del 
comportamiento de la economía nacio-
nal en su conjunto. 

Al cierre del 2022 el banco alcanzó un 
total de 28 millones de clientes en el país, 
al incorporar a 2.7 millones más. Asimis-
mo, aumentó en más de 200 mil millones 
de pesos el crédito al sector productivo y a 
las familias para terminar el ejercicio con 
un billón y medio en recursos prestados. 
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AEROMAR, MEJOR YA NI COMPRE BOLETOS 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Es más, de preferencia, ya no compre boletos para 
este mes pues no sería raro que la aerolínea que opera 
ATR42 deje de funcionar en cualquier momento. 

Aeromar está muerta desde hace mucho tiempo, 
pero nadie se lo ha dicho. De los 18 convenios de pago 
de sus deudas con el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México, así como Aeropuertos y Servicios 
Auxiliares, no pudo honrar uno solo de 2018 a la fecha. 
La preocupación legítima tanto de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, que 
conduce Jorge Nuño, como de la Secretaría del Tra-
bajo y Previsión Social, que lleva Luisa María Alcalde, 
es la reubicación de 200 trabajadores entre pilotos, 
sobrecargos y personal especializado en tierra, por lo 
que ambas dependencias trabajan junto con los sin-
dicatos que encabeza Humberto Gual  y Ada Salazar 
para reubicar a esos trabajadores en otras aerolíneas 
e incluso en la próxima aerolínea que en diciembre 
tiene planeado poner en marcha la Secretaría de la 
Defensa, de Cresencio Sandoval. 

De hecho, se sabe que ayer hubo un cónclave 
entre las autoridades vinculadas a la industria aérea 

donde se concluyó que no hay manera posible de 
que Aeromar siga funcionando. Por ello, los hanga-
res de la firma serían recuperados por el AICM, que 
dirige el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, y 
sus slots subastados para las compañías interesadas; 
sus rutas serían concesionadas a aerolíneas interesa-
das en tomar mercados como el de Piedras Negras o                                
McAllen. La conectividad aérea se recuperaría rápida-
mente como ya lo demostró el hecho de que Aeromé-
xico —que conduce Andrés Conesa—, empezará usar 
sus aviones pequeños Embraer 90 para cubrir desti-
nos como Colima, Tepic que eran “coto” de la firma 
que todavía lleva Danilo Correa. 

Dejad que los muertos descansen en paz… y que 
ya no aumenten sus deudas. 
 
Magdalena Contreras, seguridad y economía. 
Esta semana Luis Gerardo El Güero Quijano ofreció 
su primer informe de gobierno en la alcaldía Magda-
lena Contreras, donde la incidencia delictiva ha caído 
13.3% en ese año, siendo una de las demarcaciones 
más seguras de la capital. Esto se ha logrado median-

te la estrategia “Escudo Contreras” que en 12 meses 
efectúo 87 Recorridos Nocturnos, 2,121 Operativos 
Senderos Seguros, 1,720 Operativos Pasajero Seguro, 
11,401 Contactos Compromiso, 63,832 Códigos Águila, 
y 274,920 Códigos Comercio. Esto ha permitido que la 
economía de Contreras se recupere al impulsar el co-
mercio local y la creación de empleos; por ejemplo al 
efectuar la muestra Yucatán Expone en La Magdalena 
Contreras que inauguró también el gobernador Mau-
ricio Vila, se lograron más de 53 mil visitantes en 10 
días y más de 100 encuentros de negocios; se realiza-
ron 4 Ferias y Jornadas de Empleo y se han invertido 
más de 6 millones de pesos en beneficio de 600 micro 
y pequeños negocios, además de acciones en favor de 
madres trabajadoras con el fortalecimiento de estan-
cias infantiles. Soluciones claras y funcionales, pues. 

 
Empresas Chong, S.A. El senador Miguel Osorio 
Chong parece creer que el Partido Revolucionario 
Institucional es de su propiedad, su negocio perso-
nal, y que ello le permite el berrinche de salirse de la 
Plenaria de su partido cuando, por invitación de se-
nadores del tricolor, arribó el líder nacional, Alejan-
dro Moreno. El arrebato del hidalguense responde al 
hecho de que sabe que mientras Alito esté al frente, 
no podrá reelegirse senador… una posición que le 
garantizaría otros 6 años de fuero y evitar que se le 
ventilen los casos de irregularidades presupuestales 
que dejó por su paso por la Secretaría de Goberna-
ción (como el sistema de espionaje Pegasus). Vaya, 
no es casual que Osorio Chong sea poco crítico ante 
el Gobierno federal, que forme parte de una bancada 
agachona, cosa que le ha reclamado airadamente Mo-
reno y la Alianza Va por México. 

Si usted está haciendo planes para viajar en la Semana Santa y consi-
dera hacerlo por avión, compre sus boletos con cualquier aerolínea, 

pero evite hacerlo con Aeromar, pues de un momento a otro la empresa 
de Zvi Katz quedará inoperante, ya que está incapacitada para atender 
sus pasivos de 5 mil millones de pesos; no vaya a ser que se quede usted  
y su familia vestidos y alborotados, con unos boletos carentes de todo 
valor y sin que haya manera de que alguien le devuelva el dinero y me-
nos que le compense el mal rato. 
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Congreso suspende sesión por 4ª ocasión

Se atora decisión 
en Perú; rechazan 
adelanto electoral

Redacción • La Razón

Pese a la promesa de que el Con-
greso de Perú tomaría una “im-
portante decisión”, el Pleno 
rechazó nuevamente un ade-

lanto de elecciones generales, con el que 
buscan contener las crisis, mientras los 
manifestantes amagan con redoblar las 
protestas en las que exigen la renuncia 
de la presidenta Dina Boluarte, quien 
“desapareció” de redes sociales.

Luego de tres aplazamientos en dos 
jornadas en la última semana, los legis-
ladores reanudaron la sesión en torno 
al proyecto de la Comisión de Constitu-
ción, que estipula convocar a comicios 
en diciembre y que los mandatos del 
Ejecutivo y del Legislativo concluyan en 
mayo del 2024, con lo que dejarían sólo 
dos años para el futuro mandatario; pero 
tras un largo debate de casi cuatro horas 
este planteamiento fracasó al sumar sólo 
54 votos, lejos de los 87 que se necesitan 
para aliviar la tensión en la región andina 
tras el fallido intento de golpe de Estado 
de Pedro Castillo.

Y es que 68 parlamentarios, en su ma-
yoría de Fuerza Popular y de Renovación 
Popular, sufragaron por el no y dos más 
optaron por la abstención al justificar 
que el texto que presentó el líder de esa 
comisión, Hernando Guerra, no recogía 
las demandas de la sociedad, pues varios 
sectores de izquierda insisten en una 
Asamblea Constituyente, aunque el plan 
ya contemplaba un “sustitutorio” para 
incluir el !n de las gestiones también de 
vicepresidentes.

Destaca que en el texto original pre-
sentado poco antes de mediodía no se 
hacía mención más que a los dos pode-
res, pero admitieron el cambio para tratar 
de despejar las dudas de las bancadas y 
alcanzar un consenso en torno a la fecha 
para elegir al sucesor de Boluarte, quien 
está por cumplir dos meses en el cargo, 
pero nuevamente quedaron fuera de la 
discusión los gobernadores, con lo que 
se salvan de acortar sus plazos.

Y, aunque algunas bancadas e inte-
grantes del gabinete con!aban en sentar 
las bases para este proceso, no se logró el 
paso histórico que anticipó el presiden-
te del Congreso andino, José Williams 
Zapata, quien declaró en Twitter que el 
resultado de ayer sería un “ganar-ganar” 
tras ocho semanas de protestas, en las 
que han muerto 58 personas.

Tras ese tropiezo, el legislador de Perú 
Libre Jaime Quito presentó la propuesta 
de la minoría, con miras a dar salida a la 
crisis que arrastra la región desde diciem-
bre pasado. En dicho plan, según docu-
mentos compartidos por el Congreso, el 
de la misma fuerza política que Castillo 
Terrones impulsó acelerar aún más las 
elecciones al !jar un plazo no mayor a 
120 días y que haya una Asamblea Cons-

EN UNA VOTACIÓN de 68 con 54, legisladores dicen no a plan para que co-
micios se realicen en diciembre, pese a la presión de la presidenta Boluarte; 
minoría presenta alternativa acelerada para junio, pero la tachan de “chantaje” 
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Marta azota varias
regiones en EU

LA FUERTE TORMENTA sigue causando estragos en el 
país, pues ya suman tres decesos y hubo más de dos mil vue-
los cancelados por las condiciones climáticas. Autoridades 
alertaron que las temperaturas seguirán bajando y la situa-
ción podría empeorar en Texas, donde miles no tienen luz.

C R I S I S  E N  P E R Ú tituyente para actualizar su Carta Magna 
de la década de los 90.

Pero los rivales la tacharon de “chan-
taje”, según declaraciones recogidas por 
medios locales, debido a la premura para 
que sean en junio próximo, casi un año 
antes de la propuesta original —prevista 
para abril del 2024— y rechazaron siquie-
ra abrir el debate en torno a la propuesta 
izquierdista, pues dicho sector no desiste 
de la Asamblea.

Ante el revés, Quito admitió la opción 
de ajustar y promovió acciones para 
mantener la discusión, pero la directiva 
decretó otra suspensión en la sesión, la 
cuarta en la semana, para que será hasta 
hoy cuando se dé a conocer la propuesta 
de ese partido al reprogramar la cita en el 
recinto a las 10:00 horas. 

No obstante, ante las críticas y falta de 
consenso evidenciada en redes sociales, 
se prevé que dicha propuesta tampoco 
prospere, pues supone una mayor pre-
mura que la que planteó la propia Dina 
Boluarte para octubre próximo, con el 
que dejaría el máximo cargo en la nación 
el primer día del 2024.

En tanto, los disidentes salieron otra 
vez a las calles en rechazo a la respues-
ta del Congreso que lleva semanas  
desoyendo sus demandas en torno a la 
urgencia de tener elecciones y la renun-
cia de la exvicepresidenta, lo que provo-
có nuevos choques, mientras crece el cer-
co contra los detenidos en "agrancia. Un 
día después del arresto de Yaneth Nava-
rro, identi!cada como presunta promo-
tora de los actos para generar caos y des-
estabilización, se detectó que tiene lazos 
con Castillo al con!rmarse que como do-
cente tenía nexos con sus aliados y que 
hay otros intereses en esta lucha.

Al respecto, la Fiscalía que investiga 
el supuesto pago a manifestantes para 
sumarse a las protestas vandálicas soli-
citó mantener en prisión preliminar de 
siete días a la implicada y a su supuesto 
cómplice, Cirilo Jara, por su presunta res-
ponsabilidad en las movilizaciones anti-
gubernamentales y el !nanciamiento de 
hasta a 60 personas para provocar actos 
violentos en varias ciudades, según in-
formación de su propia libreta, de acuer-
do con el Ministerio Público, mientras 
siguen el rastro a los recursos usados.

Previamente, en medio de la expecta-
tiva sobre cuánto tardarán en convocar 
a comicios se reportó que la mandataria 
cerró su cuenta de Twitter en la que sólo 
es visible el mensaje “algo salió mal”. 
Aunque se desconoce el motivo, todo 
apunta a que las presiones en su contra 
rindieron frutos, pues decenas de críticos 
usan estas plataformas para cuestionarla, 
pero no hubo una postura o!cial. 

Además, en este escenario Boluarte si-
gue pendiente de la discusión, pues ade-
lantó que si no prosperan las propuestas 
en el Legislativo ella enviará dos iniciati-
vas para garantizar que las elecciones se 
realicen este octubre.

EN MEDIO DE LAS MOVILIZACIONES y cho-
ques con la Policía, las autoridades acordaron 
retomar la Liga 1, misma que fue suspendida tras 
la toma de instalaciones de gobierno.

EL FUTURO MANDATARIO del país se con-
vertirá en el octavo que suma la región andina en 
la última década, agravando la crisis que arrastra 
por periodos inconclusos. 

CHOCAN POR OPCIONES
Aún no hay un consenso en torno a cuándo debe ser la cita y cuánto 

debe durar el mandato actual.

OPCIÓN A

DE LA COMISIÓN DE CONSTITUCIÓN

PREVÉ QUE LAS ELECCIONES SEAN EN DICIEMBRE Y QUE LA ACTUAL 
LEGISLATURA Y EL EJECUTIVO TERMINEN SU GESTIÓN EN MAYO DEL 2024.

SÓLO DARÍAN DOS AÑOS A LA SIGUIENTE ADMINISTRACIÓN, 
PARA CERRAR EL PERIODO DE PEDRO CASTILLO. 

OPCIÓN B

PRESENTADA POR JAIME QUITO, DE PERÚ LIBRE

CONTEMPLA UN PLAZO DE SÓLO 120 DÍAS PARA CONVOCAR A LAS 
ELECCIONES, ES DECIR, SI HOY SE APRUEBAN ÉSTAS SE REALIZARÍAN LA

PRIMERA SEMANA DE JUNIO.

SOSTIENE LA NECESIDAD DE QUE HAYA UNA ASAMBLEA CONSTITUYENTE
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CON LETREROS DE “ASESINA”, manifestantes externan su repudio a la presidenta.
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Harris repudia brutalidad
policial tras caso Nichols
Redacción • La Razón

LA VICEPRESIDENTA de Estados Uni-
dos, Kamala Harris, externó su solidaridad 
con la familia de Tyre Nichols, un joven 
afrodescendiente asesinado brutalmente 
a manos de policías de su misma raza.

Al acudir al funeral de la víctima de 
29 años, por invitación de los padres, la 
número dos del gobierno de Joe Biden la-
mentó que un acto violento haya costado 
la vida de una persona inocente, pues ase-
veró que tales hechos no debieron ocurrir 
y que Nichols “debería haber estado a sal-
vo”, pues se encontraba con quienes se en-
cargan de velar por la seguridad de todos 
los estadounidenses.

La funcionaria dio un breve mensaje 
durante la ceremonia, encabezada por el 
reverendo Lawrence Turner, en la que se 
lanzó contra los responsables, quienes ya 
fueron removidos y son investigados por 
el crimen, al referir que la evidencia, en 
referencia a los videos,  es clara y demues-
tra que los hechos no fueron en pos de la 
seguridad pública, pues lo golpearon en 
repetidas ocasiones, pese a que el joven 
pedía ayuda. Posteriormente, Harris com-
partió en su cuenta de Twitter una fotogra-
fía junto a la familia, misma que recordó a 
Tyre como una buena persona 
y con una gran alma.

Durante la despedida, fami-
liares, amigos y activistas des-
tacaron la nobleza del joven 
que falleció días después de la 

brutal golpiza que le propinaron los o!cia-
les que integran una unidad especial que 
ya fue desmantelada y sentenciaron que 
seguirán luchando por la justicia en este 
caso y para que estos hechos no se repitan 
al impulsar reformas contra las fuerzas del 
orden, pues nuevamente la comunidad 

afrodescendiente es golpeada 
por un crimen a manos de la 
Policía, esta vez por o!ciales de 
la misma raza que la víctima, 
evidenciando un grave proble-
ma de racismo en el país.

Inspeccionan a detalle archivos con su letra

Allanan casa de Joe Biden y 
salen con las manos vacías
Redacción • La Razón

Agentes del Buró Federal de In-
vestigación (FBI) y del Depar-
tamento de Justicia de Estados 
Unidos catearon la residencia 

de descanso del presidente Joe Biden en 
Rehoboth, Delaware, sin hallar más do-
cumentos clasi!cados.

Un día después de que se revelara 
que allanaron su antigua o!cina en Wa-
shington, el abogado del líder demócra-
ta, Bob Bauer, con!rmó que el 
personal no encontró inconsis-
tencias en torno a las declara-
ciones del presidente, luego de 
que éste descubriera al menos 
tres paquetes de documentos 
sellados en una antigua o!cina 
de cuando era vicepresidente 
de Barack Obama.

“No se encontraron docu-
mentos con marcas clasifica-

das”, precisó el mismo hombre que re-
portó los hallazgos previos que ya fueron 
devueltos a los Archivos Nacionales, al 
recordar que personal ya había rastreado 
de pies a cabeza el inmueble, a unos días 
de que el !scal Merrick Garland designó 
a un !scal especial para indagar el caso.

Incluso, medios de comunicación 
señalaron que luego de tres horas y me-
dia de revisar a detalle todo tipo de do-
cumentación que se encontraba en la 
residencia de vacaciones, pues pusieron 

particular atención a los pape-
les que contaran con escritos a 
mano del propio Biden, salie-
ron con las manos vacías.

Dichas acciones certifican 
que Biden ya no contaba con 
material secreto, lo que con-
firma que entregó todo de 
manera voluntaria en cuanto 
se descubrió tal material que 
recuerda al caso de Donald 

Trump, acusado de mal manejo de ma-
terial con!dencial.

Pese a que la mira sigue sobre el líder 
demócrata, pues se trata de otro cateo en 
su contra, todo apunta a que salió airo-
so de esta inspección si se compara con 
el antecedente de quien ocupó la Casa 
Blanca antes que él.

Y es que la información corroborada 
por autoridades indica que entregó los 
paquetes mencionados sin presiones.

Además, el mismo Bauer puntua-
lizó, según medios, que esta redada 
fue pactada, pues desde hace semanas 
mantienen estrecha colaboración con el 

Departamento que lleva el caso. Sus de-
claraciones parecen una crítica directa al 
caso del magnate, pues el allanamiento 
contra el republicano en Mar-a-Lago en 
agosto pasado fue sorpresivo por la nula 
cooperación del equipo de Trump con 
los investigadores y en aquella ocasión 
los agentes del FBI decomisaron más de 
10 cajas con material con sellos de con-
!dencial, pese a que él y su equipo legal 
negaron tener, al rechazar que haya saca-
do material secreto y luego justi!car que 
muchos de éstos los desclasificó poco 
antes de dejar el gobierno, pues perdió la 
reelección frente al demócrata.

PERSONAL DE SEGURIDAD afuera de la casa de Biden, previo al allanamiento.

CATEO PACTADO se prolongó más de 3 horas en Rehoboth, 
Delaware, revelan medios; no hallaron más documentos con 
marcas clasi!cadas, detalla Bob Bauer, abogado del presidente
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Semanas después 

de las elecciones 
ocurrió este hecho

ALGUNOS 
republicanos espera-
ban un resultado si-
milar al de Trump para 
arreciar las críticas 
contra el presidente, 
pues los partidos han 
chocado por el trato 
diferenciado. 

4
Años 

tiene un hijo que le 
sobrevive a la víctima

LA VICEPRESIDENTA ofrece un mensaje 
durante el funeral de Tyre Nichols.
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ESPAÑA. Baleares exigirá el catalán a médicos y enfermeros P. 12

Saura regresa 
al cine con un 
documental sobre 
el arte urbano  P. 42

Aramburu:
«La parodia es útil 
para desmitifi car a 
los terroristas» P. 38 - 39

Después de una semana de «especulacio-
nes», Begoña Villacís aseguró ayer que, an-
tes del domingo, presentará su candidatura 
a las primarias de Ciudadanos a la Alcaldía 
de la capital de España. P. 11

Mohamed VI no recibe a 
Sánchez y empaña la cumbre 

Villacís: «Nunca 
me he propuesto 
al PP; estoy en 
Ciudadanos» 
La vicealcaldesa anuncia que 
se presentará a las primarias 
de su partido en Madrid 

Con más de tres 
millones, España tiene 
tantos parados como 
Alemania y Francia

Lidera el desempleo europeo 
siete meses seguidos P. 22 - 23

El contacto entre Pedro Sánchez y 
Mohamed VI en los márgenes de la 
Reunión de Alto Nivel (RAN) entre 
España y Marruecos se limitará a la 
conversación telefónica que man-
tuvieron ayer. Aunque es una cita 
entre gobiernos, se había dejado 
volar la expectativa de que pudiera 
existir también un encuentro en pa-
ralelo con el monarca. Finalmente, 
no existirá tal reunión, porque Mo-
hamed VI se encuentra fuera del 
país y su bilateral se pospone, un 
desaire que ha eclipsado la cita. 
Pero cuando Sánchez aún no había 
aterrizado, aceptó una invitación del 
rey alauí para volver «próximamen-
te» a Rabat en visita o! cial. P. 8 - 9

Moncloa prefi ere 
«una relación 
sólida que una foto 
protocolaria al uso» 

ERC AMARRA 
LA GENERALITAT 
Y SIGUE SU HOJA 
SOBERANISTA 
El pacto con el PSC no es para las 
municipales y la consulta entrará
en la agenda de las generales P. 6 - 7  

Luz verde al aborto
sin «coacciones» a
la mujer: el PP apoya 
incluir un blindaje P. 28 - 29

La infl ación provoca 
la mayor huelga en 
Reino Unido en más
de una década P. 16 - 17

Rabat ve una «nueva 
fase tras el apoyo 
al plan autonomista 
del Sáhara»

 Editorial El problema no está en Rabat, está en Madrid P. 3

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, habla ante una imagen del rey Mohamed VI

El Barça resuelve 
la visita al Betis 
en la segunda
parte (1-2) P. 48 - 49

A. R. ROLDÁN

EP

EFE
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Cerca de 300.000 profesores se unieron ayer a los paros junto a trabajadores de ferrocarril y enfermeros

AP

Sunak sufre la 
mayor huelga en 

más de una década

►Más de medio millón de trabajadores públicos 
se movilizan para pedir un aumento salarial por la 

infl ación. Cinco millones de alumnos se quedaron en casa

Celia Maza. LONDRES

E
n Reino Unido las 
huelgas generales 
son prácticamente 
imposibles por las 
normativas que co-

menzaron a implantarse con Mar-
garet ! atcher. Pero desde luego 
que las «acciones coordinadas» 
ayer por los sindicatos dejaron una 
imagen muy similar. Más de 
500.000 trabajadores salieron a la 
calle en la mayor protesta laboral 
registrada en el país en la última 
década, debilitando aún más a un 
Gobierno conservador agotado 
por guerras internas y una econo-
mía en declive. A los paros masivos 
se sumaron los funcionarios de 
departamentos gubernamentales, 
puertos, aeropuertos y centros de 
exámenes de conducir, así como 
el personal de 150 universidades 
y conductores de trenes. Aunque 
los grandes protagonistas fueron 
los más de 300.000 profesores.

Cerca de cinco millones de 
alumnos se quedaron sin clase 
obligando a los padres a afrontar 
una jornada de teletrabajo que 
recordaba a tiempos de pande-
mia, con todas las di" cultades que 
eso acarrea. Pero, aun así, el 61% 
del electorado, según una encues-
ta de Mumsnet, apoyaba la protes-
ta para pedir mejoras salariales 
ante una in# ación disparada que 
ronda los dos dígitos, las cifras más 
altas en cuatro décadas.

Las huelgas de ayer son una 
continuación de los paros que vie-
nen protagonizando en los últi-
mos meses los trabajadores del 
sector ferroviario y los de correos, 
conductores de ambulancias, pa-
ramédicos e incluso enfermeros 
que, por primera vez en la historia, 
han salido a la calle. Los bomberos 
votaron el pasado lunes para rea-
lizar también su primera huelga 
en dos décadas.

La mayoría de los maestros de 
escuelas públicas en Inglaterra y 
Gales recibieron un aumento sa-
larial del 5% en 2022. Pero denun-
cian que está muy alejado de la 
in# ación (10.5% en diciembre) y 
recalcan además que los salarios 
de los docentes cayeron en pro-
medio un 11% en términos reales 
entre 2010 y 2022, según el Institu-
to de Estudios Fiscales.

«El incremento del 5 % a los pro-
fesores viene del presupuesto de 
los colegios, el Gobierno no lo su-
fraga, por lo que si logras un au-
mento va a ser a costa de dinero 
que les quitan a los niños», denun-
cia a LA RAZÓN Martha, una pro-
fesora de un centro del norte de 
Londres que recalca además las 
dificultades que existen, sobre 

todo tras el Brexit, para encontrar 
personal.

El «premier» Rishi Sunak insis-
tió ayer que los niños se «merecen 
estar en la escuela» y recordó que 
los profesores «han recibido el ma-
yor aumento salarial en 30 años», 
más un 9% para los nuevos docen-
tes. «De hecho, la oposición haría 
bien diciendo que estas huelgas 
son erróneas y que deberíamos 
dejar que los niños volvieran a cla-
se», denunció. Durante la sesión 
de control semanal en la Cámara 
de los Comunes, el dirigente con-
servador ya defendió el derecho 
de los menores a recibir educación 
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y explicó que «el factor número 
uno que está afectando el nivel de 
vida de la gente es la in! ación, pro-
vocada por la guerra en Ucra-
nia».   

Es cierto que el panorama gene-
ral es sombrío para toda Europa. 
Pero en Reino Unido todo se exa-
cerba por el gran problema de 
productividad que se viene arras-
trando desde hace años, una dé-
cada de recortes del Ejecutivo 
conservador y las consecuencias 
de un Brexit que sigue negocián-
dose con Bruselas y ha intensi" ca-
do la falta de mano de obra.  

Según las últimas previsiones 
del Fondo Monetario Internacio-
nal, Reino Unido será el único país 
del G-7 que verá contraer su eco-
nomía este año. Va en línea con las 
estimaciones del Banco de Ingla-
terra que ya vaticinó que Reino 
Unido será el único país industria-
lizado cuya economía, para 2025, 
aún no haya recuperado los nive-
les previos a la pandemia. No solo 
se trata de las peores tasas de cre-

cimiento del G-7 o G-20, sino de 
cualquier parte del mundo desa-
rrollado. 

Hasta ahora, Sunak ha intenta-
do presentarse como el «Señor 
Razonable», subrayando que su 
«puerta siempre está abierta» para 
los trabajadores, pero advirtiendo 
que el derecho de huelga debe es-
tar «equilibrado» con la prestación 
de servicios. Con este fin, sigue 
adelante la polémica «legislación 
antihuelgas» que se tramita ahora 
en Westminster, pese al rechazado 
de sindicatos y oposición.

El proyecto de ley para estable-
cer niveles mínimos de servicios 
para bomberos, ambulancias y 
trenes cuando se convoquen pa-
ros fue aprobado el pasado lunes 
por la noche en la Cámara de los 
Comunes por 315 votos a favor 
frente  a 246 en contra, por lo que 
pasa ahora a la Cámara de los Lo-
res para su rati" cación.

El Gobierno conservador ha in-
sistido en que la normativa logra 
el equilibrio adecuado entre el de-
recho a la huelga y garantizar la 
seguridad pública durante las pro-
testas. Pero el líder laborista, Keir 
Starmer, se ha comprometido a 
derogarla si gana los próximos co-
micios, previstos para 2024. El 
viento sopla a su favor según los 
sondeos.

El Gobierno cree que 
no hay margen para 
subir salarios 
después de las malas 
previsiones del FMI

Reino Unido y la UE habrían lle-
gado a un nuevo acuerdo sobre el 
Protocolo de Irlanda del Norte, 
pieza clave del pacto del Brexit 
que, a día de hoy, sigue negocián-
dose por las tensiones creadas en 
la provincia británica a raíz de los 
nuevos controles aduaneros que 
hay que ejecutar tras el divorcio.

Según «# e Times», el nuevo 
pacto se basa en gran medida en 
las propuestas de Londres para 
crear un sistema de carriles ver-
des y rojos por el cual se permiti-
ría la libre entrada de mercancías 
de Gran Bretaña a Irlanda del 
Norte, aplicando solo los contro-
les a los bienes que se exportan a 
la República de Irlanda, miembro 
de la Unión Europea, a " n de pro-
teger al mercado único.

Asimismo, respecto al papel del 
Tribunal de Justicia de la Unión 
Europea –una de las cuestiones 
que levanta más ampollas entre 
los euroescépticos–, Bruselas ha-
bía concedido, por primera vez, 
que podría pronunciarse sobre 
cuestiones relacionadas con la 
provincia británica solo si los tri-
bunales de Irlanda del Norte re-
miten un caso. Hasta ahora, siem-
pre se había insistido en que la 

C. Maza. LONDRES

católicos y protestantes. De ser 
cierto lo que publica la prensa 
local, la UE habría realizado con-
cesiones más que generosas ante 
las demandas de Londres.

Tras el Brexit, a " n de evitar una 
frontera dura con la República de 
Irlanda –tal y como se establece 
el Acuerdo de paz de Viernes San-
to–, la provincia británica de Ir-
landa del Norte quedó con un 
estatus diferente al del resto de 
Reino Unido, alineada con el 
mercado único y la unión adua-
nera. Pero los unionistas del DUP 
se niegan a formar un Gobierno 
de coalición en Belfast hasta que 
Londres no renegocie nuevas 
condiciones.

Por su parte, la presidenta de la 
Comisión Europea, Ursula von 
der Leyen, evitó ayer responder a 
si cree que está próximo el acuer-
do entre la UE y Reino Unido para 
desbloquear la aplicación del 
protocolo para Irlanda del Norte 
que pactaron tras el Brexit, pero 
sí quiso destacar que hay en mar-
cha «conversaciones muy cons-
tructivas» basadas en una rela-
ción de «con" anza». 

«No puedo hablar de elemen-
tos parciales [que puedan estar 
acordados] porque nunca se sabe 
hasta el " nal cómo queda el con-
junto», respondió Von der Leyen 
en una rueda de prensa en Bru-
selas, al ser preguntada por las 
posibilidades de un acuerdo 
pronto que incluya concesiones 
a los británicos sobre el papel del 
Tribunal de Justicia de la UE. 

La jefa del Ejecutivo comunita-
rio insistió en la «relación de con-
" anza excelente» que tiene con el 
primer ministro británico, Rishi 
Sunak, que les ha permitido man-
tener conversaciones frecuentes 
desde que asumió el cargo en re-
levo de Boris Johnson, con quien 
las relaciones con Bruselas fue-
ron muy tensas, que llegó incluso 
a denunciar ante el Tribunal de 
Justicia de la UE el incumplimien-
to del protocolo norirlandés. 

En este contexto, Von der Leyen 
explicó que los equipos negocia-
dores «trabajan juntos para en-
contrar soluciones» y de" nir un 
marco común que asegure el 
cumplimiento del Protocolo dise-
ñado para evitar la vuelta a una 
frontera física en el Úlster tras la 
ruptura con la UE. Irlanda del Nor-
te sigue siendo parte del mercado-
único a pesar del Brexit para evitar 
así la vuelta a una frontera dura 
con la República de Irlanda.

Londres arranca 
concesiones a 

Bruselas sobre 
Irlanda del Norte
► Reino Unido y la UE alcanzan acuerdos 

en materia de controles y tribunales 
aunque todavía siguen «negociando»

Comisión Europea debería poder 
llevar los casos directamente ante 
la Justicia.

La información va en línea con 
lo publicado en los últimos días 
por otros rotativos locales. En 
cualquier caso, la versión o" cial 
de Downing Street al cierre de 
esta edición era que «las negocia-
ciones continúan» y que «aún hay 
discrepancias». No hay un plazo 
para finalizarlas. Pero la inten-
ción de ambas partes es poder 
anunciar «fumata blanca» antes 
del 25º aniversario el próximo 
mes de abril del Acuerdo de Vier-
nes Santo que selló la paz entre 

Un camión llega al 

puerto de Antrim, 

entre Gran Bretaña e 

Irlanda del Norte

AFP

Con el nuevo pacto 
solo se someterían      
a control los bienes 
que tengan como 
destino Dublín
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Saqueos y registros han continua-
do en Ucrania, donde los organis-
mos encargados de hacer cumplir 

►Las autoridades 
ucranianas lanzan 
una guerra sin 
cuartel contra 
oligarcas y ex 
ministros corruptos

Zelenski combate la corrupción 
antes de la cumbre con la UE

AP

capturadas para reforzar su con-
trol sobre los medios de comuni-
cación y la toma de decisiones 
políticas, han sido vistos durante 
mucho tiempo como un gran obs-
táculo para el desarrollo del país.

Zelenski ya trató de atacarlos 
! rmando una ley sobre oligarcas 
que les prohibía controlar los prin-
cipales medios, mientras su base 
industrial, ubicada principalmen-
te en el este y sur del país, se ha 
visto fuertemente dañada por la 
invasión y los bombardeos rusos.

El exministro de Economía y 
presidente de la prestigiosa Escue-
la de Economía de Kyiv, Tymo! y 
Milovanov, escribe que está «con-
tento de ver que hay desarrollo y 
que los medios y los políticos ha-
blan públicamente sobre estos 
temas», lo que es «un progreso».

No todo se detuvo allí. Los direc-
tores interinos de los servicios de 
aduanas e ingresos también fue-
ron despedidos de una sola vez 
por el Gobierno, mientras que 
también se realizaron registros en 
las casas de los funcionarios de 
nivel inferior en varias regiones. 
Además, varios altos funcionarios 
del Ministerio de Defensa fueron 
acusados de malversación de fon-
dos o ine! ciencia en la adquisi-
ción de equipo para el ejército.

El Servicio de Seguridad y las 
instituciones anticorrupción rela-
tivamente nuevas han jugado un 
papel importante. El jefe de la O! -
cina de Investigación, Oleksii Su-
jachov, indicó que «los casos de 
corrupción de hoy contra altos 
funcionarios son solo el comien-
zo» y subrayó que son el resultado 
de un trabajo de largo plazo de la 
O! cina. Dijo que también se están 
investigando otros casos y subrayó 
que «la corrupción es un enemigo 
no menos peligroso para Ucrania 
que Rusia».

El jefe del Servicio de Seguridad 
del Estado, Vasyl Maliuk, recalcó 
que estaba llevando a cabo la tarea 
establecida por Zelenski para ga-
rantizar que todos los criminales 
que amenazaban la capacidad de 
Ucrania para defenderse de la in-
vasión rusa fueran perseguidos.

La acusación de que Ucrania es 
un país corrupto ha sido utilizada 
con frecuencia por Rusia y los opo-
sitores a aumentar la ayuda al país 
invadido. Esto podría explicar en 
parte la aguda reacción de Zelens-
ki a las acusaciones de corrupción 
entre altos funcionarios que fue-
ron publicadas por los principales 
periódicos ucranianos la semana 
antepasada. A diferencia de algu-
nos casos anteriores, las reaccio-
nes han sido rápidas y el alcance 
de la reorganización probable-
mente no tenga precedentes en la 
historia de Ucrania.

«Es un enemigo no 
menos peligroso para 
Ucrania que Rusia», 
asegura el jefe 
de investigación

la ley se han embarcado en una 
lucha contra un enemigo interno 
para erradicar la corrupción mien-
tras Kyiv busca repeler la invasión 
rusa y acercarse a la UE.

Ayer, una búsqueda en la resi-
dencia de uno de los principales 
oligarcas del país, Igor Kolomoys-
kyi, que alguna vez estuvo relacio-
nado con el ascenso meteórico de 
Volodimir Zelenski y solía contro-
lar el banco más grande del país, 
así como varias empresas impor-
tantes en el sector energético. Sin 
embargo, su in" uencia se ha des-
vanecido a lo largo de los años. 
Actualmente se investiga su posi-
ble participación en evitar el pago 

de aranceles y la malversación de 
una gran cantidad de petróleo.

Al mismo tiempo, la casa de Ar-
sen Avakov,  in" uyente exministro 
del Interior, también ha sido regis-
trada, mientras se investigan los 
detalles de una compra estatal de 
helicópteros franceses que él 
coautorizó. Otro exministro, Igor 
Nasalyk, fue acusado de ofrecer 
contratos estatales favorables a 
otro oligarca, Dmytro Firtash.

Las búsquedas no arrojaron 
ningún resultado público, pero 
son muy simbólicas, ya que se di-
rigieron a algunas de las ! guras 
más prominentes de la anterior 
constelación de poder en la polí-

tica ucraniana, con Zelenski de-
seoso de revigorizar su imagen de 
independiente que prometió dis-
minuir la in" uencia de oligarcas.

Los oligarcas, los empresarios 
adinerados que utilizaron la in-
" uencia política para el enrique-
cimiento personal y las ganancias 
de las instituciones y empresas 

Exhuman el cadáver de Svitlana Shabanova, asesinada por las fuerzas rusas durante la evacuación de una localidad de Járkiv en abril de 2022

Guerra en Europa

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

►Una cumbre Ucrania-UE sin precedentes tendrá 
lugar en Kyiv mañana y se espera que se expre-
sen importantes señales sobre las perspectivas 
de adhesión a la UE. Anteriormente, las condi-
ciones para la integración europea desempeña-
ron un papel importante en el estímulo de la 
reforma en muchos países del antiguo bloque 
del Este, como Polonia, República Checa y las 

repúblicas bálticas. Sin embargo, Bruselas frena 
las expectativas de la rápida adhesión a la que 
aspira Zelenski. «Está claro que Ucrania será un 
país de la UE cuando cumpla los requisitos», dijo 
una fuente europea, que al mismo tiempo zanjó 
el debate diciendo que «cuando hemos intentado 
especular el momento exacto para una adhe-
sión, hemos demostrado fallar en la precisión».

La UE enfría la 
adhesión: «Será 
miembro cuando 
cumpla los 
requisitos»
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Memphis lloraba ayer la muerte 
de Tyre Nichols, el joven afroame-
ricano de 29 años que moría el 10 
de enero, tres días después de ser 
ingresado en el hospital, víctima 
de una brutal agresión de cinco 
agentes de la Policía. Con un lige-
ro retraso debido al clima y a la 
agenda de algunos asistentes, el 
funeral daba comienzo pasado el 
mediodía en la iglesia cristiana 

Mississippi Boulevard, fundada 
en 1921 como la primera iglesia 
afroamericana de Memphis. 

Ante la presencia de diversas 
personalidades, la más destacada 
y cargada de simbolismo fue la de 
Kamala Harris. «Tyre Nichols de-
bería haber llegado a casa con su 
familia. Sin embargo, Estados Uni-
dos lamenta una vida brutalmen-
te truncada a manos de quienes 
juraron proteger y servir. Me uno 
al presidente Biden en su llamada 
a la responsabilidad y la transpa-

Vanessa Jaklitsch. WASHINGTON

►El afroamericano falleció tras la brutal paliza de cinco policías

Memphis llora la muerte 
del joven Tyre Nichols

AP

rencia», reaccionó días antes la 
vicepresidenta, que asistió al fu-
neral junto a su marido, así como 
otros familiares de víctimas que le 
han dado continuidad a la lucha 
contra la violencia policial.

En primera ! la, junto a ellos, el 
hermano de George Floyd, Philo-
nise Floyd, y la madre de Breonna 
Taylor, Tamika Palmer. Otra ciu-
dad del país, otro estadounidense, 
pero la misma denuncia sobre la 
violenta dinámica que sigue co-
brándose de manera despropor-

cionada y sin justi! cación la vida 
de cientos de afroamericanos a 
manos de la Policía cada año.

Y es que Nichols se convertía, 
con su trágica muerte, en la nueva 
cara visible de una herida, la del 
racismo, aún abierta en EE UU, 
especialmente cuando se relacio-
na con la violencia policial. Los 
estadounidenses de raza negra 
lideran el ranking de lesiones y las 
muertes por agresión policial.

Recordado como «alma genero-
sa» por sus familiares y amigos, su 
funeral se celebró cargado de sim-
bolismo y ante la presencia de 
personalidades, con la aspiración 
nacional de convertir el dolor en 
esperanza. «Mi hijo fue enviado 
aquí por designación de Dios», 
dijo la madre de Nichols, RowVaug-
hn Wells, que cree 
que su primogé-
nito estaba en una 
«misión divina» 
para forzar el 
cambio de diná-
mica en la Policía 
de Memphis.

«Cuando todo 
esto termine, será 
bueno y positivo porque mi hijo 
era una persona buena y positiva», 
añadió a los periodistas la madre 
de Tyre. El joven se dirigía a su 
casa, situada a tan solo unos me-
tros del lugar donde le detuvieron 
por una infracción de trá! co, una 
«conducción temeraria» de la que 
todavía no ha habido constancia. 
Nichols volvía del popular parque 
Shelby Farms, donde a menudo 
iba a fotogra! ar el atardecer, una 
de sus grandes pasiones. 

El joven afroamericano, que 
deja un hijo de 4 años, se había 
mudado a Memphis desde Cali-
fornia en 2020 para estar más cer-
ca de su madre durante la pande-
mia. Desde hacía nueve meses, 
trabajaba con su padrastro a tiem-
po completo en el servicio postal 
FedEx y usaba con frecuencia el 
monopatín, otra de sus a! ciones. 

El reverendo a cargo de la cere-
monia, Lawrence Turner, valoró la 

dramática situación como «un 
momento de curación para Mem-
phis» al asegurar que «es bueno 
para nosotros estar juntos en el 
mismo espacio y llorar unos con 
otros, también encontrar la espe-
ranza que nos impulsará desman-
telar con suerte esta cultura que 
normaliza este tipo de violencia». 
El alcalde de Memphis, Jim Stric-
kland, también pidió revisar de 
manera exhaustiva el Departa-
mento de la Policía, sus agentes y 
protocolos de actuación. 

Los agentes que agredieron 
mortalmente a Nichols formaban 
parte de la unidad «Scorpión», un 
grupo de la Policía especializado 
en las zonas de mayor crimen de 
la ciudad. Unidad disuelta tras los 
recientes acontecimientos ante la 

brutalidad contra 
la víctima puesta 
ahora en eviden-
cia, tal y como de-
muestra el vídeo 
publicado por la 
Policía. Las imá-
genes de la deten-
ción, grabadas 
con las cámaras 

corporales de los agentes, ofrecen 
detalles de la agresión de los cinco 
exagentes contra Tyre Nichols, 
acusados de homicidio en segun-
do grado. 

Este nuevo episodio de violen-
cia policial conmociona a EE UU, 
no solo por la crueldad que mues-
tran dichas imágenes por parte de 
las autoridades, sino también por 
las circunstancias de la detención. 
Una parada de trá! co no permite 
a los agentes de ningún Estado del 
país trasladar a los conductores 
fuera del vehículo, menos aún si 
no están armados ni muestran re-
sistencia o violencia. 

Una investigación llegada a 
cabo por el «New York Times» 
identi! có que, durante los cinco 
años anteriores a 2021, agentes de 
la policía habían terminado con la 
vida de más de 400 conductores 
que no estaban armados ni siendo 
perseguidos por delito violento. 

El reverendo Al Sharpton habla a la prensa durante el funeral del joven afroamericano Tyre Nichols

La vicepresidenta 
Kamala Harris 
y el hermano 

de George Floyd 
acuden al funeral

Registrada 
la casa de 
la playa de 
los Biden

►Los investigadores 
del FBI no hallan 
nuevos documentos 
clasifi cados en 
esta tercera redada

La saga de los papeles de Biden 
continúa. Los principales medios 
estadounidenses alertaban ayer 
de un nuevo registro por parte de 
los agentes del FBI en busca de 
documentos clasi! cados en otra 
vivienda del presidente de EE UU, 
la tercera ubicación relacionada 
con Biden en las últimas semanas.  
Primero fue su o! cina, Penn Biden 
Center para la Diplomacia y el 
Compromiso Global, despacho 
privado situados a pocas calles de 

la Casa Blanca que Biden utilizó 
desde que culminó su vicepresi-
dencia bajo el segundo mandato 
de Barack Obama y hasta que se 
convirtió en el candidato presi-
dencial del Partido Demócrata en 
2020. Después, en segundo lugar, 
fue la vivienda principal de los Bi-
den en Wilmington (Delaware). Y 
ahora una tercera ubicación repi-
te y prolonga los registros entre las 
pertenencias de Biden de su casa 
de la playa en Rehoboth Beach, 
también en Delaware. 

El abogado personal del presi-
dente con! rmó, poco después de 

! ltrase la noticia, que el FBI estaba 
realizando una nueva búsqueda 
en la casa donde la familia Biden 
pasa las vacaciones, con la ! nali-
dad de identi! car posibles docu-
mentos clasi! cados adicionales a 
los hallados entre sus posesiones 
en las otras dos ubicaciones.  «Hoy, 
con el pleno apoyo y cooperación 
del presidente, el Departamento 
de Justicia está realizando una 
búsqueda plani! cada de su casa 
en Rehoboth, Delaware», con! r-
mó Bob Bauer. «Según los proce-
dimientos estándar, en aras de la 
seguridad e integridad operativas, 

buscó hacer este trabajo sin previo 
aviso público y acordamos coope-
rar», añadió el abogado. Una bús-
queda que se prolongó durante 
toda la jornada sin encontrar más 
documentos confidenciales. La 
pesquisa se llevó a cabo con la co-
operación directa del presidente.

Aunque Biden no es el único 
que está bajo la investigación del 
Departamento de Justicia por el 
hallazgo de documentos clasi! ca-
dos. También están en el punto de 
mira el expresidente republicano 
Joe Biden y el exvicepresidente 
Mike Pence.

V. Jaklitsch. WASHINGTON
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J. Ors. MADRID

L
os dramaturgos griegos 
comprendieron muy 
pronto que el humor 
no es un mero vehículo 
de divertimento, sino 

una hábil herramienta para sortear 
censuras y contar lo que no se pue-
de expresar a través de la tragedia y 
el drama. Aristófanes lo compren-
dió muy bien ya en la comedia «Las 
avispas» y desde entonces la risa no 
es solo un recurso para provocar 
carcajadas en el público que ocupa 
la platea, sino un elemento crucial 
para retirar caretas, derribar im-
posturas y desenmascarar a falsos 
apóstoles a través de algo tan sen-
cillo y a la vez tan complejo como 
es la risa. Esto es lo que hace Fer-
nando Aramburu en «Hijos de la 
fábula» (Tusquets), su regreso a la 
temática de ETA después del éxito 
de «Patria». Esta vez lo hace desde 
el peligroso alero del humor y la 
historia de dos gudaris novatos, dos 
chavales con la cabeza ocupada 
por la retórica terrorista que se han 
quedado colgados en una granja 
en Francia mientras la banda ar-
mada ! rma la paz.

El escritor, sentado en una mesa, 
abrigado con una chaqueta, una 
gorra para resguardarse del frío y 
unas gafas, re" exiona y apunta, lo 
primero, «de qué hablamos cuan-
do hablamos de humor, porque no 
es igual el chusco que el satírico, 
que se propone desautorizar acti-
tudes y criticarlas. Mi humor tien-
de a esta última versión. Para po-
der permitírmelo, dejé fuera a las 
víctimas. Jamás aceptaría añadir 
más sufrimiento a las personas 
que han padecido tanto. Me sen-
tiría dolido si fuera así. Este fue el 
freno que me impuse. De hecho, 
revisé las frases para evitar hacer 
daño en este punto».

Aquí el humor tiene una función 
muy clara.
Hay que tener en cuenta que el 
humor ha dejado manifestaciones 
memorables. Pensemos en el re-
trato que hace Chaplin de Hitler. 
La sátira y la parodia tienen una 
enorme posibilidad desmiti! ca-
dora que me parece útil para re-
presentar las vidas de esas perso-
nas que consideraron legítimo 
hacer daño en nombre de un plan 
ideológico. El humor es un buen 
procedimiento para expresar cier-
tas historias relacionadas con un 
pasado atroz. Aporta perspectiva 
y es muy útil para deslegitimar 
posturas favorables a la violencia. 
Pero, repito, mi humor está rela-
cionado con la sátira. Luego hay 
uno amable que no me interesaba 
para esta novela.

Era difícil lo que se proponía.
Antes de comenzar, me planteé, y 
esto estuvo presente todos los días 
que duró la escritura de la novela, 
cómo conseguir no dar a estos mu-
chachos una capa amable o mo-
délica. Era mi principal preocupa-
ción. En cada página he hecho ese 
esfuerzo: no consentir que la no-
vela cayera ni en la parodia carica-
turesca o en una versión blan-
queadora de estos jóvenes.

Antes ha usado la palabra «des-
mitifi car».
Considero el humor una manera 
de desmiti! car, porque al hacerlo 
contradices argumentarios. A tra-
vés del humor, nadie puede en-
contrar a estos terroristas como 
personas modélicas. El propósito 
era mostrarlos en su verdad coti-
diana, en su ridiculez, en su fana-
tismo, en la manera a menudo 
simplona que tienen de ver el 
mundo través de una ideología, 
con todo su desajuste entre lo que 
son las cosas y el deseo que ellos 
tienen. Parte de su realidad da lu-
gar a episodios cómicos, como su 
situación precaria por no tener 
apoyo, el hambre que pasan, el no 
tener armas, la soledad que sien-
ten. He intentado que no sean solo 
terroristas y nada más, sino repre-
sentarlos con sus circunstancias 
personales, como uno que es pa-

dre y que no ha visto a su hijo to-
davía, o el otro, que aún siente 
rechazo o temor hacia las mujeres. 
Esta clase de historias las lees en 
las conversaciones y  libros confe-
sionales que se conservan de estos 
individuos. Algunas anécdotas de 
los terroristas son muy conocidas 
y risibles. Todo eso sería cómico si 
no fuera porque se trata de perso-
nas que intentan matar a gente.

Ahora muestra a los terroristas 
con todas sus miserias.
Se les ha magni! cado, sí, porque el 
mal fascina. Esto es muy humano. 
Ahora, si te acercas a ellos, a su día 
a día y pones la lupa sobre ellos, 
encontrarás muy pronto estas 
anécdotas que menciono y tam-
bién sus contradicciones, sus co-
bardías y su odio.

La retórica etarra era esencial 
para convencerlos. 
Nadie nace católico o islamista, ni 
nacionalista o de derechas o de 
izquierdas. Esto se va inoculando 
desde la niñez, con la educación, 
en la convivencia, con la publici-
dad, los gustos, las preferencias. 
En realidad, todos somos hijos de 
alguna fábula. La diferencia es que 
unas permiten la convivencia pa-
cí! ca y otras convicciones come-
ten atentados.

Ellos, los terroristas, creen estar 
en el lado correcto.
El islamista que se revienta con 
una bomba o el vasco que coge 
una metralleta para matar policías 
tienen el convencimiento de hacer 
lo que es justo y correcto. Ellos 
creen que no actúan en nombre 
del mal. Consideran que están ha-
ciendo lo bueno por sus pueblos. 
Por eso es difícil intervenir en ellos 
con principios morales. Usan con-
ceptos a los que no han llegado por 
una re" exión propia, sino que los 
han asumido. Otros los cocinaron 
por ellos. Esto explica por qué en 
la mayoría de las organizaciones 
armadas predominan los varones 
jóvenes. Es muy indicativo. Ahí 
están en juego las pulsiones, la 
ingenuidad... Pero también, para 
mí, y es relevante, ha habido una 
elección personal por parte de 
ellos, por supuesto.

La fábula de ETA era imposible.
La fábula estaba allí acompañada 
de un dinamismo de acción y de 
arsenales, jefes, colaboradores 
anónimos, convencidos... y los 
epígonos, que tenían que incorpo-
rarse a unas estructuras de acción 
preestablecidas. También he sido 
adolescente y he estado expuesto 
a esto. Parar un ciclo de violencia 
continua es muy complicado, por-
que cuando se quiere detener vie-

ne la siguiente generación y des-
pués la otra... Así hemos estado 
durante varias décadas.

Vivió el ambiente.
Era muy fuerte. Tuve la fortuna de 
residir en una ciudad grande y con 
posibilidades humanas bastante 
mejores que las que había en los 
pueblos. Uno tenía mayor capaci-
dad de control. No se estaba tan 
vigilado como en una aldea. Algo 
esencial. Llegar a la lectura muy 
pronto también me abrió los ojos 
sobre ciertas cuestiones y me pro-
porcionó criterios que chocaban 
con la propaganda que predomi-
naba en la calle y entre algunos 
amigos. Por otro lado, la circuns-

Fernando Aramburu  
Escritor

«El humor 
deslegitima 
las posturas 

que defi enden 
la violencia»
Publica «Hijos de la fábula», 

la historia en clave satírica de dos 
gudaris refugiados en Francia en el 
momento en que ETA fi rma la paz

La parodia es útil 
para desmitifi car a 
aquellos que hacían 
daño en nombre de 
una ideología»

«ETA decidió seguir 
con su proyecto 
a través de otros 
medios, aunque no 
lo ha cancelado»

«En la política a 
veces se habla en 
nombre de las 
víctimas, pero sin 
tenerlas en cuenta» 

Cultura
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tancias de hacer daño a los de-
más... mi educación de niñez, 
cristiana, me había procurado su-
! cientes rudimentos morales so-
bre lo que estaba bien y lo que 
estaba mal. Esto, y obras determi-
nantes, como las de Albert Camus, 
me permitieron formarme unos 
criterios morales que me han ser-
vido hasta hoy en la convivencia.

Alude al hastío de los etarras.
Los años pasan, los objetivos no se 
cumplen o se cumplen a medias 
para ellos, llega la soledad. El pre-
sidiario pierde el pelo, luego engor-
da... si uno lee bien sus testimonios, 
se ve que existía ya cansancio, pe-
simismo, incluso hubo suicidios 

entre algunos militantes. En mu-
chos libros se pueden leer revela-
ciones de este tipo, de arrepenti-
miento. Todo esto se decía en el 
plano privado, claro, porque si se 
hacía en público, estas personas 
enseguida eran cali! cadas de trai-
doras. El proyecto siempre estaba 
por encima de los individuos.

La política aún usa a ETA.
El político va a lo suyo y sacará pro-
vecho de lo que pueda. Si puede 
usar una mención a ETA para de-
rribar un discurso o mostrar un 
" anco negativo del adversario, lo 
hará, pero yo, sobre todo, preferiría 
que se fuera respetuoso con las víc-
timas y que se les prestara más 

¿Y eso es posible ahora?
La UE permite un desarrollo iden-
titario. Hoy se asume cierta pro-
yección y se protegen los idiomas... 
Cabemos todos. A cambio, hay 
que ceder espacios de soberanía, 
eliminar fronteras y compartir una 
moneda. Esto que se propone Eu-
ropa, considero que es un avance 
civilizatorio frente a la concepción 
nacional del siglo XIX.

DAVID JAR

atención. A veces se habla en nom-
bre de ellas sin tenerlas en cuenta 
y eso no es elegante.

¿Temió que se produjera una es-
cisión en ETA al fi rmar la paz?
Sí que lo temí. Hubo un debate 
interno en ETA. Había quienes 
deseaban continuar, pero se im-
pusieron los que consideraron 
que había que cerrar la barraca 
de! nitivamente y seguir el proyec-
to por otros medios y por otras 
estrategias. El Proyecto no se ha 
cancelado, de todas maneras. Un 
País Vasco propio, eso prosigue, 
pero a través de las instituciones. 
De hecho, a través de la política 
han logrado cosas.

«Hijos de la 
fábula»
Fernando Aramburu

TUSQUETS

320 páginas,

20,90 euros

Insulto extremista: «¡Asesina!». 
Suele aplicarse contra mujeres 
que ejercen la política (en La-
tinoamérica y aquí), aunque 
no ostenten delitos de sangre 
en sus antecedentes penales, 
que se sepa. He escuchado 
también cómo se cali! caba así 
a una amiga no política, en pú-
blico, en un congreso de pro-
fesionales de su sector. Quien 
acusaba de asesina a mi amiga 
era un tipo con los ojos inyec-
tados en sangre, un notorio 
historial de politoxicomanías 
–tan tóxicas como meramente 
maníacas– y cierta tendencia 
a la envidia, esa que decía el 
clásico que tiene los ojos ama-
rillos y muerde. Ojos que se 
pintan de amarillo cuasi inde-
pe, adornado con venas san-
guinolentas, y se nutren de un 
combustible orgánico mezcla 
de odio y rivalidad que los hace 
arder con entusiasmo. Mi ami-
ga tampoco es una criminal 
convicta, pero aquel tipo la lla-
mó «asesina» guasona y repeti-
damente, sonriendo complaci-
do, relamiéndose por el regusto 
a bilis ! lológica. 
   La acusación no solo suele ser 
infundada: a los asesinos de 
verdad hoy nadie los llama por 
su cali! cativo penal, sino por 
otros mucho más comprensi-
vos como «patriota en lucha 
armada», «religioso integris-
ta», etc., pero indica que quien 
profiere el insulto pretende 
herir mortalmente. Acusar a 
alguien de criminal que acaba 
con la vida de otras personas, 
aunque solo sea en sentido ! -
gurado (como en el caso del 
agresor verbal de mi amiga), 
revela un deseo evidente de 
dañar su reputación, apelando 
a lo más bajo de la condición 
humana. Cabe pensar que 
quienes pro! eren tal insulto 
sean ellos mismos sicarios vo-
cacionales, si no de obra, sí de 
pensamiento y omisión, pues 
intentan matar civilmente, ar-
mados con palabras a! ladas 
como machetes, a las insulta-
das. Y es que, cuando la pala-
bra «puta» se queda corta para 
aniquilar una reputación, 
siempre quedará el asesinato 
como objetivo militar descali-
! cativo. Sobre todo, para una 
mujer que molesta.

Asesinas

Bonus track

Ángela Vallvey

Jueves 2 de febrero de 2023  · LA RAZÓN 06

MASTER_FINAL_08.indd   8MASTER_FINAL_08.indd   8 01/02/23   17:2401/02/23   17:24



 EDICIÓN ESPECIAL DE L A  R A ZÓ N  D E  E S PA Ñ A   w w w . l a r a z o n . e s

 38 Jueves. 2 de febrero de 2023  •  LA RAZÓN

J. Ors. MADRID

L
os dramaturgos griegos 
comprendieron muy 
pronto que el humor 
no es un mero vehículo 
de divertimento, sino 

una hábil herramienta para sortear 
censuras y contar lo que no se pue-
de expresar a través de la tragedia y 
el drama. Aristófanes lo compren-
dió muy bien ya en la comedia «Las 
avispas» y desde entonces la risa no 
es solo un recurso para provocar 
carcajadas en el público que ocupa 
la platea, sino un elemento crucial 
para retirar caretas, derribar im-
posturas y desenmascarar a falsos 
apóstoles a través de algo tan sen-
cillo y a la vez tan complejo como 
es la risa. Esto es lo que hace Fer-
nando Aramburu en «Hijos de la 
fábula» (Tusquets), su regreso a la 
temática de ETA después del éxito 
de «Patria». Esta vez lo hace desde 
el peligroso alero del humor y la 
historia de dos gudaris novatos, dos 
chavales con la cabeza ocupada 
por la retórica terrorista que se han 
quedado colgados en una granja 
en Francia mientras la banda ar-
mada ! rma la paz.

El escritor, sentado en una mesa, 
abrigado con una chaqueta, una 
gorra para resguardarse del frío y 
unas gafas, re" exiona y apunta, lo 
primero, «de qué hablamos cuan-
do hablamos de humor, porque no 
es igual el chusco que el satírico, 
que se propone desautorizar acti-
tudes y criticarlas. Mi humor tien-
de a esta última versión. Para po-
der permitírmelo, dejé fuera a las 
víctimas. Jamás aceptaría añadir 
más sufrimiento a las personas 
que han padecido tanto. Me sen-
tiría dolido si fuera así. Este fue el 
freno que me impuse. De hecho, 
revisé las frases para evitar hacer 
daño en este punto».

Aquí el humor tiene una función 
muy clara.
Hay que tener en cuenta que el 
humor ha dejado manifestaciones 
memorables. Pensemos en el re-
trato que hace Chaplin de Hitler. 
La sátira y la parodia tienen una 
enorme posibilidad desmiti! ca-
dora que me parece útil para re-
presentar las vidas de esas perso-
nas que consideraron legítimo 
hacer daño en nombre de un plan 
ideológico. El humor es un buen 
procedimiento para expresar cier-
tas historias relacionadas con un 
pasado atroz. Aporta perspectiva 
y es muy útil para deslegitimar 
posturas favorables a la violencia. 
Pero, repito, mi humor está rela-
cionado con la sátira. Luego hay 
uno amable que no me interesaba 
para esta novela.

Era difícil lo que se proponía.
Antes de comenzar, me planteé, y 
esto estuvo presente todos los días 
que duró la escritura de la novela, 
cómo conseguir no dar a estos mu-
chachos una capa amable o mo-
délica. Era mi principal preocupa-
ción. En cada página he hecho ese 
esfuerzo: no consentir que la no-
vela cayera ni en la parodia carica-
turesca o en una versión blan-
queadora de estos jóvenes.

Antes ha usado la palabra «des-
mitifi car».
Considero el humor una manera 
de desmiti! car, porque al hacerlo 
contradices argumentarios. A tra-
vés del humor, nadie puede en-
contrar a estos terroristas como 
personas modélicas. El propósito 
era mostrarlos en su verdad coti-
diana, en su ridiculez, en su fana-
tismo, en la manera a menudo 
simplona que tienen de ver el 
mundo través de una ideología, 
con todo su desajuste entre lo que 
son las cosas y el deseo que ellos 
tienen. Parte de su realidad da lu-
gar a episodios cómicos, como su 
situación precaria por no tener 
apoyo, el hambre que pasan, el no 
tener armas, la soledad que sien-
ten. He intentado que no sean solo 
terroristas y nada más, sino repre-
sentarlos con sus circunstancias 
personales, como uno que es pa-

dre y que no ha visto a su hijo to-
davía, o el otro, que aún siente 
rechazo o temor hacia las mujeres. 
Esta clase de historias las lees en 
las conversaciones y  libros confe-
sionales que se conservan de estos 
individuos. Algunas anécdotas de 
los terroristas son muy conocidas 
y risibles. Todo eso sería cómico si 
no fuera porque se trata de perso-
nas que intentan matar a gente.

Ahora muestra a los terroristas 
con todas sus miserias.
Se les ha magni! cado, sí, porque el 
mal fascina. Esto es muy humano. 
Ahora, si te acercas a ellos, a su día 
a día y pones la lupa sobre ellos, 
encontrarás muy pronto estas 
anécdotas que menciono y tam-
bién sus contradicciones, sus co-
bardías y su odio.

La retórica etarra era esencial 
para convencerlos. 
Nadie nace católico o islamista, ni 
nacionalista o de derechas o de 
izquierdas. Esto se va inoculando 
desde la niñez, con la educación, 
en la convivencia, con la publici-
dad, los gustos, las preferencias. 
En realidad, todos somos hijos de 
alguna fábula. La diferencia es que 
unas permiten la convivencia pa-
cí! ca y otras convicciones come-
ten atentados.

Ellos, los terroristas, creen estar 
en el lado correcto.
El islamista que se revienta con 
una bomba o el vasco que coge 
una metralleta para matar policías 
tienen el convencimiento de hacer 
lo que es justo y correcto. Ellos 
creen que no actúan en nombre 
del mal. Consideran que están ha-
ciendo lo bueno por sus pueblos. 
Por eso es difícil intervenir en ellos 
con principios morales. Usan con-
ceptos a los que no han llegado por 
una re" exión propia, sino que los 
han asumido. Otros los cocinaron 
por ellos. Esto explica por qué en 
la mayoría de las organizaciones 
armadas predominan los varones 
jóvenes. Es muy indicativo. Ahí 
están en juego las pulsiones, la 
ingenuidad... Pero también, para 
mí, y es relevante, ha habido una 
elección personal por parte de 
ellos, por supuesto.

La fábula de ETA era imposible.
La fábula estaba allí acompañada 
de un dinamismo de acción y de 
arsenales, jefes, colaboradores 
anónimos, convencidos... y los 
epígonos, que tenían que incorpo-
rarse a unas estructuras de acción 
preestablecidas. También he sido 
adolescente y he estado expuesto 
a esto. Parar un ciclo de violencia 
continua es muy complicado, por-
que cuando se quiere detener vie-

ne la siguiente generación y des-
pués la otra... Así hemos estado 
durante varias décadas.

Vivió el ambiente.
Era muy fuerte. Tuve la fortuna de 
residir en una ciudad grande y con 
posibilidades humanas bastante 
mejores que las que había en los 
pueblos. Uno tenía mayor capaci-
dad de control. No se estaba tan 
vigilado como en una aldea. Algo 
esencial. Llegar a la lectura muy 
pronto también me abrió los ojos 
sobre ciertas cuestiones y me pro-
porcionó criterios que chocaban 
con la propaganda que predomi-
naba en la calle y entre algunos 
amigos. Por otro lado, la circuns-

Fernando Aramburu  
Escritor

«El humor 
deslegitima 
las posturas 

que defi enden 
la violencia»
Publica «Hijos de la fábula», 

la historia en clave satírica de dos 
gudaris refugiados en Francia en el 
momento en que ETA fi rma la paz

La parodia es útil 
para desmitifi car a 
aquellos que hacían 
daño en nombre de 
una ideología»

«ETA decidió seguir 
con su proyecto 
a través de otros 
medios, aunque no 
lo ha cancelado»

«En la política a 
veces se habla en 
nombre de las 
víctimas, pero sin 
tenerlas en cuenta» 

Cultura
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tancias de hacer daño a los de-
más... mi educación de niñez, 
cristiana, me había procurado su-
! cientes rudimentos morales so-
bre lo que estaba bien y lo que 
estaba mal. Esto, y obras determi-
nantes, como las de Albert Camus, 
me permitieron formarme unos 
criterios morales que me han ser-
vido hasta hoy en la convivencia.

Alude al hastío de los etarras.
Los años pasan, los objetivos no se 
cumplen o se cumplen a medias 
para ellos, llega la soledad. El pre-
sidiario pierde el pelo, luego engor-
da... si uno lee bien sus testimonios, 
se ve que existía ya cansancio, pe-
simismo, incluso hubo suicidios 

entre algunos militantes. En mu-
chos libros se pueden leer revela-
ciones de este tipo, de arrepenti-
miento. Todo esto se decía en el 
plano privado, claro, porque si se 
hacía en público, estas personas 
enseguida eran cali! cadas de trai-
doras. El proyecto siempre estaba 
por encima de los individuos.

La política aún usa a ETA.
El político va a lo suyo y sacará pro-
vecho de lo que pueda. Si puede 
usar una mención a ETA para de-
rribar un discurso o mostrar un 
" anco negativo del adversario, lo 
hará, pero yo, sobre todo, preferiría 
que se fuera respetuoso con las víc-
timas y que se les prestara más 

¿Y eso es posible ahora?
La UE permite un desarrollo iden-
titario. Hoy se asume cierta pro-
yección y se protegen los idiomas... 
Cabemos todos. A cambio, hay 
que ceder espacios de soberanía, 
eliminar fronteras y compartir una 
moneda. Esto que se propone Eu-
ropa, considero que es un avance 
civilizatorio frente a la concepción 
nacional del siglo XIX.

DAVID JAR

atención. A veces se habla en nom-
bre de ellas sin tenerlas en cuenta 
y eso no es elegante.

¿Temió que se produjera una es-
cisión en ETA al fi rmar la paz?
Sí que lo temí. Hubo un debate 
interno en ETA. Había quienes 
deseaban continuar, pero se im-
pusieron los que consideraron 
que había que cerrar la barraca 
de! nitivamente y seguir el proyec-
to por otros medios y por otras 
estrategias. El Proyecto no se ha 
cancelado, de todas maneras. Un 
País Vasco propio, eso prosigue, 
pero a través de las instituciones. 
De hecho, a través de la política 
han logrado cosas.

«Hijos de la 
fábula»
Fernando Aramburu

TUSQUETS

320 páginas,

20,90 euros

Insulto extremista: «¡Asesina!». 
Suele aplicarse contra mujeres 
que ejercen la política (en La-
tinoamérica y aquí), aunque 
no ostenten delitos de sangre 
en sus antecedentes penales, 
que se sepa. He escuchado 
también cómo se cali! caba así 
a una amiga no política, en pú-
blico, en un congreso de pro-
fesionales de su sector. Quien 
acusaba de asesina a mi amiga 
era un tipo con los ojos inyec-
tados en sangre, un notorio 
historial de politoxicomanías 
–tan tóxicas como meramente 
maníacas– y cierta tendencia 
a la envidia, esa que decía el 
clásico que tiene los ojos ama-
rillos y muerde. Ojos que se 
pintan de amarillo cuasi inde-
pe, adornado con venas san-
guinolentas, y se nutren de un 
combustible orgánico mezcla 
de odio y rivalidad que los hace 
arder con entusiasmo. Mi ami-
ga tampoco es una criminal 
convicta, pero aquel tipo la lla-
mó «asesina» guasona y repeti-
damente, sonriendo complaci-
do, relamiéndose por el regusto 
a bilis ! lológica. 
   La acusación no solo suele ser 
infundada: a los asesinos de 
verdad hoy nadie los llama por 
su cali! cativo penal, sino por 
otros mucho más comprensi-
vos como «patriota en lucha 
armada», «religioso integris-
ta», etc., pero indica que quien 
profiere el insulto pretende 
herir mortalmente. Acusar a 
alguien de criminal que acaba 
con la vida de otras personas, 
aunque solo sea en sentido ! -
gurado (como en el caso del 
agresor verbal de mi amiga), 
revela un deseo evidente de 
dañar su reputación, apelando 
a lo más bajo de la condición 
humana. Cabe pensar que 
quienes pro! eren tal insulto 
sean ellos mismos sicarios vo-
cacionales, si no de obra, sí de 
pensamiento y omisión, pues 
intentan matar civilmente, ar-
mados con palabras a! ladas 
como machetes, a las insulta-
das. Y es que, cuando la pala-
bra «puta» se queda corta para 
aniquilar una reputación, 
siempre quedará el asesinato 
como objetivo militar descali-
! cativo. Sobre todo, para una 
mujer que molesta.

Asesinas

Bonus track

Ángela Vallvey
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En marzo de 2012, treinta y tres 
años después de haber 

pisado por última vez la tierra de 
sus orígenes, Hisham Matar 
regresó a Libia junto a su madre y 
su mujer. El derrocamiento de 
Gada!  abría un tiempo nuevo en 
el que cabía la esperanza de 
refundar una sociedad devastada 
por los abominables crímenes de 
la dictadura. En este hermoso 
relato autobiográ! co el autor 
rememora las luminosas 
estampas de una infancia 
mediterránea en Trípoli y señala 
el consuelo reparador que 
ofrecen el amor y la amistad, la 
literatura y el arte.

El libro del día

«El regreso»
Hisham Matar

SALAMANDRA

272 páginas,

17,10 euros

Una escena de la película documental «En las playas de Ureka», una de las piezas audiovisuales que integran el archivo de Hermic Films

La mayor colección 
de cine colonial  
invade la Filmoteca

S 
u llegada fue casi tan cinematográ! ca como su propó-
sito, al estilo de Katharine Hepburn sorteando los con-
tratiempos del Lago Victoria bajo la atenta mirada de un 
Bogart adosado a su ! el botella de ginebra en «La reina 
de África», pero con un porcentaje menor de iconicidad 

hollywoodiense y algo más de desconocimiento sobre el terreno 
visualmente inexplorado que estaban a punto de conocer. Tras 
veintiún días de navegación desde Cádiz a bordo del Dómine –un 
prominente buque encargado de operar en todas las líneas maríti-
mas de soberanía en tiempos del dictador con confortables cámaras 
para el pasaje y gran capacidad de bodegas– y supeditados por el 
encargo del entonces general de Marruecos y Colonias, José Díaz 
de Villegas, en diciembre de 1944, pusieron pie en la Guinea colonial 
española un equipo de cineastas que, dirigido por Manuel Hernán-
dez Sanjuán, incluía al operador de cámara Segismundo Pérez, el 
montador Luis Torreblanca y el guionista Santos Núñez. Durante 
más de dos años repletos de vicisitudes, descubrimientos y episó-
dicos conatos de aventuras soñadas, aquel equipo de la productora 
Hermic Films rodó treinta y una películas documentales e hizo al-
rededor de cinco mil quinientas fotografías de los paisajes africanos. 
Creada por el propio  Sanjuán una vez ! nalizada la Guerra Civil, esta 
productora privada cuyas bases fundacionales nacieron con una 
clara vocación promotora de todo el aparato estatal franquista de-
sarrolló un trabajo audiovisual muy poco conocido que está a pun-
to de recuperarse gracias a la aceptación que ha llevado a cabo la 

Marta Moleón

HERMIC FILMS

Filmoteca Española de la donación propuesta por Hermic Films de 
todo su archivo, el mayor hasta la fecha del que se tiene constancia 
sobre el exiguo cine colonial español. 

De esa ingente producción prácticamente olvidada en la teoría 
del audiovisual patrio sobresalen documentales realizados duran-
te la expedición cinematográ! ca a Guinea anteriormente mencio-
nada, en cuyas escenas con olor a NO-DO y melodías dramáticas 
enlatadas repletas de danzas, sombras y movimientos de las tribus 
locales se distingue sin di! cultad el propósito casi propagandístico 
de estas ! lmaciones a la hora de mostrar la labor civilizatoria y 
político-colonial de España con respecto a los territorios ocupados, 
así como la descripción rocambolesca de las vidas de sus habitantes. 
Todo ello, claro, atravesado por el sesgo ideológico del régimen. «La 
colonización supone mantener una lucha incruenta pero perma-
nente contra las atrasadas costumbres de los pueblos vírgenes. 
Guinea es un ejemplo a este respecto, yendo por los poblados es 
fácil presenciar los paneles indígenas, que expresan muchas veces 
creencias extravagantes y absurdas supersticiones. Sin embargo, en 
contraste con tan rudas escenas surgen otras que mani! estan la 
gran transformación que la presencia de España ha producido en 
estas tierras: la mano bienhechora de la Iglesia va extendiendo la 
doctrina católica», se puede escuchar al comienzo de la película 
«Misiones de Guinea Española. 1948». 

Con todo, y coincidiendo además con los procesos de renovación 
constantes a los que se somete la institución –el último lo vimos 
hace un par de días con un proyecto que permitirá, en un plazo de 
nueve meses, que la Filmoteca tenga su propia plataforma de «strea-
ming»–, decir que la donación del macro archivo colonial también 
conlleva la cesión de explotación de todos los títulos producidos por 
Hermic Films, incluidos los realizados dos años después de Guinea 
en el antiguo Protectorado español en Marruecos, donde la produc-
tora rodó 27 documentales. Pese a la ideológica ! nalidad original de 
sus creaciones, queda claro que esta colección constituye una suerte 
de piedra angular del audiovisual colonial hispano y que sin duda 
servirá como fuente primaria imprescindible para el estudio de la 
historia contemporánea visual de España, Guinea, Marruecos y Sá-
hara Occidental, así como de tantísimas otras cuestiones que de estos 
documentos se desprenden. 
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POR GABRIEL MORALES SOD

¿CUÁNDO TERMINARÁ 
LA GUERRA EN UCRANIA?

 gmoralessod@gmail.com
Twitter: @gabriel_msod

Ambas partes parecen apostar a que distintas presiones 
sociales y económicas terminen por derrotar a sus rivales. 
Aunque los efectos de las sanciones han sido fuertes en in-
dustrias específicas, la vida diaria de los rusos no ha cambia-
do drásticamente. El gobierno, por medio de manipulacio-
nes macroeconómicas y la venta de energéticos, ha logrado, 
por el momento, resistir el embate. De la misma manera, el 
apoyo de Occidente a Ucrania, que el Kremlin esperaba ter-
minaría resquebrajándose en unos cuantos meses, sigue 
firme; y los bombardeos rusos a la infraestructura civil ucra-
niana, que han dejado a miles sin electricidad y calefacción 
en los meses más fríos del año, no han logrado romper la 
voluntad del pueblo ocupado.

Para Estados Unidos y la OTAN Ucrania se ha convertido 
en la línea de defensa de su modelo económico y social. Para 
Moscú una derrota no sólo implicaría una gran humillación, 
sino que pondría en peligro la legitimidad misma del régimen, 
y la única manera de salir del conflicto con la cara en alto (si es 
que eso aún es posible) sería obtener concesiones territoria-
les importantes en Ucrania. Para los ucranianos, después del 
enorme sufrimiento que ha causado la guerra, la única victo-
ria en mente es la recuperación de todo su territorio.

La única salida, como en todos los conflictos armados 
donde se llega a un estancamiento, implicará un proceso 
de negociación en donde ambas partes tendrán que ceder. 
Rusia sabe que continuar la ocupación de un pueblo que 
los ha rechazado fervientemente es insostenible en el largo 
plazo; Estados Unidos sabe que no podrá financiar a Ucrania 
de manera indefinida; y los ucranianos, a pesar de que lo nie-
guen enfáticamente, saben que la salida del conflicto impli-
cará posiblemente concesiones territoriales.

Los intereses de los actores involucrados, a menos de 
que suceda algo extraordinario (por ejemplo, un cambio 
de gobierno en Rusia, o un nuevo presidente en Estados 
Unidos que se oponga a la guerra), no cambiarán en lo que 
resta del año. La única diferencia que habrá, cuando inicie 
el proceso de paz, será la cantidad de muertos que haya de-
jado el conflicto. ¿No será momento de dejar las fantasías 
de victoria e iniciar de una vez las negociaciones y salvar 
así miles de vidas?

La guerra entre Ucrania y Rusia se ha 
convertido en un laberinto sin salida. 

Por un lado, si bien es cierto que el ejército 
ruso “omnipotente” que todos predecían 
conquistaría Ucrania en un par de sema-
nas ha resultado un fiasco en el campo de 
batalla, Moscú, por medio de la conscrip-
ción masiva y un esfuerzo de compra de 
armamento y movilización industrial, ha 
conseguido detener el avance ucraniano 
hacia el este y sostener una fuerte cam-
paña de artillería. Por el otro, a pesar del 
incremento de la provisión de armamen-
to occidental, parece improbable que en 
los próximos meses el ejército ucraniano 
logre expulsar a las fuerzas rusas de su te-
rritorio. Es decir que, militarmente, el re-
sultado más probable es la continuación 
indefinida del conflicto.

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE Ucrania redobla plan contra corrupción

Objetivos no cambian,
dice Rusia por tensión
Redacción • La Razón

Líderes del Kremlin denunciaron 
un aumento de tensiones ante 
la masiva entrega y promesa de 
suministros a Ucrania, como 

tanques, municiones y artillería, pero ad-
virtieron a Occidente que ningún refor-
zamiento cambiará el curso del con!icto 
y sigue atacando con fuerza en Bajmut.

Cerca de que se cumpla el primer año 
de la invasión, Moscú rati"có que ningún 
plan de los aliados de Zelenski los hará 
cambio su ruta al insistir que esta lucha 
es por “desnazi"car” Ucrania y su estra-
tegia inicial sigue vigente cuando esa na-
ción insiste en atacar a su propio pueblo, 
pues ni los intentos de negociar los han 
hecho modi"car sus planes; por el con-
trario sólo los han ajustado o apretado, 
pues no desisten en hacerse de más te-
rritorio como las cuatro zonas anexadas. 

“La operación militar continuará”, ase-
veró el vocero ruso, Dmitri Peskov, al con-
"rmar que son los rivales los que están 
provocando una escalda en su supuesto 
plan de reforzar a las tropas ucranianas.

Ello recuerda las reiteradas amenazas 
de destruir y quemar todo tipo de ayuda 
que envíen, esto ante las especulaciones 
de que Kiev reciba en el mediano plazo 
aviones de combate, pues Zelenski y su 
Ministerio de Defensa presionan a los 
aliados para dotarlos de éstos.

Y el ejército invasor demostró que no 
hay intención de detener sus embestidas 
al enfocar toda su fuerza contra territo-
rios fronterizos y zonas clave en el este, 
pues tras arrebatar Soledar y Vuhledar, 
busca incrementar su zona de poder en 

Haití demanda arropo de la OEA
Redacción • La Razón

EL GOBIERNO de Haití solicitó a la Or-
ganización de los Estados Americanos 
(OEA) protección de cara a sus comicios, 
mientras sigue luchando para erradicar a 
las pandillas en el país.

Tras cumplirse año y medio del mag-
nicidio de Jovenel Moïse, mandos de la 
isla reconocieron que no cuentan con la 
capacidad para hacer frente a los proble-
mas de la región y que no han recibido el 
respaldo necesario, por lo que el primer 

ministro, Ariel Henry, exhortó al organis-
mo, a través de su embajador,  a reforzar 
su seguridad y a sus fuerzas al enviar tro-
pas tal como lo solicitó desde "nales del 
año pasado.

Para la nación del Caribe es primor-
dial hacer frente a los grupos 
delictivos para evitar la in"l-
tración en los próximas elec-
ciones y así garantizar una 
transición pací"ca.

En tanto, cuatro de los sos-
pechosos en el asesinato de 

Moïse enfrentaron su primera audiencia 
en Estados Unidos por la emboscada de 
julio del 2021 que hundió a la isla en una 
severa crisis político-social, proceso en 
el que se les negó la posibilidad de ser 
liberados, debido a que la juez alerto del 
riesgo de que huyan de la región. 

Los acusados de entre 37 y 57 años 
de edad encaran múltiples cargos, entre 

éstos asociación ilícita para 
cometer un crimen fuera de 
su país, pues reiteraron que 
se trata de extranjeros, un 
colombiano y tres haitiano-
estadounidenses, los involu-
crados en el fatal asalto.

el Donbás, una de sus prioridades cuan-
do decidió invadir a este país, al tratar de 
extender sus bases a otras regiones como 
Liman y Novopavlivka.

Por ello, los defensores buscan hacer-
se de más armamento para redoblar su 
respuesta contra los ocupantes y obli-
garlos a replegarse como en Járkov para 
recuperar dichas regiones, pues nuevos 
datos de Inteligencia evidencian que 
las tropas rusas redoblaron sus tareas 
de reconocimiento terrestre para detec-
tar blancos fáciles de atacar de manera 
simultánea, de acuerdo con medios lo-
cales, por lo que no descartan ataques 
masivos como el más reciente en Kiev, 
como muestra de que el Kremlin no se 
intimidará ante toda la ayuda 
que reciben los locales.

En tanto, el gobierno de Ze-
lenski aprieta su propia lucha 
interna a unos días de que se 
destapara un fuerte escánda-
lo de corrupción.

Con este peso a cuestas, la fiscalía 
ucraniana realizó múltiples redadas con-
tra funcionarios, exmandos y oligarcas 
implicados en una red de corrupción, 
operativo que algunos aliados considera-
ron una muestra de que combatirán cual-
quier rasgo de desvío de recursos para no 
perder el respaldo que han recibido los 
últimos 11 meses. Entre los implicados 
destaca el empresario Igor Kolomoyski, 
quien fue uno de los que impulso a Ze-
lenski en el gobierno. 

Sin embargo, al interior del país crecen 
las críticas por la falta de cerco contra al-
tos mandos acusados de aprovechar el 
con!icto para incrementar sus ganancias 
o hasta favorecer al enemigo. 

Dichas acciones coincidie-
ron con la recepción de Ze-
lenski a la presidenta de la Co-
misión Europea, Ursula von 
der Leyen, para hablar sobre 
los suministros que prome-
tieron varios gobiernos.

SOLDADOS ALEMANES muestran en acción los tanques que enviarán a Kiev.

MANDOS DE MOSCÚ advierten que ni todos los suministros 
forzarán a detener su estrategia por la “desnazi!cación”; de-
fensores anticipan nuevas embestidas simultáneas del invasor

ESTADOS UNIDOS impuso nuevas sanciones 
contra una veintena de presuntos cómplices 
rusos al restringir operaciones a comerciantes 
suministraban armas a las fuerzas invasoras.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

INSISTE LA ISLA EN APOYO de tropas por asuntos electorales; en Estados 
Unidos ligados al magnicidio de Jovenel Moïse enfrentan su primera audiencia

25
Por ciento 

de los tanques que 
recibirá Zelensi son sólo 

de dos aliados

12
Disparos 

recibió Jovenel Moïse 
durante el ataque en su 

residencia
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EL DIMINUTO GECKO QUE TIENE UNA TROPA PROTEGIÉNDOLO DE LA EXTINCIÓN. Un grupo de guardabosques en la 
isla Unión, en el Caribe, se encargan de proteger una de las especies más raras y que sólo existe en un área de apenas 50 hectáreas. 
Un reptil del tamaño de un clip, que está en peligro crítico de extinción y que enfrenta a un enemigo artero: los cazadores furtivos.
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Disponible de manera gratuita

SE PUEDEN CONSULTAR desde la primera grabación, Alfonso Reyes leyendo su poema I!genia cruel, hasta materiales que no se habían 
publicado, como el de Margarita Michelena; para 2024 se espera que estén en la página web todos los 285 audios del acervo

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 02.02.2023AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Revelaciones del 
gran acuífero maya

EXPLORACIONES del mundo subterráneo. Un 
acercamiento al gran acuífero maya, libro editado 

por el arqueólogo subacuático Guillermo de Alanís, 
compila un panorama de las investigaciones pasa-

das y presentes que se realizan en este lugar. 

Escanea para acceder  
a la página web  

de Voz Viva

do encontrar grabaciones que no se publicaron, y que la UNAM 
pronto espera lanzar; o identi!car autores cuyas voces hasta el 

momento no están reconocidas totalmente. 
Ortega informó que de las grabaciones que no se habían publica-

do en esta nueva etapa de Voz Viva, en formato de libro, lanzan Notas 
para un árbol genealógico y otros poemas, de Margarita Michelena, y 

El rayo macoy, del Rafael Ramírez Heredia, cuyas portadas fueron dise-
ñadas por jóvenes ilustradores que concursaron en una convocatoria lanza-

da por la máxima casa de estudios, para que nuevas generaciones dialoguen 
con esta emblemática colección. Tienen un tiraje de 500 ejemplares y se 
distribuirán de manera gratuita. 

“Las grabaciones de Michelena y Heredia fueron rescatadas de algu-
nas cintas que no habían sido publicadas, nos hemos encontrado con 
algunas grabaciones que iremos sacando a la luz poco a poco, hay 
cintas de Fernández Retamar, de Idea Vilariño”, puntualizó. 

Ortega también dio a conocer que, próximamente, se publicará 
la última grabación de voz de la fallecida dramaturga y escrito-
ra mexicana Luisa Jose!na Hernández. Además de obras de  
Javier Sicilia y Cristina Rivera Garza. 

“Fueron a Cuernavaca a grabar a Luisa Josefina, el 
contacto fue por su hijo, se encontraron a una Jose!-
na decaída de salud, estaba usando oxígeno, pero 
tenía mucho entusiasmo”, señaló. La grabación 
se realizó el 31 de agosto del 2022. 

De esta manera, la máxima casa de 
estudios  preserva este legado so-
noro y lo comparte a actuales 
y futuras generaciones. 

• Por Adriana Góchez 
adriana.gochez 

@razon.com.mx 

Escuchar la voz de Rosario Caste-
llanos, Juan José Arreola, Octa-
vio Paz, Carlos Fuentes o Salva-
dor Novo y además admirar las 

portadas diseñadas por Vicente Rojo con pinturas de 
Remedios Varo, Frida Kahlo o José Clemente Orozco, 

ahora es posible. La UNAM digitaliza y pone a disposi-
ción del público en general la colección Voz Viva, el museo 

sonoro más importante en habla hispana que reúne la obra li-
teraria de distinguidas !guras, quienes leen sus propios textos. 

“Voz viva es la primera colección, la más grande e importante 
en formato analógico en habla hispana en el mundo”, destacó ayer 

en conferencia de prensa Myrna Ortega, secretaria de Extensión y 
Proyectos Digitales de Cultura UNAM. 

La importante colección nació en 1959 cuando Radio UNAM, bajo 
la dirección de Max Aub, adquirió una grabadora Ampex 350, con la que 

se registró la voz del escritor Alfonso Reyes leyendo su poema I!genia 
cruel. Desde ese momento y hasta ahora el acervo se conforma de 11 

series, 285 títulos y más de 300 obras de grabación, a las que el pú-
blico puede acceder de manera gratuita en la página web diseñada 

especialmente para difundirlo entre nuevas generaciones.
“El repositorio tiene actualmente 85 títulos de la serie Voz Viva 

de México, que es la que cuenta con el registro como Memoria 
del Mundo por la UNESCO, y Voz Viva de América Latina, para 
!nales de este año tendremos el total de estas dos colecciones 
en la plataforma digital y para !nales de 2024 estará toda la co-
lección”, detalló Ortega. 

Se pueden escuchar poemas de Salvador Novo en una gra-
bación de 1960 y en cuya portada aparece la pintura El venado 
herido, de Frida Kahlo con prólogo de José Emilio Pacheco; o la 
Antología poética de Rosario Castellanos. 

Los materiales históricos están disponibles para su escucha 
después de una titánica labor de digitalización, que ha requerido 
una inversión de 500 mil pesos, desde que inició el proyecto hasta 
ahora, remarcó Ortega, ya que la colección ha pasado por diversos 
formatos: vinilos, casetes, CD’s y ahora libros físicos que incorporan 
un QR para consultar de manera digital la versión en voz del autor. 

Los audios originales de la colección, 650 cintas de carrete, se encuen-
tran resguardados en la fonoteca Alejandro Arias de Radio UNAM y para 

su digitalización se llevaron a la Fonoteca Nacional. 
“La Fonoteca Nacional es la que digitaliza el audio, lo pasa la compu- 

tadora a un formato, le da la calidad necesaria, lo escucha para saber 
si se pasó todo bien, después vuelve a nuestras manos, lo volve-

mos a escuchar, a veri!car”, explicó a La Razón Sonia Ramírez, 
coordinadora de Voz Viva. 

La labor además consiste en hacer una investigación ex-
haustiva sobre datos especí!cos de la grabación: cuánto 

dura, quién es el autor de la voz, quién hizo el prólogo, 
entre otra información. También tomar fotos de la por-

tada y contraportada del disco, vinilo o libro. Cuando 
ya está toda esta información se puede subir a la 

página web. El proceso para instalar una obra 
en el sitio, detalló Ramírez, ya con el trabajo 

de digitalización e investigación culmi-
nados, puede demorar una semana 

ya que es como hacer un trabajo 
de “arqueología sonora”. 

Tras esta labor reali-
zada se han podi-

Escuchar al escritor Carlos Fuentes 
cantar algunos fragmentos de 
La legión más transparente.

El paso del 
tiempo en 
la voz de la 

escritora Elena 
Poniatowska.

Oír cantar a Juan José 
Arreola fragmentos 

de uno de  
sus libros. 

La voz de Vicente 
Leñero que en 1978 

grabó Los albañiles y en 
2013 algunos cuentos.

La voz 
profunda de 

Margarita 
Michelena. 

De Concha Méndez y Jose"na 
Vicens no existe ningún otro registro 

de voz, sólo el de esta colección.
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DE LA COLECCIÓN se cuenta  
también con 26 audios inéditos  

y 80 cintas sin identi"car.
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GRABACIÓN de 
Alfonso Reyes que 

originó la colección.

PORTADA con obra 
de Juan 0’Gorman. 

Vinilo de Efraín Huerta. 

GRABACIONES resguardadas  
en la fonoteca de Radio UNAM. 

Fotos Cortesía|Cultura UNAM

3

26LR_FINAL.indd   226LR_FINAL.indd   2 01/02/23   22:3101/02/23   22:31



Twitter @LaRazon_mx
27

Jueves 02.02.2023 • La Razón
CULTURA

Tributo al judeoespañol 

• Por Carlos Olivares Baró
 carlosolivaresbaro@hotmail.com 

La poeta, narradora, perio-
dista cultural y traductora 
Myriam Moscona (Ciudad 
de México, 1955) da a co-
nocer León de lidia (Tus-

quets, 2022), una !cción que se co-
lumpia entre lo autobiográ!co y un 
imaginario en que las recordaciones 
recobradas repercuten en el presen-
te. Personajes marcados por el des-
amparo y en la búsqueda constante 
de lo perdido. La mirada de la narra-
dora se posa en la arboleda y la madre 
atraviesa el sendero horizontal de las 
evocaciones: aparecen destellos de 
imágenes que se nutren de rastros 
interpolados por huellas tejidas por 
el enigma de la extrañeza. 

Narraciones independientes una 
de otra, vinculadas, sin embargo, en-
tre sí, por el diálogo que establecen 
las imágenes y dibujos !jados en los 
folios, no como meras ilustraciones 
sino en la conformación de un cua-
derno paralelo conformado por re-
tratos familiares —a veces irreales—, 
que emergen de los arcos de un ima-
ginario re"ectante acompasado por 
palpitaciones: “Recordar es respirar 
el mismo aire, pero en tiempos dis-
tintos”, apunta la relatora.   

“Mi libro más exigente, diría que lo 
saqué todo de mis entrañas. Creo que 
no volveré a concebir un texto como 
León de lidia. Qué vendrá después, 
no sé: me quedé vacía en esta explo-
ración por la orfandad, las raíces de 
la identidad, la infancia, el sentido 
de pertenencia familiar, la pérdida y 
todo lo que se esconde en el desarrai-
go. Soy descendiente de emigrantes 
de origen búlgaro sefardí, la novela 
se mueve en esas coordenadas emo-
cionales sufragadas en recordaciones 
tejidas entre la fantasía y el desvelo”, 
expresó en entrevista con La Razón 
Myriam Moscona, Premio Xavier Vi-
llaurrutia (2012) por Tela de sevoya.             

¿Continuación de Tela de sevo-
ya? No es un díptico, son novelas in-
dependientes. Se pueden leer sin vín-
culos. Hay referencias: quien conozca 
Tela de sevoya se enfrenta a León de 
lidia quizás, familiarizado con Bul-
garia. Pero, son propuestas distintas, 
aunque vuelvan a asomarse los en-
tornos de la familia y el idioma ladino. 

 Apelación de primera persona 
narrativa. ¿’Yo’ que narra o el ‘yo’ 

EN ENTREVISTA con La Razón, la autora a!rma que 
en esta novela sacó todo de sus entrañas; aborda temas 
como la orfandad, las raíces de la identidad y el desarraigo El Convite celebra 

aniversario con 
invitados de lujo

• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com

EL CENTRO CULTURAL y gastronó-
mico El Convite, ubicado en la popular 
colonia Portales, celebra los 27 años de 
su fundación con una atractiva progra-
mación de eventos musicales y artísticos.  
Con el jazz como foco de las actividades, 
durante casi tres décadas, el lugar se ha 
convertido en un referente de promoción 
artística con el despliegue de conciertos 
musicales, exposiciones de pintura, de 
cerámica, de fotografía, ciclo de cine, de-
bates socioculturales y presentaciones 
de libros/discos, como protagonistas de 
una faena singular en convivencia con 
vecinos de la zona. 

“El Convite es más que todo una fa-
brica de estados de ánimo en estrecha 
relación con la comunidad del barrio, 
personajes del mundo intelectual, la fa-
milia y los clientes que se van volviendo 
amigos en la apuesta de un lugar de en-
cuentro de compositores, instrumentis-
tas, escritores, fotógrafos, poetas, edito-
res, cineastas, actores, bailarines y gente 
de la colonia que viene a disfrutar de un 
platillo y de la programación musical y 
artística que hemos ofertado durante 
estos años”, precisó a La Razón, Celina 
Aguilar, directora de Relaciones Públicas 
del ya legendario espacio.

Por su parte, el chef Alberto Aguilar, 
artífice de la confección de singulares 
platillos en que se fusionan recetas in-
ternacionales con la cocina oaxaqueña, 
manifestó: “Durante estos años se ha lo-
grado un reconocimiento gastronómico-
cultural gracias a los platillos rescatados 
de la casa familiar paralelo a la difusión y 
apoyo al jazz nacional. Quizá es una de 
las cosas que más in"uye en la concep-
ción de El Convite: la construcción de 
una comunidad que pueda tener acceso 
a una comida gourmet y los accesorios 
para un buen maridaje con la música”. 

El próximo sábado 4 de febrero, a las 
15:00 horas elebra los 27 años de su in-
auguración con la presentación de la 
banda de jazz-fusión Trompo Trío en un 
encuentro de amigos y adictos a las sono-
ridades sincopadas.  

EL LUGAR se 
ha convertido 
en un sitio de 
signi!cativos 

encuentros 
culturales; ha 

dado un espa-
cio importante 

al jazz
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LA ESCRITORA Myriam Moscona es 
autora de diez libros de poesía, un libro de 
semblanzas de poetas mexicanos y varios 
más de poesía visual.

EN ESTE SITIO se han presentado Osmany 
Paredes, Mike Stern, Héctor Infanzón, El Gabi-
nete, Alex Mercado, Under the Surface, Iraida 
Noriega y David Gilmour, entre otros.

LOS FUNDADORES de El Convite posan en la entrada  
del centro cultural y gastronómico. 
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narrado? Asunto que me interesa 
mucho. En la novela no hay como tal 
una literalidad. Pensemos en el per-
sonaje Marcel de En busca del tiem-
po perdido: ¿es Marcel Proust? No 
es autobiográfica ni mucho menos 
auto!cción —término que reniego—. 
Descifrar en tu memoria al padre, la 
abuela, la hermana y a la madre des-
de ‘aquella niña’ que escribía pliegos. 
El yo que narra, en esta novela es un 
‘yo narrado’ por las fragilidades de la 
reminiscencia. 

¿Sigue usted obsesionada 
por la exploración de sus 
raíces búlgaras? Bulgaria 
es una realidad y también 
algo fantasmagórico. He 
ido dos veces por nece-
sidad anímica, he tenido 
contacto con los últimos 
hablantes del judeoespa-
ñol. En este libro, Bulgaria 
es una alegoría enigmática  
que da vuelo a la memoria.

¿Pasado-presente, 
vida-muerte, imagina-
ción-recordación? Me 
interesan los orígenes: 
el de la vida, el de las 
especies, el familiar, 
el del país de mis an-
cestros. Pienso en la 
imagen de ese pájaro 
de Jorge Luis Borges, 
en Zoología fantástica, 
que vuela hacia atrás: 
no le interesa el vuelo 
por recorrer, sino el 
origen del vuelo y de 
dónde viene. 

Citas de Queve-
do, Rulfo, Proust, 
Canetti, Pavese, 
Mann...: ¿Autores 
que sustentan su 
propuesta? No hay 
una pretensión inte-
lectual de arrogancia 

en esas citas, sólo dialogan con el 
texto y sí, apoyan algunas conjeturas 
de la narradora. Lo mismo sucede 
con las referencias de músicos como 
Bach o Sibelius. 

¿Melancolía y orfandad arro-
padas por la emoción? Pero, aleja-
da del melodrama, del dolor tantas 
veces dilucidado desde trivialidades 
sentimentales. Quiero que los lecto-
res reconozcan el sumario de emo-
ciones presente en la novela en un re-
"ujo de circunstancias marcadas por 
el dolor: por ejemplo, el de esa niña 
de ocho años que pierde al padre. 

ME INTERESAN los orígenes: el de la 
vida, el de las especies, el familiar, el del 
país de mis ancestros... No volveré a 
concebir un texto como León de lidia” 
Myriam Moscona
Escritora

6
MIl galas  

musicales en 
27 años han 

realizado

León de lidia
· AUTORA: Myriam  
Moscona
· GÉNERO: Novela
· EDITORIAL: Tusquets, 
 2022

LA ESCRITORA, 
en una imagen  

de 2015.
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Ozzy Osbourne se retira por temas de salud 
• AP 

LA LEYENDA DEL HARD ROCK, Ozzy 
Osbourne, anunció la cancelación de sus 
fechas de la gira 2023 en el Reino Unido y 
Europa continental.

Osbourne publicó un comunicado ayer 
diciendo que el daño que sufrió en su co-
lumna en un accidente hace cuatro años le 
impedirá ir de gira.

“Me siento sinceramente honrado por 
la forma en que pacientemente han con-

EL CANTANTE, durante la entrega anual 
de los Grammy, el 26 de enero del 2020.
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Beyoncé vuelve a los 
escenarios tras 6 años

LA CANTANTE anunció en sus redes sociales su Renais-
sance World Tour, una gira en solitario en la cual recorrerá 
alrededor de 40 ciudades de Norteamérica y Europa. Las 

presentaciones iniciarán el 10 de mayo en Suecia y !nalizarán 
el 27 de septiembre del 2023 en Nueva Orleans.

RBD RECIBE PREMIO EN LOS TIKTOK AWARDS. La banda 
mexicana fue reconocida de manera especial con la estatuilla Im-
pacto Legendario, los integrantes comentaron que gracias a esta pla-
taforma la gente los ha tenido presentes y han hecho historia con 
“nuevas generaciones. Gracias a todos los que nos están apoyando”, 
dijo Christopher Uckerman, en referencia a los conciertos que darán 

como parte de su gira Soy Rebelde Tour, ya que algunas fechas ya 
están agotadas. En la ceremonia que fue seguida por seis millones de 
personas, se otorgaron 10 distinciones, entre éstas la de Show Maker 
a @Samilu, Lo Aprendí en TikTok a @lagranjaborrego, Artista FYP a 
María Becerra, Trend del Año a Manuel Turizo por La Bachata y Su 
majestad Aesthetic a @victoriadalliera.

Tel.5260-6001

Jueves  02.02.2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING
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• Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guerrero@razon.com

José Manuel Cravioto, uno de los ci-
neastas mexicanos más destacados 
en la actualidad, presenta su más 
reciente largometraje en el Festi-

val Internacional de Cine de Rotterdam, 
el cual se caracteriza por su innovación 
y apoyo al cine independiente. Con Co-
razonada: la leyenda del mexican dream, 
el director hace una incisiva crítica a la 
corrupción que existe en las instituciones 
mexicanas. 

El "lme sigue la historia de un par de 
funcionarios públicos de la Lotería Nacio-
nal que intentaron hacer fraude apoyados 
de la magia de la televisión. Basada en un 
hecho real de la historia reciente de Méxi-
co, Corazonada es protagonizada por Os-
valdo Benavides, Bruno Bichir, Michelle 
Renaud, Kristyan Ferrer, Adrián Vásquez 
y José Sefami. 

“El caso lo descubrí en las noticias el día 
que sucedió; en los periódicos, en la pren-
sa, y comencé a escribir algunas ideas”, 
dijo José Manuel Cravioto en entrevista 
con La Razón. Para el realizador fue su-
mamente sorprendente el ingenio de los 
involucrados para llevar a cabo el fraude 
en 2012. Funcionarios  con un equipo de 
producción del sorteo y el edecán que 
dictaba los números ganadores, alteraron 
la transmisión en directo para robar una 
bolsa de 160 millones de pesos. 

Cravioto señaló que la corrupción es un 
tema que le resulta interesante, que afecta 
profundamente al país y que es necesario 
visibilizar: “Es un tema que me interesaba 
abordarlo no como suele suceder, desde 
un lugar muy solemne o de dolor, sino 
desde la comedia”. Fue entonces que el 
director decidió contar la historia con un 

LA CINTA CORAZONADA: la leyenda del mexican dream es protagonizada 
por Osvaldo Benavides, Bruno Bichir, Michelle Renaud y Kristyan Ferrer; está 
basada en el intento de fraude en la Lotería Nacional ocurrido en el 2012

ENTRE los primeros 
trabajos de Cravioto 
se encuentran los 
documentales Los 
Últimos Héroes de 
la Península y Seguir 
Siendo: Café Tacvba.

YO RECOMIENDO que cuando abordas  
una historia así, no te comprometas mucho 
con los personajes reales que la originan”

José Manuel Cravioto
Cineasta

OZZY OSBOUR-
NE y los otros tres 
miembros de Black 
Sabbath ingresaron 
al Salón de la Fama 
del Rock and Roll en 
el año 2006. 

servado sus boletos durante todo este 
tiempo, pero con toda conciencia ahora 
me he dado cuenta que no soy físicamen-
te capaz de cumplir mis fechas de gira en 
Europa y el Reino Unido, ya que sé que no 
podría lidiar con los viajes requeridos”, 
dijo Osbourne.

El ganador del Grammy de 74 años y 
exvocalista de la banda de metal Black 
Sabbath, dijo que “mi voz para cantar está 
bien”, pero reconoció que se debilitó físi-
camente después de tres cirugías, trata-

mientos con células madre, terapia física 
y el tratamiento de Ayuda Híbrida para 
Extremidades, que usa un exoesqueleto 
robótico para mejorar el movimiento.

Agradeció a su familia, aficionados, 
miembros de la banda y del equipo, y a los 
pioneros del metal, Judas Priest.

“Nunca me hubiera imaginado que mis 
días de gira terminarían así. Mi equipo ac-
tualmente piensa en ideas para poder pre-
sentarme sin tener que viajar de ciudad a 
ciudad y de país a país”, apuntó. 

tono de fábula, reimaginando la historia 
y basándose en lo que leyó en los diarios. 

“Decidí separarme completamente del 
hecho real porque en ese momento los 
personajes estaban prófugos o en la cár-
cel. Yo recomiendo que cuando abor-
das una historia así, no te comprome-
tas mucho con los personajes reales 
que la originan. Se trata de llevarlo al 
terreno del cuento, de reimaginarlo 
todo y poner tus propias reglas en 
ese mundo”, dijo el cineasta. 

Apuntó que no quería que su 
visión de los hechos se viera ses-
gada por alguna experiencia de 
los involucrados reales, pues era 
consciente de que en cada uno de 
los testimonios habría miles de 
historias interesantes por abordar: 
“quería seguir mi propio camino y 
contar la historia que había pensado 
cuando leí el caso”, señaló.  

Corazonada: la leyenda del mexi-
can dream es una película que per-
tenece al género conocido como 
caper movie, que narra historias de 
atracos ingeniosos, con planeacio-
nes dinámicas y delincuentes sim-
páticos. 

Cravioto reveló que se siente en-
tusiasmado por la presentación de 
la cinta en el Festival Internacional 
de Cine de Rotterdam: “Es un festi-

val en el que había inscrito varias películas 
en años pasados y no había sido seleccio-
nado. Curiosamente, está vez sin buscarlo 
nos seleccionaron”.

“Creo que tiene que ver con el cariño 
y la sinceridad con que la película fue he-
cha. Tiene valores que saltan de la pantalla 
y creo que por eso la gente de Rotterdam 
la quiso presentar este año”, concluyó.  

CORAZONADA participa con tres funciones 
en el Festival de Cine de Rotterdam el 31 de 
enero y el 1 y 3 de febrero. Además está dispo-
nible en la plataforma Paramount+.

LOS PROTAGONISTAS 
de la cinta, en una 

 imagen promocional.
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LA RAZÓN FESTIVAL DE LAS CONCHAS Y EL VINO NUEVO. El encuentro 
tendrá lugar en Ensenada, Baja California, el 22 y 23 de abril. El  Hotel 

Coral & Marina recibirá a 80 casas vinícolas de la región.

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Estás en tu casa con ham-
bre y tienes flojera de 
cocinar, así que abres 
una App para pedir co-
mida, pero ahora el gran 
dilema es elegir dónde. 

¿Te suena conocida esta vivencia?, 
justo para ampliar tu menú de comi-
da a domicilio surge el podcast Suena 
sabroso, en el que Karla Farfán y Ara 
y Punto te dan sus mejores recomen-
daciones de delicias culinarias, desde 
Yucatán, pasando por Ciudad de Mé-
xico y Querétaro hasta Baja California 
y Monterrey. 

El programa, que cuenta con 14 ca-
pítulos, te brinda las sugerencias de 
todo tipo de comida y también acor-
des al estado en el cual te encuentres; 
por ejemplo, si estás crudo, estás des-
velado con antojo, si quieres un menú 
vegano o saludable, o si de plano de-
seas explorar más opciones de tacos y 
platillos con excesivos niveles de ca-
lorías, en Suena sabroso Karla Farfán 
y Ara y Punto te dicen cuáles son las 
mejores opciones y experiencias, des-
de el tiempo de entrega, la e!ciencia 
en el empaque y por supuesto, la ca-
lidad de los ingredientes y del sazón. 

“Sí es algo diferente, porque estoy 

LOS CONDUC-
TORES Karla Farfán 
y Ara y Punto te dicen 
sus recomendaciones; te 
dan tips si estás develado y con 
hambre o para salir de la cruda

KARLA FARFÁN 
 y Ara y Punto  
comparten sus  
recomendaciones.
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acostumbrado a 
enseñar un video, 
como dicen de la vis-
ta nace el amor, entonces 
siento que platicando muy 
originalmente y real se logra el 
objetivo. Seguidores me han dicho 
‘sí se antoja’ o ‘fui porque lo recomen-
daron’. Sugerimos mucho los lugares 
que conocemos; por ejemplo, estuve 
en Tijuana y hablamos un poco de 
allá, también de Cancún, igual Karla 
habló de Puebla y Guerrero, ambos 
buscamos hacer recomendaciones de 
sitios que conocemos para poder ha-
blar más a detalle, no podemos hablar 
de unas hamburguesas que jamás he-
mos probado”, comentó en entrevista 
con La Razón Ara y Punto, chef que se 
ha dedicado a enseñar recetas y rea-
lizar reseñas de restaurantes, a través 
de videos de TikTok.

Ambos sugieren restaurantes 
como Los Compadres, El Tigre y el 
Toro, Los Parados, La Casa del Pastor, 
La Casa de Toño y Chubbies Burger, 
por mencionar algunos. 

“En este tipo de platicas o podcast 
ayudamos al consumidor, pero tam-
bién al restaurante, porque si escu-
chan los errores que tienen, los con-
sideran. Por ejemplo, si mandan las 
cosas en unicel, por el tema del medio 
ambiente la gente comienza a dudar 

si pedir ahí 
o no, además 

hay lugares que 
ya cuidan mucho el 

empaque, sabes que si 
pides ahí llegará bien y no 

todo chorreado o aplastado”, 
comentó el creador de contenido. 
Los conductores del podcast conju-

gan sus conocimientos culinarios, el 
de Ara y Punto, más garnachero y, el 
de Karla Farfán, más saludable. 

“El capítulo de ‘SOS cruda’ surgió 
porque estábamos platicando de los 
desvelados, ella por ejemplo no toma 
mucho y me dijo que lo importante 
de la cruda es tomarte un clamato y 
yo no es que sea el más borracho del 
mundo, pero sí tomo, entonces nos 
complementamos. Karla es un poqui-
to más healthy en su forma de comer y 
yo soy mas garnachero, hemos encon-
trado un balance”, comentó. 

Suena sabroso es una producción 
de Uber East, pero el chef destacó que 
lo importante fue no hacer comercia-
les, sino un contenido original que le 
pueda servir a las personas. 

“Lo que me gustó es que me dieron 
libertad absoluta, hablar de lo que 
conozco y me gusta, jamás me dieron 
una lista de lo que tenía que decir. He 
tenido ofertas de trabajo para hablar 
bien de un lugar o hacer un review del 

KARLA FARFÁN
Actriz mexicana de cine y 

televisión que ha destacado por su 
participación en proyectos como 

Backdoor, Tenías que ser tú, Hoy voy 
a cambiar y Papás por encargo. 

Su trayectoria empezó  en 
programas televisivos tales  

como La rosa de Guadalupe.

ARA Y PUNTO
Chef que se ha dedicado a enseñar 
recetas a través de videos de Tik Tok, 
Instagram y YouTube bajo el lema 
“Aprende a cocinar y punto”. Cuenta 
con más de 760 mil seguidores entre 
todas sus redes y sus reacciones a 
diversos platillos famosos en redes 
sociales son muy famosas.

Escanea para escuchar  
el podcast Suena sabroso

“Bien salsas”

“Desvelados”

“Sin miedo a las calorías”

“El renacimiento del esquite” 

Algunas 
sugerencias

Para los trasno-
chados: El Califa, 
Chubbies Burger 
 o Los Compadres

Si quieres tener 
la recomenda-
ción del chef: 

Pizzas Chiwawuas, 
Alfredo di Roma  

o The Palm

Mejores salsas: 
Don Manolito, La 
casa del Pastor y 
La Casa de Toño

Para los Fit y 
veganos: Mora 
Mora, Butchers 

 & Sons y El Tigre 
 y El Toro 

Un podcast de Uber Eats

sitio, pero si 
está mal también 

lo tengo que decir. 
Siento que Karla también 

es muy igual, muy auténtica, 
desde el primer día lo que hicimos 

fue plantear que si se trataba de un 
comercial de restaurantes no iba a 
funcionar, porque a mi público no le 
gustaría, saben que hago las reseñas 
lo más honesto posible”, explicó. 

Ara y Punto consideró que el hecho 
de que cada vez más aplicaciones de 
servicio incursionen en la producción 
de series o podcast irá en incremento, 
porque es una manera de seguir en el 
radar de las redes sociales. 

“Es necesario sino mueren, hay 
tanta competencia que tienen que ser 
muy originales, ahorita todo es redes 
sociales, realmente la marca que no 
está ahí va con una mano atada por-
que hoy en día es muy fácil llegar a 
mucha gente y yo creo que conocen el 
mercado. Saben que este tipo de cosas 
jalan, hay tantas alternativas que si no 
se ponen las pilas la gente va a donde 
más le gusta”, aseguró. 

Ara y Punto adelantó que en los 
próximos capítulos hablarán de comi-
da saludable y al !nal compartirán su 
Top 5 de restaurantes, aunque advier-
te que “en gustos se rompen géneros, 
no puedes decir que ha todo mundo 
le gustará”. 

“En tacos se rompen géneros”

“No puedo creer que es vegano”

“Sugerencias del chef”

“SOS cruda”

“Del plato al estrellato”

Episodios 
disponibles 
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Llegó la hora de la verdad y Tom 
Brady por !n le puso !n a su ca-
rrera como futbolista de ameri-
cano profesional, pues hay que 

recordar que precisamente el 1 de febrero 
del 2022 anunció su retiro, pero meses 
más tarde sorprendió al mundo anun-
ciando que regresaría para jugar un año 
más con los Bucanneers de Tampa Bay.

A través de un video que subió el ma-
riscal de campo a sus redes sociales, reve-
ló que dejaría la NFL para atender asuntos 
personales, pues hay que recordar que 
hace algunos meses se divorció de la mo-
delo Gisele Bündchen.

Brady es el único jugador en la historia 
que acumula más anillos de Super Bowl 
(7) que todas las franquicias.

“Buenos días, chicos. Iré al grano de in-
mediato”, dijo Brady al inicio del mensaje. 
“Me retiro. Ahora sí es para siempre”.

Hace un año lo anunció en un mensaje 
largo en Instagram. Los Buccaneers (con 
los que ganó un Super Bowl dos tempora-
das atrás) llegaron a los playo!s de nuevo 
esta temporada, aunque perdieron en la 
ronda de comodín. En ese entonces, sur-
gió la interrogante de si Brady volvería a 
jugar. Apenas un par de semanas después, 
Brady ha dado una respuesta.

“Sé que el proceso fue algo grande la 
vez pasada, así que cuando me desperté 
esta mañana, pensé que lo mejor era em-
pezar a grabar el video y dejarles saber. No 
me voy a extender. En la vida uno debe 
tener un solo ensayo largo para anunciar 
el retiro, y yo ya usé el mío el año pasado 
añadió el mariscal de campo.

“Realmente les agradezco tanto, a cada 
uno de ustedes por apoyarme. A mi fami-
lia, mis amigos, mis compañeros de equi-
po, mis competidores. Esto podría seguir 

Tom Brady se retira de la NFL

“AHORA SÍ ES 
PARA SIEMPRE”

EL MARISCAL DE CAMPO anunció el !n de su carrera por medio 
de un video que subió a sus redes sociales; es el único jugador 

con más anillos de Super Bowl que cualquier franquicia

sin !n, hay demasiada gente. Gracias a to-
dos por permitirme realizar mi sueño to-
tal. No cambiaría nada. Los amo a todos”.

Brady es el líder de la NFL en cuanto 
a yardas de pase (89.214) y touchdowns 
(649). Es el único jugador que ha ganado 
más de cinco Super Bowls y ha sido el ju-
gador más valioso cinco veces. Tiene ade-
más el récord de victorias en temporada 
regular (251), apariciones en el Super Bowl 
(10), juegos de postemporada y triunfos 
(48, 35), así como yardas en postempora-
da (13.400) y TD en playo!s (88).

“El legado de Tom es inigualable en la 
historia del deporte. Todos los títulos de 
Super Bowl los récords de estadísticas ha-
blan por si solos, pero el impacto que tuvo 
en tantas personas a través de los años es 
por lo que más lo apreciamos”, comentó 
el gerente general de los Buc, Jason Lichet. 

Brady anunció su retiro un día después 
de que asistió a la premier de la película 
80 for Brady en Los Ángeles. La cinta 
cuenta la historia de cuatro amigas de 
toda la vida, estelarizada por Lily Tomlin, 
Jane Fonda, Rita Moreno y Sally Field.

TOM 
BRADY 
· LUGAR DE 
NACIMIENTO: 
San Mateo, 
California
· EDAD: 45 años
· DEBUT: 30 de 
septiembre del 2001
· ÚLTIMO JUEGO: 16 de 
enero del 2023
· ESTATURA: 1.93 m
· PESO: 102 kg

 Temporadas Juegos Pases de touchdown Yardas por pase Capturas

23

20

3

89,214

74,571

14,643

335

285

50

649

542

107

565

500

65

El GOAT en su trayectoria

Con Patriots (2000-2019)

Con Buccaneers (2020-2022)

PRINCIPALES LOGROS

18 títulos divisionales (2001, 2003, 2004, 
2005, 2006, 2007, 2009, 2010, 2011, 2012, 
2013, 2014, 2015, 2016, 2017, 2018, 2019 y 
2021)

7 anillos de Super Bowl (XXXVI, XXXVIII, 
XXXIX, XLIX, LI, LIII y LV)

5 veces MVP del Super Bowl (XXXVI, XXXVIII, 
XLIX, LI y LV)

3 veces MVP de la NFL (2007, 2010 y 2017)

2 veces Jugador Ofensivo del Año en la NFL 
(2007 y 2010)

Los Diaglo Rojos 
vuelve a una !nal
MANCHESTER UNITED contrató a Erik ten 

Hag con la misión de recuperar las glorias de 
antaño. Nueve meses después del nombramien-

to, está a un partido de poner !n a la sequía de 
trofeos que agobia al club desde hace seis años.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001
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FC Juárez, su última víctima

Pumas acumula 10 meses 
sin ganar fuera de CU

• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Los últimos meses no han sido sencillos 
para Pumas ni dentro del campo ni fuera 
de él. En materia futbolística, el empate 
del viernes pasado ante Tijuana en la 

cuarta jornada del Torneo Clausura 2023 alargó a 
14 la racha de partidos que los auriazules acumu-
lan sin ganar en Ciudad Universitaria.

Salir de Ciudad Universitaria ha resultado un 
martirio para los capitalinos en los últimos 10 me-
ses, pues su victoria más reciente en patio ajeno en 
compromisos de Liga MX se registró el 2 de abril 
del 2022, cuando una solitaria anotación del bra-
sileño Diogo de Oliveira bastó para que superaran 
a los Bravos en el Estadio Olímpico Benito Juárez, 
sede del duelo correspondiente a la Fecha 12 del 
Clausura 2022.

Desde entonces, la escuadra del Pedregal no ha 
vuelto a salir con los tres puntos de la bolsa cuando 
sale del México 68. La malaria comenzó en la Jor-
nada 13 de dicho torneo, cuando igualó 2-2 con el 
Puebla en un cotejo que perdía 2-0.

Después llegó una serie de tres derrotas para 
los todavía dirigidos por el argentino Andrés Lilli-
ni, dos de ellas a manos de las Chivas en la cancha 
del Akron, la primera por marcador de 3-1 en la 
Jornada 16 y la segunda por un estrepitoso 4-1 en 
el repechaje, con la cual quedaron eliminados de 
aquella campaña.

En aquel Clausura 2022, el otro triunfo que 
los del Pedregal obtuvieron en con-
dición de forasteros fue en Querétaro 
tras superar 3-1 a Gallos Blancos en la 
segunda jornada.

En el segundo semestre del año, Pu-
mas tuvo una inmejorable oportunidad 
de acabar con dicha tendencia apenas 
en la segunda fecha del Apertura 2022, 
en la que dejó escapar una amplia ven-
taja de 3-0 ante el León, que se recuperó 
e igualó los cartones.

Tras de la cita con los Esmeraldas, 
los felinos cayeron en cinco de sus si-
guientes nueve enfrentamientos fuera 
del Olímpico Universitario, uno de ellos 
también contra el Guadalajara, que le 
endosó otro 3-1 en la Fecha 11 de la pasa-
da temporada.

LOS AURIAZULES suman 14 compromisos con descalabros en 
patio ajeno; su próximo partido en dicha condición será contra Tigres 
en la sexta jornada del Clausura 2023; en casa van invictos

Pumas comenzó este nuevo torneo con Rafael 
Puente del Río en el banquillo, luego 
de que Lillini fue cesado de la dirección 
técnica tras no clasi"car a la repesca en 
el Apertura 2022. La nueva era de los del 
Pedregal arrancó con una victoria por 2-1 
sobre FC Juárez en CU.

Pero en la primera salida que tuvie-
ron este año, Juan Dinenno y compañía 
fueron goleados 3-0 por Santos Laguna 
en Torreón en el marco de la segunda 
fecha, el pasado 14 de enero.

Luego de la igualada sin anotaciones 
en la cancha del Caliente contra Xolos, 
los auriazules volverán al México 68 
para recibir al Atlas el próximo domingo 
en actividad de la Jornada 5, duelo en el 
que no podrán contar con Arturo Ortiz, 
quien fue expulsado en el primer tiem-

po del choque frente a los fronterizos.
Después del cotejo ante los tapatíos enfrentarán 

al Houston Dynamo en un partido amistoso el 7 de 
febrero, por lo que la oportunidad de acabar con su 
mala racha como visitantes en el futbol mexicano 
se presentará cuatro días más tarde del encuentro 
contra los de la MLS, cuando el sábado 11 visiten el 
Volcán para medirse ante los Tigres de la UANL.

Necaxa, Cruz Azul, América y Monterrey son 
otros de los clubes a los que los dirigidos por Puen-
te del Río visitarán este semestre, en el que intenta-
rán volver a una Liguilla tras tres certámenes, pues 
su más reciente aparición en la Fiesta Grande fue 
en el Apertura 2021, cuando tras eliminar al Amé-
rica en cuartos de "nal el sueño acabó en las semi-
"nales contra el Atlas.

LIONEL 
celebra su 
anotación ante 
el Tricolor en 
Qatar 2022.

SE MANTIENEN. Al Ahly en-
frentará a los Sounders de Seattle 
en la segunda ronda del Mundial 
de Clubes, después de golear 3-0 
al Auckland City. Goles de Hussein 
Elshahat, Mohamed Sherif y Percy 
Tau en el estadio Tangier, en Ma-
rruecos, aseguraron el pase del 
equipo egipcio.

SALVADOR. Lionel Messi 
aportó un gol y Kylian Mbappé 
erró un penal ejecutado en dos 
ocasiones antes de lesionarse, en 
el partido que el Paris Saint-Ger-
main (PSG) ganó 3-1 a Montpellier 
para estirar a cinco puntos su ven-
taja en la cima de la liga francesa. 
Mbappé prende las alarmas.

FIRMES. Con otro gol de Robert 
Lewandowski y una nueva victo-
ria, Barcelona llegó a la marca de 
50 puntos y siguió mostrando su 
poder de cara a la segunda mitad 
de la campaña en LaLiga. Robert 
puso "n a su sequía goleadora en 
el certamen y ayudó a que supera-
ran 2-1 al Real Betis.
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LA SEQUÍA DE LOS CAPITALINOS 
EN PATIO AJENO

*FC Juárez 0-1 Pumas (J12 Cl 2022)

Puebla 2-2 Pumas (J13 Cl 2022)

Atlético de San Luis 2-0 Pumas (J15 Cl 2022)

Chivas 3-1 Pumas (J16 Cl 2022)

Chivas 4-1 Pumas (Repechaje Cl 2022)

León 3-3 Pumas (J2 Ap 2022)

Pachuca 0-0 Pumas (J4 Ap 2022)

Puebla 2-1 Pumas (J7 Ap2022)

Atlético de San Luis 3-2 Pumas (J9 Ap 2022)

Chivas 3-1 Pumas (J11 Ap 2022)

Atlas 0-0 Pumas (J12 Ap 2022)

Toluca 2-2 Pumas (J14 Ap 2022)

FC Juárez 3-1 Pumas (J17 Ap 2022)

Santos 3-0 Pumas (J2 Cl 2023)

Tijuana 0-0 Pumas (J4 Cl 2023)
*Última victoria de visitante

vs
TIGRES

PUMAS

Sábado 11 de febrero
Jornada 6 Clausura 

2023
Estadio Universitario

PRÓXIMO 
COTEJO DE LOS 
FELINOS FUERA 

DE CU

Los Tuzos del Pachuca ya 
tienen  al sustituto de Ibáñez
EL PACHUCA, actual campeón de la Liga 
MX, aprovechó la coyuntura relacionada a 
la nueva canción que Shakira sacó contra 
Gerard Piqué para presentar a su nuevo re-
fuerzo de una manera muy original. Se trata, 
además, de un jugador que en su momento 
estaba en la órbita del América.

Mediante un video en sus redes sociales, 
los Tuzos anunciaron la llegada del delantero 
colombiano Cristian Arango, cuyo apodo es 
Chicho, quien llega procedente de la MLS, 
donde fue compañeros del mexicano Carlos 
Vela en el LAFC.

“Hoy es día de recibirte a un equipo que 
aspira a lo alto, los goles y tu presencia ayu-
darán sumando. En los Tuzos del Pachuca el 
refuerzo aquí eres tú... uhhhh, uhhh, uhhh”, 
canta Darina en compañía de Jenni Hermoso, 
la jugadora española de las Tuzas, quien la 
hizo de DJ en este original video en el que 
el monarca de la Liga MX adaptó la letra del 
tema de Shakira para presentar a su nuevo 
"chaje.

FUTBOLISTAS  
de la UNAM, en 

su partido en 
Torreón.
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